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Конец апреля взбодрил похолоданием, на-
верное, чтобы мы не расслаблялись в 

преддверии лучшего саратовского времени 
— когда зацветают сирень и каштаны, курят-
ся шашлычные дымки и кажется, будто мо-
лодость никуда и не уходила. Видимо, с той 
же профилактической целью в отчетный пе-
риод в Саратове остро дискутировали отно-
сительно места проведения красной маев-
ки и обсуждали отчет губернатора перед об-
ластной думой. И то верно — бодрит.
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ВНУТРЕННИЙ ГОЛОС

Как и процессы, именовавшиеся в советских 
газетах «по следам наших выступлений». На-
следили мы так — на сайте и в одном из не-
давних выпусков нашей телепрограммы прош-
ли сюжеты о злосчастном доме по улице 
Волжской, 28а. Который когда-то имел другой 
адрес — Революционная, 55, являлся обще-
житием издательства «Слово» и, естественно, 
собственностью вышеупомянутой организа-
ции. Затем дом оказался проданным, вместе 
с людьми, через фирму-прокладку, строителю 
и депутату Алексею Сергееву, чье имя в по-
следние годы становится символом беспреде-
ла, кидалова и безнаказанности. Жители, сре-
ди которых пожилые люди и дети, оказались 
фактически на улице. Вот эту вопиющую про-
блему мы и вытащили в студию под софиты. 
И тут исполнительный директор «Слова», г-н 
Григорьев взвился прямо, как потерпевший, 
и заявил, будто я свожу с ним личные счеты. 
(Григорьева этого я едва знаю и не имею ника-
кого желания знать глубже). Но. Не от большо-
го, видимо, ума, а от большого испуга он вы-
дал универсальную формулу отмазки, кото-
рой можно отвечать на любой разоблачитель-
ный журналистский материал. Саратов — го-
род маленький. Все заметные люди, так или 
иначе, пересекались в деловом или корпора-
тивном поле.

Однако то, в чем можно обвинить журна-
листов, вряд ли применимо к правоохраните-
лям. Им личные счеты как-то не к лицу — лю-
ди государевы. Вот, надеюсь, они в истории со 
злополучным домом разберутся. Как раз нака-
нуне анонсированной в СМИ продажи полно-
го пакета акций полиграфического комплекса.

Еще одна тема с долгим эхом — противоре-
чия в системе здравоохранения, по весне обо-
стрившиеся в связке муниципальные клини-
ки-областной минздрав-страховая медицина. 
Дискуссия — довольно острая — между глав-
врачами саратовских клиник и руководителем 
территориального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Андреем Саухиным 
заставила наблюдателей говорить о деньгах 
и личных конфликтах… Оно, может, отчасти 
и так, но зададимся вопросом: а больные-то 
здесь при чем?

И еще один принципиальный момент — лю-
бая дискриминация муниципального здраво-
охранения внешними структурами все рав-
но будет истолкована как имеющая полити-
ческую подоплеку. И, собственно, подозрения 
подтвердились — оказалась реанимирован-
ной старая история об уводе муниципально-
го здравоохранения из города под областные 

структуры. Социальный зампред Михаил Го-
ремыко обнародовал планы — всё, дескать, 
должно произойти к началу 2015 года, а сам 
процесс передачи назван планомерной рабо-
той. Согласно г-ну Горемыко, необходимой и 
целесообразной. Саратовские власти реаги-
ровали оперативно и резко.

«Президент Владимир Путин заявлял, что 
субъекту следует забирать лишь те полно-
мочия, с которыми муниципалитет не справ-
ляется, а здравоохранение — одно из направ-
лений, где муниципалитет работает успеш-
но, несмотря на недостаточное финансовое 
обеспечение полномочий. Я считаю, город 
должен отстаивать свою позицию. Значит, 
будем выходить на губернатора и убеждать 
его в том, что такие полномочия, как здра-
воохранение, образование, дошкольное вос-
питание, должны находиться на муниципаль-
ном уровне»,— заявил Олег Грищенко газете 
«Коммерсантъ-Средняя Волга».

Позицию главы Саратова поддержали не 
только в городской думе, но и депутат думы 
Государственной Антон Ищенко. Интересно, 
однако, что заявления г-на Горемыко обнажи-
ли интригу целиком, в которой г-ну Саухину с 
его финансовыми ножницами, должно быть, 
отводилась роль паровоза. «Коммерсантъ» 
также высказывает предположение, что пе-
редача больниц в ведение правительства — 
попытка перенаправить финансовые потоки, 
особенно по линии субсидий — из федераль-
ного бюджета в бюджет области.

Вот по бюджетной линии мы и подошли к гу-
бернаторскому отчету. Валерий Радаев гово-
рил, главным образом, об экономике, что за-
кономерно — идеологию губернаторам нынче 
не доверяют, а политика делается в других ме-
стах. Многие ожидали каких-то кадровых заяв-
лений в свете увольнения из зампредов Сер-
гея Канчера, но не было и их. Не объявил гу-
бернатор о переходе в правительство Алек-
сея Сергеева или, скажем, Сергея Нестерова 
— уже хорошо. А если серьезно, все эти про-
центы роста, не выходящие за пределы стати-
стических погрешностей, не так принципиаль-
ны. Главное — губернатор заявил стратегию 
выживания на фоне экономического кризиса и 
федеральных рекомендаций в духе «спасение 
утопающих — дело рук самих утопающих».

Что же до промуссированной до дыр темы 
досрочных выборов, губернатор ее снял, пы-
таясь выступить в несвойственной ему роли 
интригана и игрока. У предшественника — 
Павла Ипатова — роль начинающего ма-
киавелли получалась лучше.



Нам ни к чему сюжеты и интриги,
Про все мы знаем, все, чего ни дашь,
Я, например, на свете лучшей книгой
Считаю кодекс уголовный наш.

И если мне неймется и не спится,
Или с похмелья нет на мне лица,
Открою кодекс на любой странице,
И не могу, читаю до конца.

Я не давал товарищам советы,
Но знаю я, разбой у них в чести,
Вот только что я прочитал про это:
Не ниже трех, не свыше десяти.

Вы вдумайтесь в простые эти строки,
Что нам романы всех времен и стран,
В них есть бараки, длинные, как сроки,
Скандалы, драки, карты и обман.

Сто лет бы мне не видеть этих строчек,
За каждой вижу чью-нибудь судьбу,
И радуюсь, когда статья не очень:
Ведь все же повезет кому-нибудь.

И сердце стонет раненою птицей,
Когда начну свою статью читать,
И кровь в висках так ломится, стучится,
Как мусора, когда приходят брать.

1962

Владимир Высоцкий
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6 ПРЕСС-рейтинг
Сергей Петунин

ДОЛОЖИТЬ
ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА

В соответствии с региональным зако-
нодательством губернатор Валерий Ра-
даев отчитался о работе правительства 
области за 2013 год. От доклада первого 
лица региона обычно ничего и не ждешь, 
кроме цифр и сухой статистики. Г-н Ра-
даев все это и предоставил. Были инте-
ресные моменты, вроде критики «Бала-
ковских минеральных удобрений», плани-
рующих увеличить отвалы фосфогипса и 
продолжать хранить отходы по 14 копеек 
за тонну; не скрывалось падение показа-
телей в нефтегазовом комплексе. Общий 
рост производства тоже, наверное, име-
ет место, но в таких масштабах, что и го-
ворить не о чем. Хотя о чем еще гово-
рить главе региона, как не об этом? Уди-
вил рост заработных плат на 25%. Но тут 
нам видится обычная статистическая шут-
ка: у кого-то повысились, на всех подели-
ли — средняя температура по больнице. 
Так что отчет, скорее всего, реальный, но 
проходной: сенсаций в нем мы не услы-
шали. Депутаты и пресса восприняли до-
клад спокойно. Областные парламента-
рии по обыкновению славословили испол-
нительную власть: «Валерий Васильевич 
объективно рассказал обо всех достиже-
ниях власти в развитии социальной сфе-
ры региона»,— Татьяна Ерохина; «Вале-
рий Васильевич Радаев, на мой взгляд, 
искренне и правдиво представил поло-
жение дел в регионе»,— Николай Кузне-
цов; «мы с вами видим, что есть положи-
тельные результаты в экономике и со-
циальной сфере»,— Владимир Капкаев. 
Ряд СМИ, в свою очередь, услышали то, 
что хотели услышать. К примеру, «Взгляд-
онлайн» посчитал, что доклад «напоми-
нал оглашение политической програм-
мы». Что ж, издание давно анонсирует 
губернаторские выборы в сентябре, при 
том что особенных предпосылок к этому 
не наблюдается.

Пресс-оценки: стал консервато-
ром, дежурный отчет главы региона, ре-
алистичный доклад, вопросы не остав-

лены без внимания, напряженный год, 
найти компромиссное решение, наблю-
дается положительная динамика, удает-
ся нормально работать.

БЕЗ МОСТА
В апреле случилось то, чего ждали и 

боялись так долго: закрытие на ремонт 
старого моста «Саратов-Энгельс». Прес-
са и жители города ожидали колоссаль-
ных пробок, в результате которых движе-
ние в Саратове остановится. Глава Сара-
това Олег Грищенко предположил, что пе-
реправу нужно было закрыть не с 15 апре-
ля, а с 1 июня, когда школьники останутся 
дома и не будут ездить из города в город. 
Глава комитета по транспорту Василий 
Разделкин сказал, что горожане должны 
пересесть на общественный транспорт, 
что, по его мнению, должно значительно 
разгрузить автомагистрали. Впрочем, как 
оказалось, и без всех этих мер апокалип-
сиса в Саратове не произошло, пробок 
значительно больше не стало. Поселки 
Юбилейный и Солнечный как стояли, так 
и продолжают стоять — открыт мост или 
закрыт. Отсутствие ли изменений или же 
желание просто прозвучать на резонанс-
ной теме, но председатель Общественной 
палаты области Александр Ландо пред-
ложил открыть движение для легкового 
транспорта по выделенной полосе авто-
бусов в ночное время. «По его словам, 
эта идея обусловлена тем, что автобу-
сы перестают ходить примерно в 22.00, 
и полоса остается пуста»,— пишут ин-
формационные агентства. Пока инициати-
ва остается лишь оглашенной, но не ре-
ализованной. Хотя нам кажется, что вла-
стям стоит сосредоточиться на макси-
мально быстром ремонте, а не на том, 
как бы найти лазейки, чтобы продолжать 
кататься по мосту.

Пресс-оценки: апокалипсис ре-
гионального масштаба, остались без 
переправы, оторвались от берегов, 
коллапса не случилось, город стал не-
сколько свободнее, скрытых дефектов 
пока не обнаружено.

Иван Бирюлин, политолог
Денис Лебедь, журналист

Сергей Лелюхин, социолог
Денис Ястребов, политтехнолог

Александр Степанов, профес-
сор ПИУ им. П.А. Столыпина
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В повестке дня мировых СМИ продолжает доминировать 
Украина. На этот раз центр событий переместился на 

юго-восток государства, где местные жители требуют феде-
рализации. Иногда с такой ожесточенностью, что дело до-
ходит до вооруженных столкновений, в результате которых 
гибнут люди. Киевские власти пытаются подавить восстания 
тем же оружием, но мало, что получается — где-то непода-
леку совершенно случайно проходят учения армии РФ. Со-
бытия на Украине становятся все менее предсказуемыми.
Россия обсуждает очередную скандальную выходку ли-
дера ЛДПР Владимира Жириновского, который на пресс-
конференции позволил себе оскорбить журналистку «Ин-
терфакса» Стеллу Дубовицкую. В ответ на в общем-то без-
обидный вопрос г-н Жириновский начал вести себя неадек-
ватно и заставил своих помощников симулировать насилие 
над беременной журналисткой. Г-жа Дубовицкая намерена 
судить обидчика. 
Тем временем в Новосибирске в должность мэра вступил 
коммунист Анатолий Локоть. Ситуация в Саратовской обла-
сти куда менее напряженная.

Валерий
Радаев,
губернатор

Людмила 
Бокова,
сенатор

Олег
Грищенко,
глава Саратова

Сергей
Канчер,
экс-зампред
правительства
области

Антон
Ищенко,
депутат
Госдумы
(ЛДПР)

Николай 
Панков,
депутат
Госдумы («ЕР»)

Александр 
Буренин,
глава
администрации 
Саратова

Александр 
Ландо,
председатель 
Общественной 
палаты

Сергей
Аренин,
начальник
областного
ГУ МВД (р
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Капкаев,
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1.Закрыли на ремонт мост 
«Саратов-Энгельс».

2.Разразился скандал из-
за отсутствия уборки 

трех районов Саратова мо-
сковской компанией.

3.Валерий Радаев отчитал-
ся о результатах работы 

правительства в 2013 году.

4.Губернатор отложил на 
два года введение со-

циальных норм на электри-
чество. 

5.Развивается скандал с 
передачей учреждений 

здравоохранения в ведение 
области.

6.Сергей Канчер ушел из 
правительства области.

7.Приостановлено решение 
о монетизации льгот на 

проезд.

8.Депутаты областной и 
Государственной думы 

отчитались о доходах.

9.Сменился глава город-
ского отделения партии 

«Яблоко».

10.Правительство предло-
жило ввести квоты для 

торговых сетей, чтобы под-
держать саратовских произ-
водителей.

МУСОРНЫЙ ВЕТЕР
Начало апреля ознаменовалось тради-

ционным скандалом, связанным с благо-
устройством Саратова. На этот раз про-
блема оказалась в отсутствии операто-
ра, который бы убирал в городских дво-
рах. То есть он был, но его как бы и не 
было. Компания «Энергопроммонтаж» из 
Москвы выиграла конкурс на благоустрой-
ство, но 1 апреля не вывела рабочих на 
улицы, не вывела и 2 апреля, и даже 3-го. 
Администрации пришлось в авральном 
порядке решать вопрос, потому что три 
района областного центра начали зарас-
тать мусором. Позиция москвичей, кстати, 
несмотря на их обещания, так и не про-
звучала. По некоторым данным, «Энерго-
проммонтаж» рассчитывал, выиграв кон-
курс, нанять субподрядчиков по более 
низкой цене, но не нашел таковых в Са-
ратове. Контракт со столичной компанией 
был расторгнут только к середине апреля, 
как сообщается, по обоюдному согласию 
сторон. Городские власти пообещали ини-
циировать изменения в федеральный за-
кон №44 «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных 
нужд», который, как утверждали в мэрии, 
и стал причиной проблемы. Как выразил-
ся Олег Грищенко, город покупает «кота 
в мешке». «Мы сделали выводы: сейчас 
прорабатываем инициативы по внесе-
нию изменений в ФЗ-44 во избежание по-
добных негативных последствий его ре-
ализации не только у нас, но и в других 
городах»,— подвел итог противостояния 
глава города.

Пресс-оценки: недобросовест-
ная компания, несовершенство законо-
дательства, ловушка, зарастать свал-
ками, абсурдная ситуация, шарашкина 
контора, отстаивать позицию города, 
не допускать возникновения свалок.

ДА БУДЕТ СВЕТ
Еще одна весьма важная и, несомнен-

но, обсуждаемая тема апреля: губернатор 
Валерий Радаев объявил двухлетний мо-
раторий на введение социальных норм на 
электроэнергию для граждан. Произошло 
это после того, как премьер Дмитрий Мед-
ведев позволил регионам самостоятельно 
устанавливать сроки внедрения инициати-
вы федерального правительства. При том, 
что «Саратовэнерго» уже рассчитало, что 
норматив на одного человека будет состав-
лять 190 кВт в месяц,— объем, в который, 
в принципе, население укладывается, если 
не пользуется электроприборами больше, 
чем нужно. Тем не менее, решение главы 
региона было воспринято положительно 
всеми — от самих граждан до энергетиков. 
Так, комментируя «Ъ» решение Валерия 
Радаева, глава «Саратовэнерго» Алексей 
Щербаков сказал, что ничего, кроме допол-
нительных проблем, соцнормы поставщи-
кам не дают. А члены КПРФ, надо отдать 
должное, довольно последовательно отста-
ивавшие необходимость отменить поста-
новление правительства РФ, теперь наде-
ются, что и их мечта сбудется и соцнор-
мы отменят насовсем. Впрочем, есть мне-
ние, и не только наше, что соцнормы пред-
лагались, чтобы не повышать тарифы. То 
есть повышать, но не для всех. Таким об-
разом, если отменить дифференциацию 
потребления, ответственность за повыше-
ние стоимости ресурса разделят на всех. 
Как произойдет на самом деле, пока ска-
зать трудно. Известно лишь, что ближай-
шие два года все останется по-прежнему.

Пресс-оценки: губернатор из-
менил себе, правительство просто от-
тягивает принятие непопулярной ме-
ры, создаст дополнительную нагрузку 
на бюджет, опираясь на мнение ветера-
нов, количество хлопот увеличится, мак-
симально отсрочить принятие.

РЕЙТИНГ 
ВАЖНЫХ 
СОБЫТИЙ

РЕЙТИНГ

На 1 апреля 2014 года кре-
дитный портфель банка 

вырос по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года на 46% и составил 
11,7 млрд рублей. За это вре-
мя было выдано кредитов на 
общую сумму 2,6 млрд ру-
блей, из них клиентам сред-
него бизнеса — 0,45 млрд ру-
блей.

Общий объем гарантийного портфеля 
банка в регионе более чем в 7 раз пре-
высил показатели аналогичного перио-
да прошлого года и на 1 апреля соста-
вил 6,6 млрд рублей. За отчетный пери-
од банк предоставил гарантии клиентам 
крупного бизнеса на сумму 4,4 млрд ру-
блей, клиентам среднего бизнеса — на 
сумму 0,6 млрд рублей.

Объем привлеченных средств кли-
ентов на 1 апреля 2014 года составил 
7,7 млрд рублей. По сравнению с на-
чалом года этот показатель увеличил-
ся в 4,5 раза.

На сегодняшний день ВТБ осущест-
вляет расчетное обслуживание более 
500 предприятий и организаций Сара-
товского региона. За 1 квартал 2014 го-

да на банковское обслуживание при-
влечено 40 новых клиентов.

Комментируя итоги работы, руково-
дитель банка ВТБ в Саратовской об-
ласти Александр Гололобов отметил: 
«Начало года стало для нас доволь-
но успешным — мы обеспечили рост 
по всем ключевым показателям. В пер-
вом квартале мы заложили хорошую 
базу для будущего роста бизнеса в ре-
гионе. Значимым событием для бан-
ка стало подписание в январе согла-
шения о сотрудничестве ВТБ с пра-
вительством Саратовской области. 
Надеюсь, что достигнутые с руко-
водством региона договоренности 
по реализации ряда крупных инвести-
ционных проектов позволят нам со-
хранить динамику роста и увеличить 
присутствие банка ВТБ на региональ-
ном рынке».

КОРПОРАТИВНАЯ НОВОСТЬБанк ВТБ
в Саратовской области подвел итоги
работы за 1 квартал текущего года

Банк ВТБ в Саратове осуществляет деятельность с 1999 года. ВТБ предо-
ставляет предприятиям крупного и среднего бизнеса региона полный спектр 
банковских услуг — от расчетно-кассового обслуживания, инвестиционного 
кредитования, банковских гарантий до валютного контроля.
Клиентами банка в регионе являются ведущие предприятия атомной, обо-
ронной, химической, строительной и пищевой промышленности, а так-
же предприятия энергетического комплекса и транспортной отрасли.
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При подготовке статьи использовались материалы 
газет: «Аргументы недели. Саратов», «Газета Наша 
Версия», «Газета недели в Саратове»,  «Глас народа», 
«КоммерсантЪ», «Комсомольская правда» в Саратове», 
«Московский комсомолец» в Саратове», «Репортер», 
«Саратовская областная газета»,  «Саратовская 
панорама», «Телеграф»; информационных сайтов:  
медиасар.рф, 4vsar.ru, om-saratov.ru, saratovnews.ru,
sarbc.ru, sarinform.ru, saroblnews.ru, vzsar.ru, fn-volga.ru, 
nversia.ru.

1 22
Аркадий
Евстафьев
(«Гражданская платформа»)

2 34
Ольга
Алимова
(КПРФ)

3 35
Геннадий
Турунтаев
(КПРФ)

4 38
Дмитрий
Коннычев
(«Яблоко»)

5 38
Александр
Журбин
(«Яблоко»)

6 41
Сергей
Афанасьев
(КПРФ)

7 41
Сергей
Перепеченов
(общественник)

8 44
Зинаида
Самсонова
(«СР»)

9 45
Александр
Анидалов
(КПРФ)

10 46
Вячеслав
Мальцев
(общественник)

11 46
Антон
Ищенко
(ЛДПР)

12 53
Алексей
Лукьянов
(«Республиканский клуб»)

13 54
Александр
Ермишин
(«Яблоко»)

14 56
Дмитрий
Козенко
(«Гражданская платформа»)

15 57
Максим
Бычков
(«Гражданская платформа»)

16 57
Андрей
Карасев
(КПРФ)

17 63
Ольга
Пицунова
(общественник)

18 70
Виктор
Тюхтин
(«СР»)

19 72
Александр
Гришанцов
(«Коммунисты России»)

20 72
Николай
Асафьев
(ЛДПР)

Р
е

й
т

и
н

г
 

в
л

и
я

н
и

я
:

СМИ о власти

Положительно Нейтрально Отрицательно

П
р

а
в
и

т
е

л
ь
с
т
в
о

 
о

б
л

а
с
т
и

О
б
л

а
с
т
н

а
я
 

д
у
м

а

А
д

м
и

н
и

с
т
р

а
ц

и
я

С
а

р
а

т
о

в
а

Г
о

р
о

д
с
к

а
я
 

д
у
м

а

О
б
щ

е
с
т
в
е

н
н

а
я
 

п
а

л
а

т
а

75 59 86 42 65

Всего
25

30

17

34

27

42

17

14

19

9

22

28

15

20
8

РЕЙТИНГ

Уважаемые читатели! В этом номере мы попроси-
ли наших уважаемых экспертов оценить степень 
влияния саратовских оппозиционеров. Наиболее 

влиятельный оппозиционер зарабатывает 1 балл, 
наименее влиятельный — 36. Представляем ваше-

му вниманию «горячую» двадцатку:
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1  Губернатор Валерий Ра-
даев выступил перед де-
путатами регионального 

парламента с отчетом о рабо-
те правительства в 2013 году. 
Исполнительная власть ставит 
себе в заслугу рост промпро-
изводства, а экономический 
курс региона оценивает как 
консервативный.

Владимир Капкаев,
спикер Саратовской областной думы

Валерий Васильевич представил под-
робный анализ деятельности региональ-
ного правительства в прошлом году, рас-
сказал о сложностях, с которыми при-
шлось столкнуться, о путях и методах 
решения этих проблем, о том, что уда-
лось сделать для динамичного развития 
губернии в 2014 году.

Прошедший год был довольно напря-
женным. Особо отмечу, что работа губер-
натора, правительства и законодатель-
ного собрания области велась совмест-
но: мы сообща искали пути и возможно-
сти для финансового оздоровления бюд-
жета Саратовской области, возможности 
оптимизации расходов, находили допол-
нительные источники пополнения казны.

Несмотря на все сложности, в 2013 го-
ду были и положительные результаты, 
об этом Валерий Васильевич также ска-
зал в своем отчете.

Еще раз подчеркну, что правитель-
ство и парламент тесно сотрудничают 
по всем вопросам, касающимся разви-
тия области. И выигрывают от этого, в 
первую очередь, жители.

Елена Микиртичева,
заместитель главного редактора
«Газеты недели в Саратове»

Отчетный доклад Радаева — грамотно 
составленный документ, который должен 
показать всем заинтересованным ли-
цам, что областное правительство ра-
ботает хорошо. И незнакомый с ситуа-
цией в регионе слушатель может в это 
поверить. Если, конечно, не будет отхо-
дить от здания областной думы на зна-
чительное расстояние.

Собственно, ничего удивительного в 
этом нет. Задача поставлена и выполне-
на. И это абсолютно вполне себе в на-
ших традициях, которые перешли к Рос-
сии в наследство от СССР, потому как и 
на отчетных съездах КПСС существова-
ла та же практика.

Но вот только в докладах генсеков по-
мимо невероятных достижений говори-
лось об отдельных недостатках. И стави-
лись задачи по их исправлению. У нас, 
как выклинилось, недостатков нет. Или 
они так ловко замаскированы, что впол-
не могут сойти за достоинства.

С чувством 
глубокого 
удовлетворения

2
В облизбиркоме опро-
вергли слухи о досрочных 
выборах губернатора.

Михаил Гамаюнов,
эксперт Международного
московского института гуманитарно-
политических исследований,
координатор «Голос-Саратов»

В настоящее время досрочные выборы 
губернатора на сайте облизбиркома не 
обозначены. Но мы с вами в России жи-
вем, и тут в политической области может 
быть что угодно и срочно. Так что «это 
«жжжж» — неспроста». Особой надоб-
ности в выборах я не вижу. Область в це-
лом застывшая, с вечно задыхающимся 
и совсем не ритмичным бюджетом, не 
обеспечивающим даже малопроцентное, 
но устойчивое развитие базовой инфра-
структуры, без намеков на развитие по-
тенциала (в работе только точечные мо-
сковские проекты и торговля). Вечный 
цейтнот в сельском хозяйстве, скандалы 
в строительстве, отсутствие нормальных 
дорог, вопрос питьевой воды в Заволжье 
и Прихоперье, постоянная война с мусо-
ром, снегом и ливневками (где они хотя 
бы на карте есть). Тотальный уже кадро-
вый голод по специалистам и управлен-
цам, умирающая Волга, теперь еще вот 
мост прибавил транспортных проблем. 
Совершенно недостаточное финансиро-
вание городов и муниципалитетов, уже 
неподъемный бюджетный долг… Черные 

точки можно продолжать перечислять до 
бесконечности. При этом правительство 
— генеральный штаб области — ведет 
себе спокойную, не в тягость, жизнь и 
на все вопросы для себя любимых ответ 
найден: все зависит от Москвы! Особой 
улыбки заслуживает исполнительское чи-
новничество. Их-то отсутствие денег, раз-
витие территории лично не касается, так 
чего лишнего дергаться?! Так и живут, со-
всем не хило.

Должность губернатора области — от 
определяющей, наступательной, главко-
мовской — сведена к «как бы чего не 
вышло»; «Бог мой, что станет гово-
рить княгиня Марья Алексевна!». Свою 
отрицательную роль играют, разумеется, 
и представительные органы. Откровенно 
слабая облдума, задыхающиеся от оби-
лия невозможностей нижестоящие со-
брания депутатов. Ну и в чем суть вы-
боров? Фамилию поменять? Или даже 
так оставить. Да еще при нашей-то чи-
новничьей выборной законопослушно-
сти?! Следующий вопрос: а есть ли в 
области человек, способный взвалить 
на себя такую работу и повести область 
за собой, как Жуков войска в Великой 
Отечественной войне, от победы к по-
беде? Обладающий способностью мно-
гомерного мышления, способный жест-
ко дисциплинировать исполнительский 
аппарат, способный видеть кадры и пер-
спективу? Способный работать (!) с Мо-
сквой? В публичном поле я таких не ви-
жу. Разумеется, есть такие люди в Са-
ратове, но я даже фамилии называть не 
хочу во избежание политического кан-
нибализма;))) Но! Это будет вопрос пре-
зидента без всяких шамкающих посред-
ников! Впереди у нас трудный период, и 
такие люди будут востребованы на госу-
дарственном уровне. Тогда и сами вы-

Антон Морван

ВСЁ ИДЁТ ПО ПЛАНУ
ТЕНЕВОЙ КАБИНЕТ

Предвкушение 
авантюры
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Росимущество сообщило 
о приватизации 191 364 
акций ОАО «Издатель-

ство «Слово» «путем продажи 
единым лотом на аукционе с 
открытой формой подачи 
предложений о цене». Началь-
ная цена акций составляет 
256,5 миллиона рублей. Ранее 
издательство продало здание 
общежития в центре Саратова; 
в итоге 14 семьям, проживаю-
щим в здании, отрезали комму-
никации, и сейчас люди оказа-
лись фактически выброшен-
ными на улицу.

Лев Гурский,
писатель

Как ни печально это звучит, привати-
зация «Слова» несильно отразится на 
судьбе саратовской прессы в целом. 
Причин, на мой взгляд, тут несколько. 
Во-первых, «Слово» давным-давно пе-
рестало быть монополистом, и те из ны-
нешних СМИ, кому расценки «Слова» 
казались чрезмерными, могли найти (и 
нашли) иные типографии. Во-вторых, 
жизнь печатных СМИ, по ряду причин, у 
нас и так еле теплится: на то, что у са-
ратовских журналистов стало еще одной 
проблемой больше, вряд ли кто обратит 
внимание — в том числе и сами журна-
листы. В-третьих, современная прес-
са все больше переползает в интернет, 
а поскольку наши народные избранни-
ки едва ли решатся запретить интер-
нет целиком, вместе с сетью будут худо-
бедно существовать сетевые СМИ, ко-
торым издательство не нужно в принци-
пе… Впрочем, продажа «Слова» — это 

симптом, символ общего неблагополу-
чия в издательской сфере. В 90-е годы 
пресса была востребована, потому что 
от нее что-то реально зависело, и изда-
тельский бизнес мог приносить прибыль. 
Сегодня «четвертая власть» — никакая 
не власть. В стране, где свободу слова 
с каждым днем всё больше ограничива-
ют, бизнесмен, печатающий газеты, ока-
зывается в непрерывной зоне риска. Ну 
и кому нужен этот геморрой? Сильно по-
дозреваю, что новый собственник изда-
тельства постарается побыстрее сба-
грить типографское оборудование и бу-
дет использовать здание в центре горо-
да как-нибудь по-другому. Превратит его 
в ресторан, сауну, супермаркет или в го-
стиницу. Ничего личного — просто биз-
нес.

Алексей Иванов,
собственный корреспондент
ИТАР-ТАСС в Саратовской области

Это история об уходящем времени. 
Большой пласт людей: не столько даже 
пишущих журналистов, сколько печат-
ников, верстальщиков, корректоров, от-
ветсеков — за последние лет десять ба-
нально и цинично перестал быть нужен 
государству/бизнесу/обществу в таком 
количестве. В хладнокровной юридиче-
ской документации их проводят под тер-
мином «обременение». Обычные дела, 
just business: еще вчера ты был важным 
винтиком, а сегодня лишь чье-то бремя.

К Росимуществу какие могут быть пре-
тензии? Актив недоходный, более того 
— необязательный. Мол, рынок разбе-
рется — то ж приватизация. Вдруг при-
летит издатель на голубом вертолете (и 
бесплатно покажет кино). Сделает шоко-
лад. Но, чует сердце, придет лишь деве-
лопер: восполнит наш дефицит в ТРЦ, 
элитном жилье, офисной недвижимости, 
в свадебных бутиках — без чего там нам 
еще не жить?

Простая история, в общем. Без изда-
тельства «Слово» проживут все в этом 
городе, кроме людей, которые много лет 
там трудились. А еще упрекают, что СМИ 
продажные. Нет, не продажные, про-
сто бесприданницы.

Вначале было 
«Слово»

ТЕНЕВОЙ КАБИНЕТ

боры будут неважны. Важны будут сама 
работа и её ежедневный результат! А по-
ка имеем вот такую картину и в матери-
але, и в последствиях, и в перспективе. 
И как тут выбирать?

Дмитрий Олейник,
политолог, главный редактор газеты 
«Глас народа»

Первый срок полномочий губернатора 
области Валерия Радаева заканчивает-
ся в 2017 году, и на сегодня он не прора-
ботал еще и половины отведенного сро-
ка. К нему нет претензий у руководства 
страны, и он занимает довольно высокое 
место в рейтингах устойчивости и вли-
яния губернаторов, а текущий рейтинг 
его среди жителей области не оставля-
ет места для интриги на тему, кто побе-
дит на выборах, если Радаев примет в 
них участие.

Некоторые политологи считают, что 
высокий рейтинг и благоприятная внеш-
няя конъюнктура могут подтолкнуть гу-
бернаторов к проведению досрочных вы-
боров, чтобы продлить свои полномочия. 
Но саратовский губернатор Валерий Ра-
даев, на мой взгляд, не склонен к аван-
тюрам и не озадачен лишь сохранени-
ем кресла. Сегодня у области множество 
проблем помимо выборов, а в бюджете 
нет средств на их проведение, да и най-
ти деньги будет очень сложно.

Конечно, полностью исключить воз-
можность досрочных выборов нельзя: 
губернатор может принять такое реше-
ние по мотивам, которые нам сегодня 
не известны, и закон предоставляет ему 
такое право, но подобную вероятность 
считаю очень низкой. Косвенное дока-
зательство — предложенный в СМИ на-
бор «спарринг-партнеров». Депутат Гос-
думы от ЛДПР Антон Ищенко «всегда го-
тов!», но шансы его даже призрачными 
назвать сложно: их просто нет. Комму-
нист Валерий Рашкин может считаться 
тяжеловесом, но он возглавляет москов-
скую парторганизацию КПРФ, а в Москве 
этой осенью не воображаемые, а самые 
реальные выборы, и всё внимание Ва-
лерия Рашкина там, а здесь — это даже 
не заслуживает серьезного анализа: оче-
видно, что никакого активного участия в 
выборах в Саратовской области, если 
вдруг они состоятся в сентябре этого го-
да, Рашкин принимать не будет.

Вообще, «проводы губернатора» — 
это такая давняя «демисезонная» сара-
товская традиция: особенно активно те-
ма обсуждается в СМИ, когда на регио-
нальном уровне нет других значимых по-
литических новостей или надо отвлечь 
внимание общественности от каких-то 
процессов. Думаю, сегодня мы наблю-
даем именно такой случай.

Екатерина Фёдорова,
политический консультант

Безусловно, провести выборы губер-
натора Саратовской области необходи-
мо. И чем быстрее это произойдет, тем, 
на мой взгляд, лучше.

Если жители посчитают работу дей-
ствующего главы региона эффектив-
ной, это будет видно по итогам выбо-
ров. Если нет, голосование определит, 
кто пользуется большим доверием у са-
ратовцев. В любом случае, выборы по-
зволят легитимизировать данную пози-
цию в глазах населения.

Если говорить о кандидатах, считаю, 
что лучшим вариантом для области бы-
ла бы фигура кого-то из местных поли-
тиков, уже знакомого со спецификой 
регионального бюджета, а также с дру-
гими местными особенностями.
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Карьера на атомной тяге
Г-н Кискин — человек, которого 

прочно ассоциируют с бывшим губер-
натором Павлом Ипатовым, его близ-
кий друг. Вместе они работали на 
атомной станции с первой половины 
80-х годов. Когда г-н Ипатов стал ди-
ректором БАЭС, Михаила Кискина он 
сделал заместителем по охране труда. 
С 1992 года друзья вели и общий биз-
нес в фирме «Волгарь» по продаже ме-
бели и бытовых товаров. К 1999 году 
Павел Ипатов — депутат Балаковского 
собрания от «Единой России», а Миха-
ил Кискин пробует себя в бизнесе, на-
прямую связанном с атомной станци-
ей. Сначала он руководит ЗАО «Бала-
ковоатомкомплект», потом в руки пред-
принимателя попадают все сети город-
ского освещения, обслуживаемые ООО 
«Промэнерго».

Попав в губернаторское кресло, г-н 
Ипатов потянул г-на Кискина за собой 
к вершинам. В первые месяцы правле-
ния глава региона отстранил от долж-
ностей руководство ОАО «Облкоммун-

энерго» — 
структуры, 

контролирующей 
энергосети всей об-

ласти. На пост гендирек-
тора назначили нашего ге-

роя. При нем предприятие про-
вело ряд реформ: например, были 

упразднены районные филиалы. В Эн-
гельсе закрытию местного подразделе-
ния сопротивлялся тогдашний глава рай-
она Михаил Лысенко. Как писали СМИ, 
решить вопрос удалось, передав часть 
акций энергосбытовой компании людям, 
близким г-ну Лысенко,— бывшему сити-
менеджеру Саратова Николаю Романо-
ву и Александру Стрелюхину.

Сын нового начальника Глеб вошел в 
число акционеров ОАО, ему же были пе-
реданы в управление ООО «Промэнерго» 
и еще одна кискинская контора «Сара-
товпромпроект». Тут же началась под-
готовка к продаже областной доли в 
«Облкоммунэнерго»; впрочем, проце-
дура не была доведена до конца. Од-
новременно предприятия г-на Киски-
на получили многомиллионные строи-
тельные подряды от бюджетных струк-
тур. А фирм у этого бизнесмена накопи-
лось немало. Выдвигаясь в областную 
думу в 2007 году, г-н Кискин деклариро-
вал доходы от — откуда что берется — 
следующих компаний: «Балаково-Банк», 
«Облкоммунэнерго», «Промэнерго», 
«Энергопромпроект», «Саратовпром-

проект», «Балаковоатомкомплект», 
«Сервисный центр», «Балаковограж-
данпроект», «Волгаспецтранс», «Ама-
зонит», «Балаковоспецпроект». Некото-
рые СМИ среди скрытых активов г-на 
Кискина называли также скандальную 
компанию «Саратовгесстрой», полу-
чавшую львиную долю областных ка-
питальных подрядов.

Но даже «Облкоммунэнерго» в них 
активно участвовало, забирая себе 
подчас совершенно непрофильные 
контракты. Например, в Аркада-
ке, Новоузенске, Аткарске, посел-
ке Алексеевка Хвалынского райо-
на ОАО прокладывало водозабор 
и канализацию. В одном толь-
ко Аткарске за космические 529 
миллионов рублей. Более того, 
строило школу в селе Золотая 

Степь Советского района, 
спортзал в Ртищево в шко-
ле №3, центральную рай-
онную больницу в Красно-
армейске, поликлинику в 
Вольске и бассейн в Ер-
шове.

Совмещение
контактов

Думу нового созыва 
губернатор хотел сфор-

мировать под себя. Есте-
ственно, там появился Ми-

хаил Кискин, занявший пост 
зампреда регионального парла-

мента. Придя в политику, он смог 
вывести свой бизнес на новый уро-

вень. К концу первого ипатовского сро-
ка как раз образовалась группа недо-
вольных главой региона, в прессу нача-
ла просачиваться информация о злоупо-
треблениях близких к нему людей.

Сын депутата Саратовской областной 
думы Михаила Кискина стоит за рей-
дерскими захватами земель бывшего 
Королькова сада — заявил на пресс-
конференции в сентябре 2009 года 
ректор СГАУ Николай Кузнецов. По его 
словам, руководитель «Промэнерго» 
Глеб Кискин намерен прибрать к рукам 
учебное хозяйство «Агроцентр». Депу-
тат заверил, что с его стороны реакции 
на заявления ректора СГАУ не последу-
ет, и прокомментировал: «Я что, боль-
ной на голову?».

Спустя месяц, выступая перед жур-
налистами, гендиректор «Саратовэнер-
го» Глеб Петров заявил, что посредник, 
а именно «Облкоммунэнерго», не пе-
речисляет поставщику электричества 
аж 487 млн рублей, собранных с на-
селения. Деньги растворяются на сче-
тах энергосбытовой фирмы, централь-
ный офис которой к тому моменту пе-
реехал на родину г-на Кискина в Бала-
ково. Чтобы разобраться в ситуации, 
создана правительственная комиссия 
во главе с зампредом Алексеем Щер-
баковым, который по стечению обсто-
ятельств теперь сам стал директором 
«Саратовэнерго». Непосредственный 
сборщик платежей, компания «СОЭК» 
оказалась также частично принадлежа-
щей Михаилу Кискину, а задержка рас-
четов, возможно, связана с конфликтом 

БИЗНЕСМЕН
И КОМПЬЮ-

ТЕРНЫЙ
СБОЙ

Михаила Кискина в Саратове 
потихоньку забывают. Между 

тем, масштаб этой личности риску-
ет остаться несправедливо недооце-
ненным. А по политической живу-
чести, основанной на священном 
праве частной собственности, 
он способен дать фору сици-
лийскому моллюску из сери-
ала с Микеле Плачидо. Чело-
век, в истории которого хо-
чется поставить точку,— так 
воспринимается г-н Кискин 
после знакомства с его чи-
новничьим и предпринима-
тельским путем. И все же 
этот биографический об-
зор мы можем закончить 
лишь многоточием.
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учредителей, среди которых был Юрий 
Ерофеев, ныне депутат гордумы.

С 2007 года г-н Кискин в качестве ди-
ректора «Облкоммунэнерго» официаль-
но не упоминался, так как на платной ос-
нове работал в комитете облдумы. Од-
нако при этом совет директоров ОАО ре-
гулярно давал понять, что его политику 
продолжает определять именно Миха-
ил Кискин. Противозаконным совмеще-
нием должностей и сопутствующим кон-
фликтом интересов тогда очень интере-
совались журналисты, но не надзорные 
органы. Г-ну Кискину удалось отбодать-
ся — должность он занимает, но якобы 
находится в бессрочном отпуске и денег 
не получает.

Человек-ошибка
Как раз в это время управляющие 

компании Балаково резко подняли став-
ки по коммунальным услугам. Ни с то-
го ни с сего платежи выросли на 500-
600 рублей. Уже тогда в городе ходили 
слухи о монополии г-на Кискина в бала-
ковском ЖКХ. На митинг протеста впер-
вые за многие годы вышли больше ты-
сячи горожан. Павел Ипатов был вынуж-
ден дипломатично назвать повышение 
цен ошибкой коммунальщиков — якобы 
произошел компьютерный сбой, и цены 
вернули на место. Надо сказать, что в 
каждый балаковский визит г-на Ипато-
ва жильцы засыпали губернатора жало-
бами на бездействие жилищных управ-
ленцев, на что тот мог лишь распылять 
в воздухе уверенные, но безадресные 
угрозы. Все-таки дружба есть дружба. 
Поэтому, выпуская пар, в Балаково по-
снимали чиновников, которые к платеж-
кам, рассылаемым вице-спикером об-
ластной думы, никакого отношения не 
имели. При этом задекларированный до-
ход Михаила Кискина, в чьих аффили-
рованных структурах может запутаться 
даже Джордж Сорос, еле достигал двух 
миллионов рублей, а его супруги — 215 
тысяч в год.

В 2010 году была опубликована аудио-
запись трехлетней давности, на которой 
человек, по голосу похожий на Михаила 
Кискина, разговаривает с другим, яко-
бы представляющим бывшую главу Са-
ратовского района Стефаниду Тимохи-
ну. Г-н Кискин передает требования де-
путата облдумы Сергея Курихина, что-
бы г-жа Тимохина покинула пост в об-
мен на два миллиона рублей. Иначе ей 
грозит уголовное преследование. Впо-
следствии г-на Кискина обвиняли в со-
действии рейдерским атакам г-на Кури-
хина на балаковские предприятия.

По депутатской декларации 2011 года 
объект нашего внимания оказался на-
стоящим рантье. Вице-спикер имеет не-
сколько нежилых зданий и помещений, 
кафе, автостоянку, гараж площадью 224 
кв. метра, а также 11 земельных участ-
ков, один из которых площадью 1 255 
кв. м предназначен для строительства 
жилого дома, а другой занимает часть 
балаковской набережной.

В негласно управляемом семейством 
Кискиных ОАО «Облкоммунэнерго» про-
исходили странные вещи. Несмотря на 
имеющуюся прибыль, компания почти 
ежегодно брала кредиты. Только за 2011 
год и только в Сбербанке ОАО «Облком-
мунэнерго» взяло в кредит около 180 
млн рублей. В 2012 году взяли около 73 
млн. До этого брали еще 93 млн под за-
лог собственных зданий.

Был у «Облкоммунэнерго» и другой 
источник кредитования, причем льгот-
ного. «Балаково-Банк» — доли в кото-
ром принадлежали г-ну Кискину, его же-

не Татьяне и сыну Глебу — приоритетно 
обслуживал фирмы, близкие Павлу Ипа-
тову. По сообщениям СМИ, 3,22% акций 
банка принадлежали дочери губернато-
ра Анне Ипатовой, а также родне со сто-
роны супруги. Среди акционеров были 
также ЗАО «Стройэкс» и ЗАО «Таня», в 
котором была доля у дочери областного 
главы комитета по управлению имуще-
ством Виктории Бовтуновой. Был пакет 
акций и у другого ипатовского соратника 
Леонида Мажарова. Именно связанные 
с этими людьми компании оперировали 
деньгами вкладчиков банка, стороннему 
бизнесу за год давали в долг менее 300 
млн рублей.

При этом Михаил Кискин протолкнул 
идею приватизации энергосбытово-
го предприятия. Выступая на заседа-
нии думского комитета по экономиче-
ской политике, собственности и земель-
ным отношениям, г-н Кискин предло-
жил взять на контроль оценку стоимо-
сти государственного пакета и сказал: 
«Есть оценка, которая производилась 
в Самаре перед сменой руководства. 
Там оценили стоимость всех акций в 
1,5 млрд рублей, соответственно, го-
сударственный пакет оценивается в 
900 млн рублей. Мое мнение: ОАО не-
обходимо передать в хорошие руки за 
соответствующую цену». По мнению 
аналитиков, то был намек: мол, за такие 
деньги госпакет никто не купит, а вот те 
самые 73 млн рублей (недавно взятые 
в кредит) — как раз красная цена пред-
приятию, обремененному долгами и по-
лучившему годовую прибыль в размере 
649 тысяч рублей. Хорошие руки, гото-
вые принять государственные активы, 
уже явно были наготове.

В конце 2011 года зампред облдумы 
покидает пост гендиректора «Облком-
мунэнерго». Его место занимает Дми-
трий Романов — человек, г-ну Кискину 
неподконтрольный.

День дезертира
К началу 2012 года, когда противосто-

яние г-на Ипатова со сторонниками Вя-
чеслава Володина достигло апогея, ста-
ло понятно, что дни действующего гу-
бернатора в его прежнем качестве со-
чтены. В новогодние праздники дирек-
тора «Облкоммунэнерго» г-на Романова 
арестовали при получении взятки. Миха-
ил Кискин делает рывок в противополож-
ный лагерь, подавая приближающейся 
к власти группе единороссов отчаянные 
сигналы лояльности. В январе на стра-
ницах его собственной балаковской газе-
ты «Упрямые факты» г-н Кискин опубли-
ковал дерзких интонаций письмо Павлу 
Ипатову: «Вы, видимо, запамятовали, 
Павел Леонидович, что это было ваше 
поручение — создать достаточное ко-
личество УК, чтобы войти в федераль-
ную программу капитального ремонта 

и программу сноса ветхого и аварийно-
го жилья. И что львиную долю заказов 
(и соответственно — денег) по капре-
монту получили подконтрольные вам 
предприятия. Мне лично эта неблаго-
дарная ноша с курированием управляю-
щих компаний не принесла ничего, кро-
ме нервотрепки и репутации «прихва-
тизатора». Поэтому я с легким серд-
цем слагаю с себя полномочия комму-
нального куратора г. Балаково. Что 
будет с УК, меня отныне больше не 
волнует».

Демарш г-на Кискина был связан не 
только с колебаниями баланса сил, но и 
с тем, что распоряжением губернатора 
контроль над тепловыми тарифами был 
передан в Балаково филиалу «Волжской 
ТГК», которая оттеснила коммунальную 
империю вице-спикера от одного из де-
нежных потоков. В ответ г-н Ипатов об-
винил своего бывшего протеже в разва-
ле балаковской коммуналки и низких ре-
зультатах «ЕР» на последних выборах в 
Госдуму. Спустя недолгое время СМИ 
написали о якобы состоявшейся встре-
че Михаила Кискина и Вячеслава Воло-
дина, у которого первый пытался полу-
чить гарантии безопасности при смене 
власти. Параллельно г-н Володин вел 
переговоры с главой «Саратовэнерго» 
Алексеем Щербаковым, который предъ-
явил «Облкоммунэнерго» материальные 
претензии с перспективой банкротства.

Поскольку г-н Кискин дезертировал 
совсем незадолго до весенней отставки 
Павла Ипатова, губернатор не успел вы-
давить его людей с руководящих постов 
в Балаково. Тем самым облдеп сохра-
нил в своих руках контроль над городом. 
А вот на районном уровне преобладали 
сторонники г-на Ипатова, которых новая 
региональная власть стала потихоньку 
менять на своих. Кискинскими же став-
ленниками заинтересовалась внезапно 
осмелевшая прокуратура, обратившая 
внимание на их коммерческую аффи-
лированность. Началось очередное, до-
вольно тихое, очищение рядов.

Охота на Кискина
В конце 2012 года в полицию с заяв-

лением на Михаила Кискина обратился 
лидер псевдокоммунистического движе-
ния «Трудовое Балаково» Анатолий Ка-
лашников, про которого говорили, что он 
длительное время оказывал услуги Дми-
трию Аяцкову, а позже — местному еди-
нороссу Александру Соловьеву. Г-н Ка-
лашников сообщил органам, что г-н Ки-
скин, используя все 17 компаний, управ-
ляющих жильем в Балаково, занимается 
незаконной личной наживой с признака-
ми мошенничества. В возбуждении дела 
было отказано.

Но обыски у Михаила Кискина все же 
начались — в июле 2012 года. Дело по 
шести эпизодам преступлений, класси-
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фицированных частью 4 статьи 159 УК 
РФ, было заведено начальником след-
ственной части ГУ МВД Сатиновым и за-
визировано заместителем прокурора Ба-
лаково. По версии следствия, г-н Кискин 
обладал информацией о хищении де-
нежных средств жителей райцентра, пе-
речисленных за содержание жилого фон-
да балаковскими управляющими компа-
ниями. Обыск проводился, в том числе, 
в балаковских квартирах депутата, кото-
рый заявил следователям, что потерял 
почти все свои многочисленные юрлица. 
Дело передали следственному комитету.

Тем временем из Балаково пришло 
странное сообщение. Дескать, депутат 
райсовета Сергей Грачев, связанный с 
г-ном Кискиным, возглавил местное от-
деление оппозиционной партии РПР-
ПАРНАС. Незадолго до этого «ЕР» от-
казалась поддерживать г-на Кискина на 
выборах в облдуму, так что попытка вой-
ти туда с оппозиционного хода выгляде-
ла бы для опального политика логичной. 
С тем же успехом эта информация, бы-
стро опровергнутая самим г-ном Граче-
вым, могла быть нацеленным против не-
го черным пиаром. Однако слухи, что г-н 
Кискин поддерживает оппозицию — ком-
мунистов и ЛДПР — из мести новым ба-
лаковским властям в лице Ивана Чепра-
сова, множились. И было за что мстить. 
В августе только что назначенный и.о. 
заместителя главы администрации Ба-
лаково по ЖКХ Андрей Данилов в ка-
честве первоочередной задачи назвал 
установление контроля со стороны ад-
министрации над работой управляющих 
и обслуживающих компаний.

Сам же Михаил Кискин вовсе не спе-
шил скидывать с себя «коммунальное 
бремя», чем еще недавно грозил Павлу 
Ипатову. Ноябрьские переговоры Ивана 
Чепрасова и Михаила Кискина проходи-
ли за закрытыми дверями. Коммуналь-
ная война закончилась, намекнул гла-
ва администрации журналистам. Но не 
тут-то было. Главным козырем кискин-

ской оппозиции остался банк персональ-
ных данных балаковцев, которым обла-
дал связанный с королем ЖКХ расчет-
ный центр. Говорят, что, несмотря на 
требования прокурора Дмитрия Серно-
ва передать все это добро муниципаль-
ной структуре ИРЦ, представитель ки-
скинского «Центра расчета коммуналь-
ных платежей» Алексей Иващенко отве-
тил категорическим отказом.

Феникс из совета
директоров

В 2013 году четыре финансовых струк-
туры — «Балаково-Банк», филиал ЗАО 
«ИШБАНК», банк «Открытие» и саратов-
ское отделение Сбербанка — обратили 
внимание Росфинмониторинга на подо-
зрительные сделки с участием балаков-
ского «Центра расчета коммунальных 
платежей» и пятнадцати местных управ-
ляющих компаний с названиями вроде 
«Жилкомбыт», «Форпост» и так далее. 
Финансовое ведомство провело провер-
ку, за ней последовали аналогичные дей-
ствия других надзорных структур.

Учредителем расчетного центра высту-
пал Михаил Кискин. Бухгалтерские доку-
менты для него оформляла компания 
«Фингрупп», возглавляемая родной доче-
рью экс-депутата Юлией Волковой. Она 
же и ее супруг Николай Волков учредили 
в 2007 году ряд управляющих компаний 
Балаково. Таким образом, на 2011 год г-н 
Кискин контролировал 18 из 20 управля-
ющих компаний города. Проведенное 
после письма банкиров журналистское 
расследование показало, что Михаил 
Кискин, изображая уступки администра-
ции Балаково, требующей демонополи-
зации коммунального рынка, совершил 
финт ушами. А именно, зарегистрировал 
на родственников еще двадцать управля-
ющих компаний, которые и «составили 
конкуренцию» его старым фирмам. По-
следние, вместо того чтобы отчитывать-
ся за деньги, полученные от фонда со-
действия реформированию ЖКХ, просто 

обанкротились. Все 17 штук. Спектакль 
для власти был разыгран довольно уме-
ло, потому что в 2013 году администра-
ция передала ряду новых компаний г-на 
Кискина федеральные средства по про-
грамме капремонта. Среди благодетелей 
Михаила Кискина всплывают фамилии 
бывших сотрудников балаковской адми-
нистрации. Так, во время получения его 
управляющими компаниями федераль-
ных средств в комитете капитального 
строительства Балаково, ответственно-
го за распределение субсидий, работа-
ла Анна Антонова, бывшая сотрудница 
БАЭС, где г-н Кискин был, как мы пом-
ним, заместителем директора. По неко-
торой информации, с ее помощью г-н Ки-
скин получил десятки миллионов рублей, 
которые снова канули в Лету. Согласно 
попавшим нам в руки документам и слу-
жебным запискам силовиков, правоохра-
нители при содействии банков установи-
ли, что деньги, полученные по федераль-
ным программам и собранные с жильцов 
через расчетный центр, аккумулированы 
на счетах в Латвии. За прошлый год гла-
ва администрации Балаковского района 
Иван Чепрасов неоднократно требовал 
возбудить дело против директора ЦРКП 
Алексея Иващенко, но о результатах по-
ка ничего неизвестно.

Администрация Балаково смогла сде-
лать одно — перехватить блокирующий 
двадцатипятипроцентный пакет город-
ских управляющих компаний. По неко-
торым подсчетам, оставшиеся активы 
в ЖКХ приносят семье г-на Кискина до 
миллиарда рублей в год.

Но и это еще не все. Пресса сообщи-
ла, что пока Иван Чепрасов блокировал 
уже и так обанкроченные управляющие 
компании г-на Кискина, одиозный биз-
несмен совершенно неожиданно всплыл 
в совете директоров ставшего ему род-
ным «Облкоммунэнерго». Причем с паке-
том в 25% акций. Девять жизней Михаи-
ла Кискина еще не подошли к концу...

Сергей Вилков

КОРПОРАТИВНАЯ НОВОСТЬ

Все мы люди разные: один 
вечера проводит в спортза-

ле, другой любит ходить в кино 
или театр, а для кого-то нет луч-
шего времяпровождения, чем в 
кругу семьи. И зарабатываем 
мы на жизнь по-разному. Од-
нако есть и объединяющая си-
ла, способная изменить любого 
из нас. Это создание и разви-
тие своего бизнеса в интернете.

Конечно, можно много говорить, что для 
этого должны быть способности к прода-
жам, начальный капитал и т.п. Но все это 
— не более чем отговорки. Любой из нас 
способен открыть свой бизнес в интерне-
те! Это уже в течение трех лет в Сарато-
ве (четырех по России) доказывается на 
бесплатных семинарах «Формула сайта». 
О том, насколько подобные мероприятия 
нужны и полезны, говорят сухие цифры 
статистики: за время существования про-
екта было открыто более 327 новых и ра-

ботающих интернет-магазинов, а 436 вла-
дельцев сайтов на 25% повысили доход-
ность своего бизнеса.

В этом году семинар «Формула сайта: 
интернет-магазин от идеи до первой при-
были» проходил в конференц-зале отеля 
«Богемия». Мы благодарим всех, кто от-
ложил свои дела и пришел послушать за-
мечательные доклады. Кстати, в этом году 
даже пришлось закрыть регистрацию до-
срочно — столько было желающих. Те же, 
кто не пришли или не успели, могут теперь 
только позавидовать, поскольку рассказчи-
ки буквально по полочкам разложи-
ли всю информацию, касающуюся 
организации и раскрутки интернет-
магазина в сети и способов привле-
чения клиентов.

О том, с чего стоит начинать свой 
бизнес online, рассказал Александр Ми-
левский (Инфо-Эксперт). Представитель 
компании RU-CENTER Илья Федин по-
делился правовыми аспектами реги-
страции и использования доменов 
для интернет-магазинов. Алексей Си-
доренко (1С-Битрикс) — информацией о 
функционалах и сценариях работы, а 
также секретом, как экономить время и 
деньги, приобретая коробочные реше-
ния. Также докладчики уделили внима-
ние самой разнообразной тематике. От-

куда взять клиентов? — 
Глеб Ежов (Яндекс). Кто ваш 
покупатель? — Алексей Си-
доренко (1С-Битрикс). Дизайн, 
который продает — Роман 
Вдовенко (Инфо-Эксперт). До-
ставка как источник допол-
нительной прибыли — Ан-

тон Ерофеев (СПСР-Экспресс). Типо-
вые ошибки на сайте — Антон Ромен-
ский (Яндекс). Интеграция с 1С: просто 
о сложном — Сергей Востриков (Инфо-
Эксперт) и Денис Мищенко (ООО «Базис»).

Если какие-то темы и не были рассмо-
трены, то все еще впереди. «Формула 
сайта» пройдет в Саратове и в следу-
ющем году.

«Формула сайта» —
измени свою жизнь!
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Сергей Вилков

 Есть ли система

в уголовных преследованиях

 известных саратовских

  политиков, бизнесменов

    и чиновников последнего

       десятилетия?

Недавно в столице был задержан супер-
агент МВД Алексей Клюшкин, который 

под видом бизнесмена с 2002 года прово-
цировал на коррупционные преступления чи-
новников по всей стране, в том числе и
в Саратове. На его счету взятки начальнику 
отдела по управлению земельными ресур-
сами Екатериновского района Александру 
Кравцову, главе администрации Красноар-
мейского района Сергею Филину, главе Ба-
гаевского муниципального образования Ва-
лерию Радченко. Кроме того, именно Клюш-
кину полпред Ингушетии в Саратове Магомед 
Илиев за 40 млн рублей обещал должность 
министра. СК РФ рассматривает Алексея 
Клюшкина как члена преступной группы, 
сформированной руководством управления 
по борьбе с экономическими преступления-
ми и противодействию коррупции МВД. Еще 
семь лет назад наш обозреватель Александр 
Крутов в своей статье «Социально-полезный 
дьявол» (см. «ОМ», 2007, №6) описал соз-
данную саратовскими силовиками агентуру, 
отрабатывающую заказы политиков и биз-
несменов на посадки конкурентов. Конечно, 
не все громкие дела обязаны своим проис-
хождением подобным провокациям. Но эти 
примеры показывают: подноготная знаковых 
судебных процессов в Саратове за предела-
ми обвинительных заключений.
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Как убирали за Аяцковым
Десять лет назад, 17 мая 2004 года, бы-

ло возбуждено уголовное дело против гу-
бернатора Саратовской области Дмитрия 
Аяцкова. Еще в 1998 году правительство 
купило двадцать американских комбайнов 
«Кейс» за 100 млн долларов. После этого 
распоряжением губернатора машины пере-
дали фирме «Агротон», зарегистрирован-
ной за шесть дней до прибытия «кейсов», 
хотя формально они находились на балан-
се госучреждения. Среди владельцев ком-
пании были Саратовский авиационный за-
вод и две кипрские офшорные компании. 
Этими комбайнами «Агротон» без спроса 
убирал чужие поля по всей области и за 
услугу, от которой нельзя отказаться, за-
бирал до четверти урожая. 

В 2002 году началось уголовное дело 
против вице-губернатора Сергея Шувало-
ва по статье за превышение должностных 
полномочий — в связи с неперечислением 
таможенных платежей за «кейсы», приоб-
ретенные под гарантию облправительства. 
В сентябре 2002 года г-н Шувалов стал спи-
кером облдумы. Дело закрыли, поскольку 
на специальном заседании облсуда его 
возбуждение было признано необоснован-
ным: судьи посчитали, что бюджет не дол-
жен платить за частную фирму.

В 2002 году, кроме Сергея Шувалова, 
уголовные дела были возбуждены так-
же против областных министров Цопи-
на и Струговщикова. В этом же году нача-
лось дело в отношении министра культу-
ры Юрия Грищенко, пойманного с полич-
ным при получении взятки.

В апреле 2003 года был задержан ви-
це-губернатор Юрий Моисеев (племян-
ник Дмитрия Аяцкова). Его заподозрили 
в причинении тяжких телесных поврежде-
ний сельскому жителю Балтайского райо-
на. Эпизод произошел в сентябре 1998 го-
да. Судебное рассмотрение длилось поч-
ти два года. В результате дело закрыли за 
истечением срока давности.

В апреле 2004 года прокурор области 
Анатолий Бондар сделал Дмитрия Аяцко-
ва обвиняемым по делу «кейсов» и предъ-
явил ему статьи 286 и 285 УК РФ («Злоу-
потребление должностными полномочия-
ми» и «Превышение должностных полно-
мочий») за частичное перечисление бюд-
жетных денег за комбайны без санкции 
облдумы. По общему мнению, дело было 
заведено в интересах антиаяцковской ко-
алиции, которую на тот момент составля-
ли Леонид Фейтлихер, Анатолий Бондар и 
Вячеслав Володин. Впоследствии област-
ная дума санкционировала перечисление, 
и дело было прекращено. Чуть позже ген-
прокуратура объявила, что к Аяцкову пре-
тензий нет.

Затем было возбуждено дело против 
управделами правительства Станислава 
Бойко и гражданской жены губернатора 
Ольги Сергеевой, занимавшей должность 
управляющего правительственным гости-
ничным комплексом «Октябрьский». Особ-
няк в Октябрьском ущелье был отстроен 
ею в качестве правительственной рези-
денции, а затем за смешные деньги при-
обретен в собственность. Г-н Бойко в том 
ей активно способствовал. Считается, что 
дела закрыли после того, как г-н Аяцков 
дал своим противникам гарантии невыдви-
жения на следующий срок. Однако к тому 
времени глава региона успел заверить об-
щественность, что жена ему вовсе не же-
на, а «близкая знакомая». Так или иначе, 
саратовский губернатор Дмитрий Аяцков 
стал первым главой региона, не перена-
значенным президентом на занимаемую 
им должность. Комбайны же преткнове-

ния скоро, видимо, вновь послужат част-
ной инициативе: правительство области в 
апреле 2004 года объявило о приватиза-
ции 12 «кейсов».

2005 год — начало умиротворенных пер-
вых лет ипатовского правления. В ноябре 
взят под стражу бывший министр транс-
порта и дорожного хозяйства области Ге-
ворг Джлавян. В начале апреля было воз-
буждено дело по ст. 285 ч. 1 УК РФ «Злоу-
потребление должностными полномочия-
ми» в связи с получением кредитов феде-
ральными государственными унитарными 
дорожно-эксплуатационными предприяти-
ями региона под 50 процентов годовых в 
ООО «Партнербанк» (карманный банк се-
мейства Джлавянов с офисом в Балтае) в 
2003-2004 годах. Ущерб бюджету оценен 
в 114 млн рублей. Позже обвинение изме-
нено на ст. 285 ч. 3 «Превышение долж-
ностных полномочий». Суд назначил экс-
министру наказание в виде 4 лет и 6 меся-
цев лишения свободы с запретом занимать 
госдолжности в течение 3 лет. Преследова-
ние Джлавяна относят к зачистке аяцков-
ских людей после отставки губернатора.

В ноябре 2006 года оглашен приговор по 
второму делу Геворга Джлавяна по обви-
нению в клевете и заведомо ложном доно-
се. В суд с обвинениями в его адрес обра-
тились депутаты Госдумы Вячеслав Воло-
дин и Виктор Гришин. До этого г-н Джла-
вян направил из СИЗО в генпрокурату-
ру заявление, в котором утверждал, что в 
2002 году г-н Володин требовал от него де-
нежное вознаграждение из средств феде-
рального бюджета, направленных на нуж-
ды дорожного фонда области, в размере 
сначала 2%, а затем — 3% от общей сум-
мы. Кроме того, в 2002-2003 годах депута-
ты Володин и Гришин, по словам Геворга 
Джлавяна, якобы похитили из федераль-
ного бюджета более 50 млн руб. Суд при-
говорил уже отбывающего наказание чи-
новника еще к девяти месяцам лишения 
свободы.

Передел постов
В августе 2007 года министра сельско-

го хозяйства Саратовской области Алек-
сандра Несмысленова обвинили по ст. 
290 ч. 4 УК РФ в получении миллионной 
взятки за одобрение контракта с предпри-
нимателем Геннадием Чернухиным по по-
ставке дизельного топлива фермерам под 
залог урожая.

В ходе переговоров выступавший по-
средником директор «Саратовагропром-
комплекта» Николай Костов якобы пере-
думал и написал заявление в милицию. С 
мечеными деньгами и диктофоном его, по 
версии следствия, подослали к министру. 
Тот факт, что получая деньги от Чернухина 
и беря свою долю, г-н Костов участвовал в 
коммерческом подкупе, милиция проигно-

рировала. Г-н Несмысленов заверял суд, 
что все произошедшее — полностью ини-
циатива Костова, а все дело, по сути,— за-
казная подстава. Также г-н Несмысленов 
утверждал, что к нему в СИЗО приезжа-
ли оперативники и предлагали дать по-
казания против некто Сорокина — мож-
но предположить, что в виду имелся тог-
дашний областной министр здравоохране-
ния. При этом оперативники якобы говори-
ли арестанту что-то вроде: «Мы можем и 
губернатора сюда притащить». 14 сен-
тября Александру Несмысленову облсуд 
назначил наказание ниже низшего преде-
ла, предусмотренного ст. 290 ч. 4 УК РФ 
«Получение взятки в крупном размере»,— 
6 лет лишения свободы с содержанием в 
колонии строгого режима. По мнению жур-
налистов, столь суровый приговор чинов-
нику подобного ранга в России был выне-
сен впервые. Как полагают наблюдатели, 
один из свидетелей обвинения был прово-
катором УБОП, ибо в той же роли участво-
вал в аналогичных процессах против чи-
новников-коррупционеров.

В октябре 2007 года в волгоградском 
ночном клубе был задержан находящий-
ся в федеральном розыске Александр Па-
скаль — замглавы Балашовского района и 
бывший главврач районной больницы. Он 
обвинялся в растрате, совершенной буду-
чи руководителем ЦРБ: вроде как покупал 
расходные материалы по ценам выше ры-
ночных, что обошлось бюджету в лишние 
16 млн рублей. Дело длилось аж с 2005 
года, когда Павел Ипатов попросил прове-
рить деятельность этого аяцковского став-
ленника. За это время г-ну Паскалю доба-
вили ст. 129 ч. 2 УК РФ «Клевета» — на 
одном из совещаний в районной админи-
страции он публично назвал «вором» ди-
ректора МУП «Балашовские тепловые се-
ти» Юрия Карпова. А также ст. 119 ч. 1 УК 
РФ — «Угроза убийством или причинение 
тяжкого вреда здоровью» в отношении од-
ного из свидетелей по делу, которая была 
адресована помощнику следствия, новому 
главврачу ЦРБ Сергею Чередникову. В хо-
де процесса Александр Паскаль признался 
лишь в клевете и ходатайствовал о прекра-
щении дела по статье 126 УК РФ в связи 
с истечением срока давности (раскаяние 
считается одним из условий такого прекра-
щения). Суд назначил наказание в виде 2,5 
лет колонии-поселения с запретом в тече-
ние ещё двух лет занимать руководящие 
должности. Кстати, г-н Паскаль проходил 
по «оппозиционному ведомству» — состо-
ял в «Справедливой России».

В конце сентября 2007 года место на 
скамье подсудимых заняла глава Са-
ратовского района Стефанида Тимохи-
на. Она обвинялась в получении взятки 
в крупном размере (ст. 290 ч. 4 п. «г» УК 
РФ) — по версии следствия, почти полу-
миллиона рублей в качестве «отката» за 
бюджетное финансирование ранее про-
изведенных строительных работ фирмой 
«Регионстройсервис». От имени компа-
нии действовал милицейский агент, кото-
рый через несколько посредников вышел 
на связь с главой администрации района 
Анатолием Зотовым. Последний находил-
ся с г-жой Тимохиной в остром конфлик-
те. Однако после разговора с агентом г-н 
Зотов демонстративно примирился с гла-
вой района и преподнес ей подарок. За-
тем Анатолий Зотов начал уговаривать 
Стефаниду Тимохину расплатиться с «Ре-
гионстройсервисом» по долгам, оставшим-
ся еще за прежней районной властью, на 
что получил категорический отказ. После 
уговоров других участников комбинации 
— депутатов-посредников — г-жа Тимо-
хина передала решение вопроса самому 
г-ну Зотову. Затем депутат Петр Антонов 
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14 апреля якобы завез главе района «от-
кат» и через час обнаружил себя в проку-
ратуре пишущим заявление с требовани-
ем привлечь Стефаниду Тимохину к уго-
ловной ответственности. В своих показа-
ниях депутаты проговорились, что откат у 
«Регионстройсервиса» требовал для Тимо-
хиной сам Анатолий Зотов. Тот в суде вся-
чески топил свою противницу. Все восемь 
месяцев следствия она провела в СИЗО. К 
удивлению многих, присяжные единоглас-
но оправдали Стефаниду Тимохину, при-
знав, что событие преступления не доказа-
но. Журналисты тогда высказывали пред-
положение, что за инцидентом стоял де-
путат областной думы, бизнесмен Сергей 
Курихин.

В октябре 2007 года по инициативе ру-
ководителя следственного управления 
следственного комитета РФ по Саратов-
ской области Николая Никитина было 
возбуждено уголовное дело против экс-
мэра Саратова Юрия Аксененко по ст. 
285 УК РФ «Злоупотребление должност-
ными полномочиями» за выделение зе-
мельных участков своим родственникам, 
а также по ст. 286 УК РФ — за выделение 
участка фирме предпринимателя Оле-
га Комарова. По многим из эпизодов уже 
прошел срок давности — первый участок 
Юрий Аксененко отдал в 1996 году через 
месяц после своего вступления в долж-
ность. Позднее добавилось обвинение по 
ст. 290 ч. 4 п. «г» — «Получение взятки 
должностным лицом в крупном размере». 
Взятка выглядела как две трехкомнатные 
квартиры в доме на Московской — якобы 
за неизъятие земельного участка у фир-
мы, несколько лет тормозившей расселе-
ние. Незадолго до возбуждения уголовно-
го дела г-н Аксененко был назначен зам-
предом правительства Пензенской обла-
сти, но к Саратову его привязывало боль-
шое количество нажитой собственности. 
По мнению многих, здесь его интересы 
представлял глава строительной компа-
нии «Новострой XXI» Алексей Сергеев. В 
момент выдвижения г-на Сергеева в де-
путаты областной думы против него так-
же завели дела о неуплате налогов. Экс-
перты открыто называли происходящее 
переделом земельного, а стало быть — 
и строительного рынка. На этих же выбо-
рах в думу шли два флагмана строитель-
ного лобби Леонид Писной и Сергей Ку-
рихин, каждый из которых имел большие 
планы на саратовскую землю. Иные пред-
полагали, что г-н Аксененко занял чужое 
место в пензенском правительстве. Пока 
длилось следствие, экс-мэр находился 
под арестом. В декабре 2009 года Сара-
товский областной суд приговорил чинов-
ника к четырем годам лишения свободы, 
хотя грозили все 12. Из колонии он вышел 
в марте 2012 года. Его друг Алексей Сер-
геев отделался легкой паникой, переходя-
щей в сожаление о проваленной избира-
тельной кампании.

Бизнес во власти
В августе 2007 года, во время облдум-

ской избирательной кампании, по заяв-
лению кандидата в депутаты Александра 
Ландо, возбуждено уголовное дело против 
президента группы компаний «РИМ» Лео-
нида Фейтлихера. Обвинение г-ну Фейтли-
херу было предъявлено 5 августа 2008 го-
да по двум статьям УК РФ — ст. 130 ч. 2 
(«Оскорбление, содержащееся в публич-
ном выступлении) и ст. 137 ч. 1 («Наруше-
ние неприкосновенности частной жизни»).

3 июля 2007 года в местном приложе-
нии к газете «Комсомольская правда» по-
явилось открытое письмо г-на Фейтлихера 
под заголовком «Кто дал Володину право 

говорить и действовать от имени прези-
дента России?». В ней бизнесмен обвинил 
генсека «Единой России» в сталкивании 
лбами различных саратовских политиче-
ских группировок. Дело в том, что Леонид 
Фейтлихер вместе со своим партнером по 
«РИМу» Виталием Коврегиным избрались 
от партии ЛДПР в городскую думу. Там 
они вступили в конфликт с володинским 
соратником Иваном Лобановым, Ольгой 
Баталиной и др. из-за кресел глав депу-
татских комиссий. После этого письма к 
г-ну Фейтлихеру пришла дама, которая со-
общила, что готова перейти из исполкома 
«ЕР» в группу компаний «РИМ» и пове-
дать пикантные подробности личной жиз-
ни г-на Лобанова. Даме дали от ворот по-
ворот. Но пункт «б» в тактическом плане 
г-на Лобанова отсутствовал, и он подал в 
прокуратуру заявление о вмешательстве в 
частную жизнь. К заявлению прилагалась 
бумага недавней фейтлихеровской гостьи, 
где та утверждала, что предприниматель 
требовал у нее компромат на единорос-
са. Дело завести не удалось, однако Ле-
ониду Фейтлихеру было объявлено про-
курорское предостережение. За этим по-
следовала его пресс-конференция, на ко-
торой был презентован журнал, проиллю-
стрированный фотографиями Александра 
Ландо. На них г-н Ландо запечатлен в эк-
зотических костюмах — женских ретрона-
рядах, генеральском мундире, скафандре 
космонавта, в компании с полуобнажен-
ными девицами. Так единоросс развле-
кал членов областного правительства на 
закрытых вечеринках. 31 августа 2007 го-
да, то есть в последний день отведенных 
прокуратуре полномочий (далее подобные 
дела будет возбуждать следственный ко-
митет), лично прокурор Григорьев возбу-
дил против Леонида Фейтлихера уголов-
ное дело. Тем не менее, бизнесмен был 
оправдан. Сначала в конце 2008 года в 
мировом суде, затем был пересмотр дела 
в Волжском районном суде, также закон-
чившийся оправдательным приговором, а 
29 мая 2009 года последовало «засили-
вающее решение» облсуда. Однако этот 
процесс — только начало давления на не-
угодного политика и коммерсанта, привед-
шего к его эмиграции. В настоящее время 
противники занимаются разгромом акти-
вов г-на Фейтлихера: Марина Шуляк, его 
партнер, пребывает под следствием, а на-
ходящийся в собственности Сенной рынок 
самым странным образом сгорел.

13 февраля 2008 года во дворе свое-
го дома был застрелен прокурор Саратов-
ской области Евгений Григорьев. Вскоре 
были арестованы предполагаемый испол-
нитель — дядя известного саратовского 
боксера Артема Чеботарева и заказчик 
покушения — директор завода «Серп и 
молот» Алексей Максимов. Многое ука-
зывало, что взяли не тех или, во всяком 
случае, не всех.

Версия следствия такова: на завод пре-
тендовал депутат Сергей Курихин, которо-
му оказывал протекцию областной проку-
рор. Директор «Серпа и молота», якобы 
спасая активы, решил устранить не непо-
средственного конкурента, а его влиятель-
ного заступника. Г-н Максимов посмеялся 
бы над этими умозаключениями, если бы 
не повесился спустя некоторое время по-
сле убийства в камере московского СИЗО. 
Ещё один подозреваемый, Евгений Мамбе-
тов, скрылся, был объявлен в розыск, но 
вскоре найден повешенным.

Журналистское расследование Алек-
сандра Крутова подталкивает к интерес-
ным выводам. По его информации, г-н 
Григорьев вел расследование фактов хи-
щений бюджетных средств, выделенных 
по партийному проекту строительства 
ФОКов, а также оплаты мест в Государ-
ственной думе саратовскими единорос-
сами. Итоги он планировал огласить на 
коллегии генпрокуратуры РФ, но был убит 
за день до отъезда в столицу. Г-н Крутов 
считает, что лично г-н Григорьев к про-
блемам Алексея Максимова не имел ни-
какого отношения. Однако его многочис-
ленные друзья из различных силовых ве-
домств и бизнеса сделали все, чтобы соз-
дать именно такое впечатление. Таким об-
разом, г-на Максимова якобы подтолкнули 
к совершению рокового заказа.

При этом пресса обделила внимани-
ем еще одно обстоятельство. С 2006 го-
да борьбу за акции «Серпа и молота» ве-
ла самарская группа компаний «RBE», из-
вестная своими криминальными связями. 
Именно г-н Курихин и его союзники, к кото-
рым, по всей видимости, относился Евге-
ний Григорьев, схлестнулись с иногородни-
ми захватчиками в войне за местную соб-
ственность.

В честь Евгения Григорьева, который, по 
официальной версии, был убит за крыше-
вание чего-то, весьма напоминающего рей-
дерскую атаку, символично назвали улицу, 
на которой стоят здания областных проку-
ратуры и следственного комитета.

26 марта 2008 года начато дело о мо-
шенничестве бывшего президента ООО 
РПК «Зерно Поволжья» Романа Пипии. 
Завсегдатай рейтинга богатейших грузин 
мира незаконно получил в Сбербанке 160 
млн рублей кредитов, которые уводились 
через фирмы-однодневки. В долг г-н Пипия 
брал под гарантии облправительства: ему 
и пришлось в итоге расплачиваться. Семья 
грузинского бизнесмена пользовалась ра-
нее покровительством Дмитрия Аяцкова, 
что позволило ей контролировать местное 
алкогольное производство — завод «Лик-
сар». Брат Романа Эрастовича заседал в 
грузинском парламенте, куда избрался от 
партии, дружественной президенту Саа-
кашвили. В период охлаждения россий-
ско-грузинской торговой дружбы саратов-
ский коммерсант даже присылал на роди-
ну вагон гуманитарной помощи. Роман Пи-
пия соревновался с Сергеем Курихиным, 
чье имя и без того подозрительно часто 
усеивает нашу летопись, за ОАО «Бала-
ковский порт». В конце концов, под угро-
зой тюрьмы Пипия отбыл, говорят, в страну 
происхождения. Впрочем, у Романа Эра-
стовича сохранился бизнес в Москве. Не-
кое ООО «Монолит», согласно Единому го-
сударственному реестру юридических лиц, 
занятое чем-то под волнующим названи-
ем «капиталовложения в собственность».

В апреле 2008-го задержан Алексей 
Ерусланов, глава торговой компании 
«АСТЭК-С» с ежегодным оборотом бо-
лее миллиарда рублей. Также известный 
как авторитет по прозвищу Профессор, 
с конца 90-х спонсирующий местный об-
ком КПРФ. Этому предшествовала ночная 
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«стрелка» на въезде в Маркс с четырьмя 
местными бизнесменами. Группа поддерж-
ки, приехавшая с Еруслановым, раскурочи-
ла вражеские машины битами, а в их вла-
дельцев палили из травматики. 19 апре-
ля возглавлявший саратовскую делегацию 
президент «АСТЭКа» и его водитель были 
препровождены в СИЗО как подозревае-
мые по уголовному делу, возбужденному 
по ст. 213 ч. 2 УК РФ («Хулиганство»). Ад-
вокаты подозреваемого подали ходатай-
ство об его освобождении под подписку о 
невыезде. Личными поручителями в доку-
менте были указаны Валерий Рашкин, де-
путаты облдумы от КПРФ Ольга Алимова 
и гордумы — Лев Бейлин. Затем в генпро-
куратуру и саратовское ГСУ полетели депу-
татские запросы, подписанные г-ном Раш-
киным, а в комментариях для прессы он 
назвал Алексея Ерусланова жертвой коз-
ней против КПРФ. В августе в отношении 
г-на Ерусланова последовал оправдатель-
ный приговор. Говорят, под обещание боль-
ше не давать деньги коммунистам, которо-
му он до сих пор остался верен. 28 ноября 
2008 года дело прекращено «за примире-
нием сторон».

Депутат Саратовской городской думы, 
директор Крытого рынка Михаил Макеенко 
был задержан 4 апреля 2008 года — пря-
мо в здании областной прокуратуры при 
попытке дать взятку должностному лицу в 
размере 500 тысяч рублей с целью остано-
вить разбирательство по поводу незакон-
ной регистрации участка в районе Крыто-
го рынка. Г-ну Макеенко было предъявле-
но обвинение по ст. 291 ч. 2 УК РФ («Да-
ча взятки должностному лицу за соверше-
ние им заведомо незаконных действий»). 
Обвиняемого отпустили под залог в 10 
млн рублей, но через какое-то время все 
же заключили под арест. В суде г-н Маке-
енко рассказал, что с 2003 года подверга-
ется нападкам прокуратуры. Некий проку-
рор из команды Анатолия Бондара пытал-
ся получить его бизнес практически даром. 
С новым облпрокурором Евгением Григо-
рьевым отношения вроде бы наладились, 
но претензии продолжились. После чего 
г-н Григорьев якобы сказал г-ну Макеен-
ко, что к проверкам его понуждают, в том 
числе, запросы депутата-коммуниста Ва-
лерия Рашкина. Тем не менее, прокурор 
заверил хозяина Крытого рынка, что ниче-
го серьезного тому не угрожает. Однако на 
момент задержания г-на Макеенко проку-
рор Григорьев был мертв. Переговоры о 
«крыше» предприниматель начал заново 
с замглавы прокурора Саратова Андреем 
Пригаровым и прокурором арбитражного 
отдела облпрокуратуры Дмитрием Матро-
совым, сыном зампреда облсуда. Послед-
ний, по словам Михаила Макеенко, назвал 
цену в четыре миллиона рублей. Торг был 
записан г-ном Матросовым на диктофон. В 
следующий визит в облпрокуратуру г-н Ма-
кеенко был задержан. Денег при нем, как 
он утверждает, не было. Новый облпроку-
рор Владимир Степанов очень просил сле-
дователей СУ СК объяснить, каким обра-
зом 500 тысяч рублей оказались на столе 
у Дмитрия Матросова, что они сделать за-
труднились.

Лавируя между сомнениями и догадка-
ми, судья Светлана Макарова вынесла Ми-
хаилу Макеенко обвинительный приговор. 
Бизнесмена и депутата приговорили к семи 
месяцам лишения свободы, но, поскольку 
он провел в следственном изоляторе 8 с 
половиной месяцев, то из зала суда сразу 
отправился на свободу. Зримый итог дела 
Макеенко на данный момент следующий: 
на месте контролировавшихся им торго-
вых рядов от Мирного переулка до Крыто-
го рынка сейчас возводится огромный тор-
говый центр «Победа Плаза».

Крокодил наше
солнце проглотил

27 ноября 2010 года Энгельс выстрелил 
сенсацией: глава Энгельсского района Ми-
хаил Лысенко арестован по обвинению в 
заказном убийстве криминального автори-
тета Николая Балашова в середине 90-х го-
дов. Причем уже раскрытом. По мере осоз-
нания бредовости следственной версии, на 
г-на Лысенко из чьего-то глубокого рукава 
посыпались статьи УК. Главным образом 
— экономические, но для надежности до-
бавили создание ОПГ, что позволяло дер-
жать добычу под арестом. Высокопостав-
ленные единороссы торопливо присоеди-
нялись к заочному «товарищескому суду» 
над однопартийцем. За время следствия 
над экс-главой при странных обстоятель-
ствах покончила с собой его мать. В сфор-
мированной коллегии присяжных несколько 
раз обнаруживали засланных МВД казач-
ков. В конце 2013 года дело подошло к кон-
цу: по словам адвокатов, присяжные почти 
единодушно склонялись к оправданию быв-
шего чиновника. Однако в последний мо-
мент из-за одного из присяжных, который 
вроде бы, как говорят, также был агентом 
полиции либо СК, коллегия развалилась. 
Рассмотрение дела началось в новом со-
ставе, где защитники Михаила Лысенко так-
же нашли присяжных-перевертышей.

Насчет заказчика дела — а в том, что 
он существует, сейчас никто не сомнева-
ется — домыслов было много. Довольно 
экзотическое мнение популярно, как выяс-
нилось, в столичном адвокатском сообще-
стве. Там многие уверены, что наезд на Ми-
хаила Лысенко инициировал Павел Ипатов. 
Известно, что г-на Лысенко многие прочили 
на пост губернатора в 2005 году. В 2010-м, 
когда г-н Ипатов вошел во вкус новой долж-
ности, г-н Лысенко, по некоторой информа-
ции, вновь рассматривался в администра-
ции президента как приоритетный кандидат 
в главы Саратовской области. Как расска-
зал один из московских адвокатов, все это 
время Павел Ипатов, публично поддержи-
вая энгельсского руководителя, поставлял 
на него компромат в федеральные право-
охранительные органы. В 2009 году между 
Павлом Ипатовым и Вячеславом Володи-
ным наметился раскол: высокопоставлен-
ный земляк отказался поддерживать пе-
реназначение действующего губернатора. 
Конкурента г-н Ипатов мог увидеть именно 
в Михаиле Лысенко. Возможно, отправлен-
ный по неформальным трубам слив на гла-
ву Энгельсского района сработал с неболь-
шим опозданием, ведь Павел Ипатов был 
переназначен за восемь месяцев до аре-
ста Михаила Лысенко.

По мнению других, г-н Лысенко начал пе-
реводить капиталы в Арабские Эмираты, 
подальше от нахлебников в погонах. За что 

те потребовали компенсацию, но были по-
сланы по короткому адресу. Вернулись хо-
доки уже с наручниками. Впрочем, косвен-
ное, посредством СМИ, вмешательство в 
процесс саратовских единороссов выдви-
гает на первый план другую версию.

28 июля 2011 года против главного об-
ластного госинспектора труда Илдуса Ту-
макова заведено дело по ст. 290 ч. 5 и ст. 
160 ч. 3 УК РФ («Получение должностным 
лицом взятки, совершенное с ее вымога-
тельством, присвоение вверенного иму-
щества с использованием служебного по-
ложения»). Чиновника взяли под арест. 
Его обвиняли в вымогательстве у аграри-
ев взяток зерном под обещание смягчить 
санкции за выявленные в ходе проверок 
нарушения. Выгаданное г-н Тумаков от-
правлял на свою гусиную ферму. Как рас-
сказал в суде сам Илдус Тумаков, он знал, 
что на него охотятся. По его словам, неко-
торое время назад ОБЭП пытался подста-
вить его зама, требуя показания на руково-
дителя трудинспекции.

2 апреля 2013 года Илдусу Тумакову 
присудили два года условно с двухлет-
ней отсрочкой приговора и запретом за-
нимать руководящие должности в течение 
двух лет.

О том, что данное дело политически 
мотивировано, г-н Тумаков намекнул сра-
зу. Остальное додумывали журналисты. 
Вспомнили недавний конфликт с функцио-
нером «ЕР» Сергеем Нестеровым — когда 
тот принялся за кадровые чистки в банно-
прачечном хозяйстве, трудинспекция всту-
пилась за уволенных. Разборки вылились 
на публику пресс-конференциями участни-
ков и окончились вроде бы показным при-
мирением. Осадок этих событий на момент 
ареста г-на Тумакова ощущался еще впол-
не явственно. Кроме того, глава ГИТ имел 
хорошие отношения с Павлом Ипатовым, 
когда губернатор вступил в противостоя-
ние с лидерами местной «Единой России». 
Вполне возможно, что Илдус Тумаков, слу-
жащий в федеральной структуре, имел воз-
можность замолвить за г-на Ипатова сло-
вечко наверху. Что понравилось не всем.

Проблемы строителей
Весной 2011 года в отдел следственно-

го комитета по Москве обратился депутат 
Госдумы Леонид Писной. Он заявил, что 
стал жертвой мошенников, которые, козы-
ряя связями в администрации президен-
та, обещали помочь ему с назначением на 
должность губернатора Саратовской обла-
сти. В качестве аванса за услугу г-н Пис-
ной через своего помощника Елену Дени-
сову заложил три миллиона евро в ячейку 
«Судостроительного банка». Откуда неиз-
вестное лицо похитило их неустановлен-
ным способом. «Решальщики» во главе с 
Михаилом Коряком и Дмитрием Пивова-
ровым были арестованы. Одновременно 
Елена Денисова подала в суд иск к банку 
о возвращении положенных в ячейку де-
нег. Процесс, в нарушение общепринятой 
практики подсудности, по совершенно не-
понятным причинам проходил в Сарато-
ве. Суд г-жа Денисова выиграла. Причем 
доказательством существования в ячей-
ке потерянных трех миллионов послужи-
ло представленное в СК заявление Леони-
да Писного об их похищении мошенника-
ми. Более ничего. Адвокат Михаила Коря-
ка вообще отстаивает точку зрения, что вся 
история была придумана Леонидом Пис-
ным и Еленой Денисовой, чтобы нажить-
ся за счет банка. Возможно, таинственное 
дело «решальщиков» еще откроет такие 
родимые пятна современной российской 
власти, которые обычно удерживаются под 
спудом любыми средствами.
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НАБЛЮДАТЕЛЬ

9 июня 2011 года рядом с саратовским 
Горпарком из пистолета-пулемета «Борз» 
был обстрелян кортеж облдепа Сергея Ку-
рихина. Парламентарий не пострадал, но 
был смертельно ранен начальник его служ-
бы охраны Михаил Савченко. Друг за дру-
гом были задержаны нижегородский пред-
приниматель Михаил Майоров — предпо-
лагаемый заказчик, его помощник Николай 
Шаров и киллер Юрий Платицын. След-
ствие утверждало, что Майоров пытал-
ся отнять стройплощадку на ул. Сакко и 
Ванцетти у друга г-на Курихина Алексан-
дра Ермолаева. Боясь, что депутат сможет 
привлечь связи для защиты г-на Ермолае-
ва, Николай Шаров якобы решил его убить. 
Редкое совпадение: с самого начала и сто-
рона пострадавших, и обвиняемые настаи-
вали, что истинным заказчиком был круп-
ный московско-саратовский бизнесмен Ан-
дрей Белов, родом из Балаково. Николай 
Шаров лишь возглавлял нижегородский 
филиал его фирмы. По нашим данным, 
г-н Белов поднялся на поставках оборудо-
вания для «Росатома» благодаря дружбе 
с Павлом Ипатовым, когда тот еще руково-
дил БАЭС. Вдвоем они могли участвовать 
в уводе и отмывании бюджетных денег. Во 
время второго губернаторского срока г-на 
Ипатова Андрей Белов вложился в стро-
ительный бизнес сразу нескольких регио-
нов. В Саратове интересы Сергея Курихи-
на и Андрея Белова неведомым образом 
пересеклись. Причем до нападения на де-
путата г-н Белов сам стал жертвой поку-
шения, что сильно пошатнуло его здоро-
вье. Первоначально адвокаты обвиняемых 
даже оглашали версию ответного покуше-
ния. Однако следствие поставило господ 
Курихина и Белова в один ряд — как жертв 
банды Майорова-Шарова-Платицына. Все 
участники процесса до последнего не зна-
ли, когда в зале суда появится г-н Белов, 
и появится ли он вообще. В конце концов, 
он все же пришел в сопровождении двух 
сотрудников службы безопасности. Про-
тиворечия в показаниях не ускользнули от 
присяжных, которые полностью оправда-
ли бизнесменов Шарова и Майорова, чье 
участие в покушениях было несомненным, 
но явно не в той роли, что приписывало им 
гособвинение. Зато исполнителя, нищего 
гопника Юрия Платицына, который даже 
не получил обещанные 200 тысяч за опас-
ную работу, 23 августа суд отправил в ко-
лонию строгого режима на 19 лет. К яро-
сти г-на Курихина Андрей Белов, по праву 
самой крупной рыбы в пруду, вовсе остал-
ся ни при делах.

Вместо заключения
22 июля 2013 года по подозрению во взяточничестве задержан и.о. главы админи-

страции Саратовского района Василий Синичкин. Его история пока у всех на слуху, 
так что вспоминать все детали будет лишним. Отметим, что от параллелей с делом 
его коллеги Стефаниды Тимохиной, при всех различиях между этими людьми, никуда 
не денешься. Уголовному делу в обоих случаях предшествовали выступления недо-
вольных глав муниципалитетов. Первую взятку, за которой раскрутилось все дело, г-ну 
Синичкину принесла бывшая подчиненная Анатолия Зотова, сыгравшего роль и в де-
ле г-жи Тимохиной. Кстати, взятки, первоначально инкриминируемые г-ну Синичкину, 
оказались добровольно-принудительным сбором для финансирования поездки в под-
шефную роту Черноморского флота. Так что дело переквалифицировали в «превы-
шение полномочий», а судебный процесс подходит к концу, не обещая экс-чиновнику 
лишения свободы.

2 августа 2013 года был задержан председатель областного комитета капстроитель-
ства Александр Сурков. Его обвинили в получении семимиллионного отката из рук ди-
ректора компании «Саратовгесстрой» за контракт по строительству новой набережной 
в Саратове. Кстати, в ходе тех работ эта близкая бывшему губернатору Ипатову ком-
пания куда-то дела 117 миллионов рублей казенного происхождения. Как выяснилось, 
о преступлении сообщил новый совладелец «Саратовгесстроя» Геннадий Умаров. Че-
рез три месяца после задержания Александра Суркова, 7 ноября, в Умарова стрелял 
неизвестный в центре Саратова. Все упомянутые дела находятся на стадии следствия. 
Г-н Сурков пребывает под домашним арестом. В настоящее время компания в основ-
ном принадлежит бывшему зампрокурора Энгельса Павлу Канавичеву.

Можно долго обсуждать вопрос, вынесенный в подзаголовок статьи. Что касается 
прикладных соображений: поверхностный взгляд на вип-уголовщину последнего вре-
мени обнаруживает довольно зловещий след, оставленный окружением Павла Ипа-
това, людьми, так или иначе, ему близкими. Речь может идти о двух заказных поку-
шениях на убийство, а возможно — и политической расправе над бывшим главой Эн-
гельсского района.

Но единственное правило, общее для всех перечисленных уголовных дел, одно: пра-
восудие и силовики применяют в работе самый настоящий классовый подход. Для ан-
тикоррупционной деятельности в чистом виде правящие практически неприкосновен-
ны. В случае вопиющих проколов их обходительно препровождают на нары, а после 
короткой назидательной экскурсии выпускают обратно в мир безграничных возможно-
стей. То, что преподносится как реальная борьба с коррупцией в высших эшелонах,— 
есть лишь политическая и рыночная конкуренция с применением спецсредств. Мздо-
имца накажут, только если он перейдет дорогу более крупному паразиту, и исключе-
ний из этого правила найти не удается. Их частная собственность тоже неприкосновен-
на для посягательства снизу, но легко поедается собратьями по имущему слою. Если 
в суде бизнес встречается с более крупным, первый проигрывает. Жертвы соревно-
вания денежных мешков используются их удачливыми собратьями для пропагандист-
ского эффекта — мы должны верить, что справедливость возможна и при нынешнем 
устройстве общества. А также, что мера наказания продиктована целесообразностью, 
далекой от правовой: если человека достаточно снять с должности и растоптать репу-
тацию, то часто и сажать необязательно.

Вечером 19 апреля наш источник в силовых органах сообщил о задержании круп-
ного чиновника облправительства при получении взятки. Неужели маховик кровавой 
ежовщины своей лопастью снова косит лучших из лучших? Воображение нарисова-
ло, как министры распиливают золотой батон, достают зеленые котлеты. «Пожалуйте, 
бутерброд вице-губернаторский»,— передает Борис Шинчук закуску Денису Фадееву...

Ан нет, спустя несколько дней УФСБ и ГУ МВД отказались подтверждать информа-
цию о задержании. При этом о проходящей в Саратове «крупной спецоперации» спец-
служб рассказывали источники нескольких местных изданий. Очередной Чиполлоне 
наступил на ногу коллективному принцу Лимону, но вовремя извинился?
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Первая профессия г-жи Ерофеевой 
трогательная и неожиданная: она рабо-
тала на Саратовской фабрике игрушек — 
сначала ученицей отделочницы, а потом 
— отделочницей деталей кукол. Но это 
лишь прелюдия. Далее — скучнее и су-
ше: череда юридических должностей — 
юрисконсульт, главный специалист отде-
ла ведения реестра и управления госсоб-
ственностью, ведущий юрист коммерче-
ского центра социально-экономического 
развития, адвокат, начальник управления 
контроля качества образования СГАП. В 
2010 году стала уполномоченным по пра-
вам ребенка в Саратовской области. И 
это назначение — как ни странно — сво-
его рода обобщение пройденного.

В г-же Ерофеевой ощущается этакая 
уютность, никак не вяжущаяся с громо-
вым «омбудсмен». А вот про «права ре-
бенка» очень подходяще. «Газета На-
ша Версия» даже как-то написала, что 
наш уполномоченный похожа «на домо-
витую миссис Клювдию из диснеевско-
го мультсериала «Утиные истории». 
От себя добавим, что образ куда мно-
гомернее, рождающий художественные, 
литературные и киношные ассоциации. 
Отчего-то приходят на ум кустодиевские 
барыни, известное «знойная женщина 
— мечта поэта» и что-то такое из допе-
тровской Руси в интерпретации Гайдая: 
«Скажите, как ваше имя-отчество?». — 
«Юлия Леонидовна я…».

Очень по душе Юлии Леонидовне 
силуэты мягкие, недвусмысленные, 
фигуру подчеркивающие — г-жа Еро-
феева сознательно идет ва-банк и ба-
лансирует на грани дозволенного. Но, 
по всей видимости, не потому, что хо-
чет шокировать, сразить и одурманить 
— просто любит себя от всего серд-
ца. И это в общем и целом правильно. 
Предпочитает платья-футляры, мало-
объемные блузки и топы, юбки-каран-
даши.

Стилевая манера простирается от 
романтической девической непосред-
ственности до беззастенчивой всеобъ-
емлющей женскости, заявляющей о се-
бе во весь голос. Из романтического — 
инфантильные рукава-фонарики, рюши-
оборочки-воланчики, наивный горошек и 
акварельные цветочки; из бьющего че-
рез край феминного — смелые деколь-
те, открытая пройма, облегающие наря-
ды, ударные цвета и принты такие, что 
аж воздуха не хватает: тут и субтропиче-
ская растительность, и восточные арабе-
ски, и бесшабашный оп-арт. 

Витальности добавляют краски, буд-
то позаимствованные у фовистов, — чи-
стый сапфир, мальва, алый, коралло-
вый. Впрочем, в нейтральных и спокой-
ных тонах Юлия Леонидовна тоже выгля-
дит жизнеутверждающе.

Модной одержимости и следования го-
рячим тенденциям не наблюдается, ско-
рее — выбирает вещи, отвечающие ис-
ключительно личным помыслам о жен-
ственности, красоте и стиле.

Украшения не особо жалует: как пра-
вило, носит неброский и, если можно так 
выразиться, обязательный дамский золо-

той комплект из цепочки, серег и кольца. 
И, похоже, потому, что таковы стандар-
ты и правила и не более того. Шарфики-
платочки — тоже нечастые гости в гар-
деробе нашей героини. А 
вот тициановские рыжие 
кудри и обувь с острым 
носом и тонким каблуком 
— визитка Юлии Леони-
довны, можно сказать, 
её отличительная осо-
бенность. 

Несмотря на живопис-
ную подачу, в стиле г-жи 
Ерофеевой нет драматиз-
ма и экспрессии. Детский 

уполномоченный однажды заметила: 
«На уроках музыки дети уже не поют. 
Мне одна мама рассказала, что как-то 
на уроке первоклассникам включили Ба-

ха, и после занятия они 
вышли с больной голо-
вой!». Бах действительно 
не про Юлию Леонидов-
ну. Про неё больше цы-
ганский романс, оперет-
та и водевиль с купле-
тами и танцами.

Рита Васильева

«Что-то у нас журнал слишком серьезный! Нужно 

ярких красок добавить!» — подумали мы с Ило-

ной Мармур и открыли новую рубрику «Режем look», 

в которой исследуем стиль местных vip-персон. Наша 

героиня — уполномоченный по правам ребенка в Сара-

товской области Юлия Ерофеева.

РЕЖЕМ LOOK
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Первый квар-
тал 2014 года 
был относитель-
но спокойным. 
Банки отметили 
традиционное се-
зонное снижение по-
требительской активно-
сти, однако наши соотече-
ственники, готовые ко всему, 
не поддались панике. Разу-
меется, события на валют-
ном рынке, макроэкономиче-
ские факторы и отзыв лицен-
зий у ряда банков заставили 
понервничать и несколько из-
менить свои предпочтения в пер-
вую очередь в сегменте вкладов. 

— Депозиты остаются привле-
кательными для клиентов и поль-
зуются стабильным спросом,— рас-
сказывает Олег Виндман, региональ-
ный директор Приволжской дирекции 
Росбанка.— Учитывая напряженность 
в российской экономике, сберегатель-
ные настроения только усилятся. Что 
касается валютных депозитов, боль-
шинство клиентов предпочитают хра-
нить деньги в валюте получения дохо-

да, то есть в 
рублях. По ито-

гам 2013 года в 
Приволжской ди-

рекции Росбанка 
доля вкладов в ино-

странной валюте со-
ставила 11%, осталь-

ную часть депозитного 
портфеля представляют 
рублевые сбережения — 89%. 
Мы ожидаем, что эта про-
порция не будет кардинально 
меняться. В целом на данный 
момент мы не видим реаль-

ных предпосылок для экономи-
ческого спада, рынок демонстриру-

ет постепенную коррекцию курса ру-
бля. Восстанавливается и рынок ак-
ций. Не следует поддаваться панике и 
совершать поспешные действия.

Эксперты также традиционно прогно-
зируют весенний рост основных кредит-
ных направлений: ипотека, автокредито-
вание, корпоративные кредиты. Спрос 
на ипотеку остается стабильным в пер-
вую очередь благодаря различным про-
граммам банков, предоставляющих бо-
лее лояльные условия заемщикам с по-

ложительной кредитной историей и зар-
платным клиентам. С каждым днем все 
больше внимания банки уделяют клиен-
тоориентированному сервису, отмечает 
Татьяна Хондру, заместитель председа-
теля правления «Ренессанс Кредит»:

— Кредитные организации уже сей-
час понимают, что только интерес-
ными продуктовыми предложениями 
внимание потребителей им не завое-
вать. Поэтому делают акцент на по-
вышении качества обслуживания кли-
ентов, развитии новых сервисов и ис-
пользовании новейших технологий, то 
есть по максимуму реализуют имею-
щиеся у них возможности удовлетво-
рения потребительского спроса. Сег-
мент розничного кредитования про-
должает адаптироваться к меняю-
щимся рыночным условиям и усили-
вающимся требованиям регулятора. 
Рынок потребкредитования развива-
ется в рамках прогнозов, при этом ве-
дет себя несколько увереннее и опти-
мистичнее, чем ожидалось. Начало го-
да традиционно является низким сезо-
ном в розничном банковском бизнесе. 
Поэтому на фоне устойчивой тенден-
ции замедления темпов роста вполне 

БАНКОВСКИЙ РЫНОК:рост вопреки

В 
октябре 2013 го-

да экономисты, от-

метая все вопросы о 

приближающемся эко-

номическом коллапсе, в 

целом предрекали россий-

скому банковскому сектору 

стабильность. Что подтвер-

дилось в начале текуще-

го года, несмотря на не-

которую панику потре-

бителей, вызванную 

скачками валют-

ного курса?

Анастасия Лец
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логично было предполагать даже не-
которое уменьшение совокупного роз-
ничного портфеля по итогам января. 
Тем не менее, он увеличился на 0,2%. 
Интересно отметить, что данный ре-
зультат точно соответствует уров-
ню роста рынка в январе в среднем за 
пять предыдущих лет. 

Ставки расти не будут
Несмотря на то, что скачки на валют-

ном рынке привели к тому, что еще боль-
ше россиян стали инвестировать сред-
ства в недвижимость, вклады с при-
влекательными процентными ставка-
ми по-прежнему остаются весьма вос-
требованными. Более того, по мнению 
управляющего ВТБ24 в Саратовской об-
ласти Елены Акимовой, клиент, который 
не разбирается в макроэкономике, в по-
гоне за курсом валют может только поте-
рять на попытках сэкономить и переве-
сти сбережения из одной валюты в дру-
гую. 

— Поэтому вклады остаются по-
прежнему базовым инструментом 
сбережения для большей части кли-
ентов,— говорит эксперт.— Предло-
жение депозитов настолько вели-
ко, что каждый клиент сможет по-
добрать для себя выгодные условия. 
Растет доля депозитов, открывае-
мых дистанционно, через интернет-
банкинг. Это действительно удобно: 
клиент может открывать или попол-
нять вклад со своего мобильного те-
лефона и при этом получать более 
высокие проценты.

Наиболее популярными банковскими 
продуктами и сегодня остаются рубле-
вые депозиты сроком от одного до трех 
лет, даже невзирая на скачки валютного 
курса в начале года. 

— На 1 февраля 2014 года в общем 
портфеле срочных вкладов на них 
приходилось 50,7%,— поясняет Татья-
на Хондру.— Если говорить о струк-
туре валютных предпочтений россий-
ских вкладчиков, стоит отметить, 
что в конце 2013-го они были абсо-
лютно такими же, что и в начале го-
да: доля рублевых средств розничных 
клиентов в банковской системе и на 
1 января 2013-го, и на 1 января 2014-го 
составляла 82,5%. Резкое изменение 
курса рубля в январе 2014 года, конеч-
но, повлияло на валютную структу-
ру вкладов — доля рублевых средств 
населения снизилась до 80,4%. Одна-
ко перетока рублевых депозитов в ва-
лютные не произошло. И если на 1 ян-
варя 2014 года доля срочных рублевых 
вкладов составляла 65,8%, то на 1 
февраля увеличилась до 66,4%. Рост 
же доли срочных валютных депозитов 
— с 16,1% до 18,0% — произошел за 
счет уменьшения доли рублевых те-
кущих счетов.

Между тем, ставки по депозитам ста-
билизировались и, по мнению экспертов, 
вряд ли будут расти в этом году. Боль-
шинство кредитных организаций продол-
жают бороться за потребителей в обыч-
ном режиме. Главными конкурентными 
преимуществами, как и в конце 2013 го-
да, остаются стабильность банка и от-
личный сервис.

— Ставки по депозитам в этом го-
ду вряд ли будут расти — для этого 
очень мало предпосылок,— утверждает 
Елена Акимова.— Но даже на фоне дви-
жения уровня ставок вниз альтернатив 
депозитам по-прежнему не очень много. 
Сегодня вкладчики все чаще смотрят 
не на доходность, а на стабильность 
банка. Это — позитивная тенденция, 

которая говорит о росте финансовой 
грамотности.

Ставки все еще остаются на весьма 
низком уровне, а оттока вкладов, которы-
ми пугали в декабре прошлого года мно-
гие экономисты, не произошло. На рынке 
воцарилась стабильность — в этом со-
лидарны все без исключения эксперты. 

— Долгосрочные тенденции тако-
вы, что потребности кредитных ор-
ганизаций в средствах физлиц снижа-
ются,— объясняет г-жа Хондру.— Это 
в том числе находит свое отражение 
и в динамике ставок по депозитам. Так, 
например, средняя максимальная став-
ка по розничным депозитам топ-10 бан-
ков в течение всего 2013 года снижа-
лась и в конце декабря достигла от-
метки в 8,38%. Примерно на том же 
уровне ставка находилась январе-фев-
рале 2014-го, что свидетельствует о 
достижении рынком некоторого вре-
менного равновесия.

В топе — ипотека
и автокредиты

В топе самых востребованных кредит-
ных направлений все еще остается ипо-
тека. На это влияет много факторов: и 
экономическая нестабильность в нача-
ле года, и высокий сезон с наступлени-
ем весны, и недостаточная обеспечен-
ность россиян жилплощадью. Измене-
ния коснулись разве что недвижимости, 
которую потребители сегодня предпочи-
тают брать в ипотеку.

— Если сравнивать с периодом 2009-
2011 гг., сейчас заметно увеличил-
ся спрос на первичное жилье,— гово-
рит Олег Виндман.— Многие девелопе-
ры активно заняты строительством 
и предлагают не отдельно построен-
ные дома, а квартиры в благоустроен-
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ных микрорайонах. Большинство ипо-
течных кредитов оформляют моло-
дые семьи для приобретения первого 
жилья, поэтому наибольшим спросом 
пользуется жилье эконом-класса, одно- 
и двухкомнатные квартиры.

Не отстает в темпе роста и автокре-
дитование, и это несмотря на завер-
шение госпрограммы субсидирования 
кредитов. По мнению Елены Акимовой, 
именно эта программа и стала основ-
ным драйвером роста рынка автокреди-
тования в 2013 году:

— С ее отменой доля кредитных про-
даж упадет, но затем постепенно бу-
дет восстанавливаться. В первую оче-
редь это ударит по бюджетным авто-
мобилям, и здесь многое зависит от то-
го, как автопроизводители будут под-
держивать продажи, какие предложат 
программы взамен уходящей госпро-
грамме. Возможное оживление ожидает 
рынок подержанного транспорта. Спе-
циальных программ на покупку автомо-
билей с пробегом становится всё боль-
ше, всё больший объём продаётся че-
рез автосалоны, а не «с рук». Автокре-
диты для таких автомобилей доступ-
ны и удобны. Обновлённый модельный 
ряд отечественного автопрома, вклю-
чая коммерческие автомобили, полю-
бившиеся россиянам иномарки будут 
продаваться с поддержкой автокреди-
тования. Наиболее интересные пред-
ложения по автокредиту предложат те 
банки, которые сотрудничают с произ-
водителями автомобилей. В целом, наш 
прогноз на 2014 год — умеренный. Мы 
планируем, что продажи автомобилей 
останутся на уровне 2013 года.

Олег Виндман полагает, что сами 
участники рынка сделают для этого все, 
что от них зависит:

— Рынок автокредитования очень 
развит в России. Фактически каждый 
второй автомобиль приобретен в кре-
дит. Учитывая, что в 2013 году объем 
портфеля автокредитов в России вы-
рос на 17,6%, в 2014 году доля машин, 
купленных в кредит, может увеличить-
ся до 60%. Падение курса рубля может 
спровоцировать инфляцию и рост кре-
дитных ставок. Данная тенденция не-
выгодна автопроизводителям, поэто-
му они постараются удержать повы-
шение ставок, например, за счет пар-
тнерских программ с коммерческими 
банками. 

Что же касается других направлений 
кредитования, некоторые аналитики так-
же предрекали небывалый рост карточ-
ного кредитования в 2014 году. Однако 
эксперты этот сценарий не подтвержда-
ют. Так, считает Татьяна Хондру, начало 
года уже показало снижение:

— Пик годовых темпов роста задол-
женности по кредитным картам (на 
уровне более 90%) пришелся на конец 
2012 года. По итогам 2013-го и в пер-
вые месяцы 2014 года данный показа-
тель был уже существенно меньше. 
При этом важно отметить, что тем-
пы роста карточного сегмента снижа-
ются быстрее, чем рынка в целом. Так, 
например, если на конец 2012-го годо-
вые темпы роста карт были выше, чем 
годовые темпы роста всего рынка по-
требкредитования в 2,3 раза, то на ко-
нец 2013 года — уже только в 1,5 раза. 
Не исключено, что к завершению теку-
щего года эти два показателя сравня-
ются. Кредитные карты, с одной сто-
роны, являются самым перспектив-
ным направлением розничных кредит-
ных продуктов, потому что позволяют 
на одном и том же, по сути, матери-

але реализовывать различный функ-
ционал, ориентированный на разных 
клиентов. С другой стороны, их тех-
нологическая сложность требует и 
адекватной финансовой грамотности 
населения, рост которой и будет спо-
собствовать дальнейшему развитию 
рынка кредитных карт. В некоторой 
степени посодействовать этому раз-
витию могут и государственные ме-
ры, ограничивающие возможности ис-
пользования наличных.

По мнению г-жи Акимовой, в ближай-
шее время доля кредитных карт замет-
но сократится в портфеле многих банков:

— Стоит различать выдачу креди-
тов на пластиковые карты и выда-
чу кредитных карт. В первом случае 
речь идет о стандартном кредитова-
нии (потребительском, авто, ипоте-
ке), когда пластиковая карта выдается 
клиенту для удобства погашения. Та-
кая практика используется повсемест-
но и будет расширяться вместе с ро-
стом кредитования. Если брать сек-
тор кредитных карт, на него будут 
делать упор далеко не все банки. В ус-
ловиях сдержанного роста и непонят-
ной макроэкономической ситуации та-
кие кредиты относятся к наиболее ри-
скованным. Банки, которые следят за 
чистотой своих портфелей, будут со-
кращать долю кредитных карт в срав-
нении с другими направлениями.

Спокойствие,
только спокойствие

Даже учитывая общую стабилизацию 
рынка в марте, расслабляться, тем не 
менее, не стоит. И потребителей, и кре-
дитные организации ждет во всех отно-
шениях нелегкий год. 

— Темпы роста потребкредитования 
в 2014 году будут замедляться,— уве-
рена г-жа Акимова.— Это произойдет 
как из-за ухудшения ситуации с рисками 
в рознице, так и благодаря мерам ЦБ по 
охлаждению рынка. Для банковской си-
стемы в целом 2014 год будет менее 
успешен, чем 2013-й, и еще менее успе-
шен, чем 2012-й. Ситуация простая: 
ставки по депозитам уже снизились и, 
возможно, будут снижаться в течение 
следующего года. В свою очередь кре-
дитные ставки вряд ли снизятся суще-
ственно. Это плата за риск — сегод-
ня все понимают, что нестабильность 
в экономике присутствует. И государ-
ству в целом, и банкам, и каждому из 
нас нужно вести взвешенную и осто-
рожную политику.

Однако неприятных сюрпризов ждать 
не стоит — утверждает Татьяна Хондру. 
По словам эксперта, многие банки в про-
шлом году серьезно ужесточили требо-
вания к заемщикам, и вполне вероятно, 
что в 2014-м дальнейших столь же мас-

штабных шагов в этом направлении не 
последует:

— При этом не совсем правильно ин-
терпретировать такие действия со 
стороны кредитных организаций как 
негативную тенденцию для потреби-
телей, так как в данном случае и банк, 
и клиент преследуют, по сути, одни и 
те же цели — чтобы клиент успешно 
получил кредит и не менее успешно его 
выплатил. В целом, на мой взгляд, не 
совсем верно говорить о наличии каких-
либо негативных тенденций для по-
требителей на рынке, который с каж-
дым годом становится все более конку-
рентным. И если случаются какие-либо 
негативные финансовые события, ока-
зывающие влияние на банковских клиен-
тов, причиной тому — не кредитные 
организации, а различные макроэконо-
мические факторы.

Что же касается сохранения сбереже-
ний в 2014 году, специалисты советуют 
не паниковать и пользоваться традици-
онно популярными продуктами, которые 
предлагают банки:

— На мой взгляд, банковский вклад 
— наиболее удобный и выгодный спо-
соб традиционных инвестиций,— гово-
рит Елена Акимова.— При этом вклад-
чикам с горизонтом сбережений более 
года я бы рекомендовала осторож-
но оценить желание покупать сейчас 
«на все» иностранную валюту и раз-
мещать вклад под низкую ставку. Вы-
сока вероятность укрепления рубля к 
середине года, а следовательно, поте-
ри из-за курсовой разницы.

Среди инвесторов стабильно высок 
интерес к драгоценным металлам, по-
скольку они видят в них инструмент 
для защиты своих средств. Но, как пра-
вило, клиенты обращаются к метал-
лам уже после того, как формируют 
полноценный инвестиционный порт-
фель, включающий не только депози-
ты, но и инвестиции в акции, облига-
ции, структурные продукты, инстру-
менты валютного рынка.

Татьяна Хондру советует выбирать 
способ капиталовложения в зависимо-
сти от желаемого срока инвестиций:

— Способы сохранения денежных 
средств всегда зависят от периода, 
по истечении которого сбережения 
понадобятся. Если этот срок состав-
ляет всего несколько месяцев, опти-
мальная стратегия — простое разме-
щение накоплений на депозите в рам-
ках этого периода. Если целевой го-
ризонт выходит за полгода, имеет 
смысл подумать о валютной диверси-
фикации своих сбережений — возмож-
но, стоит разложить средства на де-
позиты, открытые в разных валютах, 
например, поровну в рублях и в дол-
ларах США.
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— Пользуясь случаем, поздравляем 
ваш банк с днем рождения. И первый 
вопрос: сейчас для многих банков не-
спокойное время — отзывы лицензий, 
отток вкладчиков… Как вы оцениваете 
ситуацию?

Дмитрий Кондрацков: 
То, что сейчас происхо-
дит,— это «чистка» бан-
ковской системы от небла-
гонадежных и недобросо-
вестных участников, что 
вполне естественно, поэ-
тому у порядочных органи-
заций поводов для паники 

нет. Мы анализируем каждую ситуацию с 
отзывом лицензий у банков и видим, что по 
каждому случаю принимается верное, адек-
ватное моменту решение. Можно отметить, 
что Саратовской области повезло — мест-
ный центробанк всегда проводил жесткую 
политику в отношении своих подопечных, 
поэтому благодаря его работе еще ни один 
саратовский банк не попал под раздачу. Что 
касается банка «Агророс», оттока вкладчи-
ков мы не заметили: напротив — фиксиру-
ем их прирост.

— С чем это связано?
Д.К.: С основными принципами нашей 

деятельности: индивидуальный подход к 
каждому клиенту, конкурентная тарифная 
политика, оперативность рассмотрения 
всех вопросов и малорисковое кредитова-
ние. Нам важно, чтобы каждый человек, ко-
торый к нам приходит, получил максимум 
информации по своему вопросу, и уже вме-
сте с ним мы разработаем пакет услуг, нуж-
ный именно ему. Каждый банк, образно го-
воря, состоит не из денег, а прежде всего 
— из людей, в нем работающих, и тех, кто 
являются нашими партнерами. Многие кли-
енты могут прийти к нам в любой момент 
и за чашкой кофе обсудить текущую ситу-
ацию, узнать, что происходит в банковском 
секторе. Всем людям нужна стабильность, 
а она начинается тогда, когда от человека 
ничего не скрывают. И мы всячески поддер-
живаем этот уровень открытости.

Сергей Святкин: Так же 
как и уровень прозрачно-
сти принятия решений, их 
оперативности. У нас пре-
красные программы по ав-
токредитованию, креди-
там под недвижимость, зе-
мельные участки. Иногда 
люди, попавшие в форс-

мажорную ситуацию, не знают, куда обра-
титься, потому что в других банках процесс 

от обращения до итогового результата мо-
жет занимать больше месяца. Наши кли-
енты, в свою очередь, удивляются опера-
тивности процесса: документы не нужно от-
правлять куда-то на согласование, посколь-
ку всю необходимую информацию можно 
проанализировать на месте и принять ре-
шение. А затем, уже с нашей поддержкой, 
продолжить работу с другими инстанциями, 
остальными необходимыми документами.

— Каким образом обеспечивается 
«малорисковое кредитование»?

Д.К.: Благодаря высокой доле залоговых 
кредитов, которые, в свою очередь, обе-
спечивают небольшой уровень просрочки. 
В большинстве других банков — доля без-
залоговых кредитов выше, следовательно, 
если грянет кризис — процент неплатежей 
по кредитам также будет выше. Мы же ве-
дем осторожную кредитную политику, в не-
котором роде консервативную. И люди, же-
лающие стабильности, ценят именно это. 
Поэтому есть кризис или нет — это никоим 
образом не должно отражаться на клиентах.

С.С.: Наш банк независим от внешней 
конъюнктуры рынка, находится вне поли-
тики. Мы заинтересованы в том, чтобы лю-
ди своевременно получали любую услугу. 
Сделать вклад — пожалуйста, отозвать его 
в любой момент — без проблем. Особенно 
этот подход клиенты оценили в разгар кри-
зиса 2008 года, когда были озабочены буду-
щим своих вкладов. Где-то получить день-
ги на руки можно было только по предва-
рительным заявкам, а у нас это можно бы-
ло сделать в тот же день.

— Банк «Агророс» как раз претерпел 
реорганизацию в кризисный период, а 
сегодня уже имеет 10 офисов, собствен-
ную сеть банкоматов и терминалов. Как 
вам это удалось? 

Д.К.: На тот момент — это был 2007 год 
— мы сделали ставку на расчетно-кассовое 
обслуживание, а главное — на низкие та-
рифы на услуги. И наших партнеров опять 
же поразила оперативность действий: кли-
ент видит в выписке банка, что на его счет 
поступили деньги, может совершить любой 
платеж, и перевод средств осуществляет-
ся в течение получаса (это периодичность 
отправки платежных рейсов расчетно-кас-
сового центра ГУ ЦБ). Некоторые привык-
ли, что платежи совершаются только ве-
чером, поэтому поначалу даже звонили и 
просили поменять тот или иной платеж. 
Но платеж уже совершен, поэтому просто 
взять и отменить было нельзя. Для людей 
это было неожиданно ново, но вскоре во-
шло в норму.

С.С.: Сейчас операции с деньгами мож-
но осуществить практически в любую мину-
ту из любой точки мира: у нас хороший ин-
тернет-банкинг, которым мы и сами пользу-
емся. Всегда можно посмотреть состояние 
счета и не волноваться — у нас специали-
зированная система защиты. Так же мы яв-
ляемся членом международных платежных 
систем: MasterCard, Visa и таких, как: Ане-
лик, Юнистрим, Золотая корона. Появит-
ся в России национальная платежная си-
стема — будем и ее использовать. В ока-
зании услуг населению нам вполне по си-
лам конкурировать с крупными федераль-
ными банками.

— Но вы занимаетесь всеми видами 
кредитования, кроме ипотечного. По-
чему?

Д.К.: Что касается ипотеки: данный вид 
кредитования не входит в нашу политику 
выстраивания рисков. Ипотечные програм-
мы — это своего рода глобальные соци-
ально-коммерческие проекты, в осущест-
влении которых необходима поддержка 
государства. Мы же — небольшой само-
стоятельный банк, и не замахиваемся на 
суперпроекты ни ради рекламы, ни ради 
больших денег. Для нас важнее безопас-
ность и надежность принятых решений. Но 
в силу своих возможностей мы тоже реали-
зовываем социальные проекты: уже много 
лет помогаем детскому дому в селе Бело-
горное, в этом году хотим обустроить один 
из саратовских скверов на улице Серова.

— Ваш банк входит в валютную сек-
цию биржи ММВБ-РТС. Как дела обсто-
ят там?

Д.К.: Это интересный рынок, и мы ведем 
обслуживание валютных контрактов юри-
дических лиц. Работа хороша тем, что тор-
ги всегда идут онлайн. У наших клиентов 
есть индивидуальные менеджеры по любо-
му вопросу, которые помогут проработать 
контракт в рамках законодательства и сде-
лают необходимые пояснения. А главное 
— мы не берем курс валют произвольно и 
не фиксируем его на весь день: мы отсле-
живаем изменения сиюминутно. И на на-
личном рынке ведем активную игру на «жи-
вых» курсах. Поэтому выгода налицо.

С.С.: Наша политика выстроена на чет-
ком понимании: наш уровень заработка 
должен быть выдержан в определенных и 
разумных пределах. Всех денег не зарабо-
тать. Поэтому отличительная черта работы 
банка «Агророс» — не пустые обещания и 
рассказы о больших деньгах, а здоровый 
прагматизм. Мы не привыкли скрывать то-
вар под красивыми обертками, а всегда ис-
ходим из потребностей клиента и жизнен-
ных реалий. Поэтому для нас лучшая ре-
клама — когда наши партнеры могут упо-
мянуть название банка в личных беседах, 
попросту отвечая на вопрос: «Ты где об-
служиваешься или деньги держишь?». «В 
банке «Агророс». И ты знаешь — мне все 
нравится!».

Виктория Ксенофонтова

23 мая банку «Агророс» исполняется 20 лет. За это время 
случилось многое, но с 2006 года, после смены акцио-

неров, к работе приступила новая команда профессиональных 
управленцев, которая вывела банк на значимые строчки бан-
ковских рейтингов. Теперь в «Агроросе» осуществляется пол-
ный перечень услуг по обслуживанию физических и юридиче-
ских лиц, и он является одним из ведущих банков Саратовской 
области. Каким образом все получилось?
Как выяснилось, лучшей стратегией развития оказался рас-
чет «тише едешь — дальше будешь». Именно благодаря четкой 
и методичной работе банк «Агророс» стал «островком стабиль-
ности» на саратовском рынке банковских услуг и на данный 
момент насчитывает порядка 2 500 корпоративных клиентов. 
О пути к успеху, возможностях и перспективах мы поговорили 
с Председателем правления ЗАО «Банк «Агророс»» Дмитрием 
Кондрацковым и Первым заместителем председателя правле-
ния Сергеем Святкиным.

На правах рекламы. ЗАО «Банк «Агророс», лиц. ЦБ РФ №2860
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Что почём на рынке коммерческой

недвижимости Саратова?
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Михаил Авилов,
владелец салонов
«Телепорт»
и Villeroy & Boch

Андрей Руфанов,
предприниматель

Виктор Марков,
депутат Саратовской го-
родской думы

Алексей Лукьянов,
предприниматель, руко-
водитель Республикан-
ского клуба

Максим Фатеев,
президент Торгово-про-
мышленной палаты Са-
ратовской области

Дмитрий Гормилов,
генеральный директор 
агентства недвижимости 
«Ковчег»

В Саратове, как грибы после ра-
диоактивного дождика, выраста-

ют новые торгово-развлекательные 
центры, словно пытаясь доказать, 
что консьюмеристскому раю нет пре-
дела, даже когда дипломированные 
«ботаники» твердят про многочис-
ленные проблемы в экономике. Меж 
тем в городе долгие годы пустуют 
незадействованные здания, напоми-
ная не то руины Сталинграда, не то 
призраки чернобыльской Припяти. 
Казалось бы, реставрация, к приме-
ру, гостиницы «Россия» или корпуса 
агрегатного завода была бы полез-
нее, чем очередная vip-халабуда на 
месте некогда проектируемого сквера 
на ул. Вавилова или бывшего заво-
да «Саратоврезинотехника»… Одна-
ко, как учил старина Альфред Мар-
шалл, спрос рождает предложение. 
Впрочем, некоторые «предложения» 
оставляют желать лучшего, в резуль-
тате арендаторы вынуждены менять 
локацию. Эта тема коснулась даже 
СМИ: к примеру, редакции некоторых 
саратовских изданий, в своё время 
обитавшие в здании на Волжской, 28, 
переехали в новые помещения, выгод-
но отличающиеся от предлагаемых 
издательством «Слово».

О том, что происходит на рынке ком-
мерческой недвижимости, мы решили 
поговорить с нашими экспертами.
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Какие проблемы, на ваш 
взгляд, сегодня испыты-
вает рынок коммерческой 
недвижимости в Сарато-
ве? С чем они связаны, 
и как их преодолевают 
арендаторы и арендода-
тели? По вашему мнению, 
областной центр испы-
тывает недостаток ком-
мерческой недвижимости 
или, напротив, её избы-
ток?

Михаил Авилов. Проблемы, на 
мой взгляд, совершенно разные в за-
висимости от местоположения объекта, 
его назначения и использования. Кроме 
того, общая ситуация с малым и сред-
ним бизнесом в последнее время тако-
ва, что скоро вообще будет некому ра-
ботать и арендовать какие-либо площа-
ди. Вероятнее всего, традиционно будут 
востребованы коммерческие площади в 
центре города, но тут есть осложнение: 
как правило, «платежеспособная публи-
ка» не привыкла ходить пешком, а с пар-
ковками и вообще с автотрафиком в цен-
тре ситуация абсолютно не приемлемая, 
и никто ее решать, как мне кажется, не 
собирается.

Дмитрий Гормилов. Проблемы 
на рынке коммерческой недвижимости 
такие же, как и на рынке вообще. Сло-
жившегося и понятного рынка недвижи-
мости в Саратове нет. Существенный 
недостаток коммерческой недвижимо-
сти, самое главное, что делает её нека-
чественной,— это отсутствие парковок и 
подъездов. Понятно, что когда люди заез-
жают в офис класса «А», отсутствие нор-
мальной парковки однозначно снижает 
уровень предлагаемого объекта. Иными 
словами, в таких условиях офисы про-
сто недотягивают до этого класса. Един-
ственным, на мой взгляд, обеспеченным 
в этом плане объектом в Саратове явля-
ется «Триумф Молл».

Данная инфраструктурная проблема 
создана во многом позицией властей, 
которые не выделяют специальных мест 
в Саратове под паркинги. Многие стро-
ительные компании в нашем городе, с 
представителями которых мне доводи-
лось общаться, говорят, что они готовы 
строить многоэтажные паркинги в центре 
Саратова, просят только выделить место.

Рынок коммерческой недвижимости в 
Саратове при этом довольно обширный. 
Довольно много за последние годы по-
строено бизнес-центров. На мой взгляд, 
центр города даже переполнен такими 
объектами. Эта концентрация вызвана 
тем, что большинство организаций-арен-
даторов считают престижной локацию в 
центре. Мы, кстати, сами не исключение.

Алексей Лукьянов. В первую 
очередь, это проблемы с долгими сро-
ками оформления разрешительной до-
кументации на подключение нежилых 
помещений к коммунальным постав-
щикам. Впечатление, что эти структуры 
очень любят наличные деньги, очереди 
и макулатуру. Это всё отвлекает от ра-
боты арендаторов и владельцев поме-
щений, от этого зависит и высокая стои-
мость аренды или продажная стоимость 
недвижимости. До сих пор в городе нет 
прозрачной схемы предоставления зем-
ли людям, желающим построить, напри-
мер, магазин, СТО, клинику или что-то 
другое.

Преодолевают и те и другие — пла-
тят деньги в карман посредникам, риел-
торам, чиновникам, владеющим инфор-
мацией. Город здесь ничего не выигры-
вает. Некоторые судятся годами. Кто-то 

выигрывает. Всё это мешает бизнесу раз-
виваться.

Казалось бы, торговых площадей в го-
роде много и куда ещё строить? Но сегод-
ня предприниматели всё больше отходят 
от аренды и строят или покупают недви-
жимость. Особенно, если это специфич-
ный бизнес, требующий индивидуальной 
реконструкции. Никто не хочет вклады-
ваться в «чужого дядю». Сетевой же биз-
нес по-прежнему предпочитает аренду, и 
есть высокий спрос на крупных девело-
перов. Избыток помещений есть, пожа-
луй, у офисных арендодателей или у не-
раскрученных торговых супермаркетов с 
высокими ценами на аренду.

Андрей Руфанов. Я знаю, что не-
которые крупные сетевые бренды не мо-
гут войти в Саратов, так как считают, что 
кроме «Триумф Молла» другие объекты 
для них не представляют коммерческо-
го интереса. И это плохо в первую оче-
редь нам, саратовцам, как покупателям. 
А местные? Местные в целом как-то при-
страиваются, приспосабливаются.

Виктор Марков. Рынок коммер-
ческой недвижимости города в кризисе. 
Вызван он стагнацией экономической 
жизни и упадком предпринимательства, 
которые обусловлены планомерными 
действиями властей по «закручиванию 
гаек» в налоговой, правоохранительной, 
банковской сферах. Арендодатели сни-
жают цены и пытаются избавляться от 
простаивающих, но требующих затрат 
площадей. По всему городу — показате-
ли кризиса — аншлаги «сдаю или про-
дам». Еще один показатель — это испол-
нение городского плана приватизации не-
движимого имущества, точнее — хрони-
ческого его неисполнения! На многие 
объекты не находится покупателей даже 
при продаже с публичного предложения, 
со значительным от первоначальной це-
ны снижением стоимости. По сегодняш-
нему состоянию экономики — у нас избы-
ток коммерческой недвижимости.

Максим Фатеев. Определен-
ной проблемой для всего предпринима-
тельского сообщества станет повыше-
ние налога на торгово-офисную недви-
жимость, которое вступит в силу с начала 
2015 года. Он будет рассчитываться со-
гласно кадастровой стоимости объекта. 
Соответственно, арендодатели вынуж-
дены будут увеличивать арендную пла-
ту, перенося часть издержек, связанных 
с уплатой этого налога, на арендаторов. 
Но нельзя сказать, что это повышение 
серьезным образом меняет ситуацию на 
рынке коммерческой недвижимости.

Проблемы в регионе, как и во всей 
стране, одни: коммерческая недвижи-
мость есть, но в условиях общей эконо-
мической стагнации многие площади пу-
стуют, в том числе и из-за высокой стои-
мости квадратного метра.

С другой стороны, арендодатель в 
стоимость метра закладывает и свои 
риски, и стоимость услуг естественных 
монополий, которая порой растет бы-
стрее, чем заявленная инфляция. Ко-
нечно, всем непросто — и тем, кто ищет 
коммерческие площади, и тем, кто эти 
площади сдает.

Экономисты говорят об 
очередной волне кризиса 
в экономике. Как это ска-
зывается в сфере ком-
мерческой недвижимо-
сти?

Дмитрий Гормилов. Пока это 
ещё не кризис. Но думаю, что он бу-
дет, и очень серьёзный, а самое глав-
ное — затяжной. Есть мнение, что кри-

зис затянется до семи лет и что он мо-
жет нагрянуть уже в конце 2014-го или 
в 2015-м годах.

Вообще, экономический кризис на 
сфере коммерческой недвижимости 
сказывается сразу же. Многие начина-
ют сокращать свои расходы, уменьшать 
арендуемые площади. Большие поме-
щения начинают пользоваться меньшим 
спросом, а небольшие — бОльшим. Но 
опять же это всё относительно: кто-то 
уходит с площади 1 200 квадратных ме-
тров в 700, а кто-то с 70-ти в 30.

Как всегда, в кризис цены несколько 
снижаются. В принципе, я считаю, что 
довольно долгое время, где-то с 2008 
года, цены на коммерческую недви-
жимость, именно что касается аренд-
ной платы, не росли и оставались ста-
бильными. Это, в общем-то, нормально: 
арендодатель тоже понимает, что высо-
кими ставками можно просто удушить 
арендатора, и в итоге потеряют оба. Я 
сталкивался с очень гибкой и разумной, 
на мой взгляд, ценовой политикой арен-
додателей, которые снижали арендато-
рам плату во время самого тяжёлого 
периода в экономике. Ведь помещение 
должно работать, а не простаивать и 
приносить убытки (как ни крути, комму-
налку оплачивать приходится в любом 
случае). Некоторые арендодатели даже 
могли терпеть задержку платежей. Но 
понятно, что не все компании-арендато-
ры выдерживают, кто-то уходит с рынка. 
Тут всегда есть риски, и если ты проща-
ешь людям пару месяцев, а потом они 
ещё через два месяца закрываются, по-
теря «долготерпеливого» арендодате-
ля в данном случае — четыре месяца 
аренды. А это уже серьёзно, хотя кри-
зис бьёт по всем.

Алексей Лукьянов. С начала 
этого года многое изменилось. Товарные 
запасы на складах, например, уменьши-
лись. Многие убрали отсрочки платежей 
и стали работать по предоплате. Логисти-
ка стала более тщательная. Идёт опти-
мизация и в недвижимости. Одни объе-
динились, сократили арендные площа-
ди, а другие расширились — тот же «се-
конд хэнд», у которого в период стагна-
ции экономики ещё и прирост валовой 
прибыли. Из-за нестабильности в эко-
номике напрочь отсутствует долгосроч-
ная аренда — на два, три года. Стабиль-
ное увеличение раз в полгода арендных 
платежей вынуждает предпринимателей 
всё время искать более выгодные усло-
вия для своего бизнеса.

Андрей Руфанов. Кризис боль-
ше сказывается на продавцах отдельных 
групп товаров. Их «выбывание из гонки» 
освобождает эту самую коммерческую 
недвижимость и при продолжающемся 
росте инфляции и прочих неприятных 
процессах аренда на отдельных объек-
тах даже стала немного снижаться.

Максим Фатеев. На данный мо-
мент влияние кризиса на рынке коммер-
ческой недвижимости серьезным обра-
зом не сказывается.

Но как только волна кризиса наберет 
обороты, главной антикризисной мерой, 
скорее всего, станут «замораживание» 
проектов строительства объектов ком-
мерческой недвижимости, находящихся 
на ранней стадии строительства, и про-
дажа объектов, находящихся в «бумаж-
ной» стадии, так как для них предполага-
ется гораздо больший дисконт, и продать 
подобный проект можно будет быстрее, 
чем строящийся.

Инвестору придется серьезно пересмо-
треть свои проектные портфели и вы-
брать среди них только наиболее удач-
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ные проекты — преимущественно, нахо-
дящиеся на поздних стадиях строитель-
ства. От реализации остальных, скорее 
всего, придется отказаться. Денежный 
поток, который будет генерироваться эти-
ми объектами в будущем, поможет про-
должить строительство временно прио-
становленных объектов.

Михаил Авилов. Экономисты го-
ворят об этом не без оснований. Кроме 
того, будет срабатывать еще и психоло-
гический фактор потребителя — отло-
женный спрос или негативное ожидание 
будущего. Модель поведения потреби-
теля такова, что даже при незначитель-
ном ухудшении экономической ситуации 
в стране, регионе — скажем, на один 
условный пункт — реакция негативных 
ожиданий многократно превышает реаль-
ное ухудшение. Соответственно, торго-
вые площадки будут пустовать, за исклю-
чением разве тех, кто занимается пред-
метами повседневного спроса.

Наблюдается ли рост цен 
на арендуемую коммерче-
скую недвижимость? Если 
«да», что предпринимают 
арендаторы в подобных 
случаях: меняют бизнес-
локацию, уходят с рынка, 
приобретают помещения в 
собственность и т.д.?

Андрей Руфанов. См. ответ на 
предыдущий вопрос.

Виктор Марков. Скорее, мы мо-
жем наблюдать спад цен на аренду ком-
мерческой недвижимости.

Дмитрий Гормилов. Считаю, что 
роста цен не наблюдается. В городе, как 
я уже отмечал, есть определённый из-
быток существующих площадей, к тому 
же, строятся новые. Отдельные компа-
нии развиваются, и им требуются новые 
площади. Иногда, может быть, испыты-
вают трудности мелкие сособственники, 
но и в данном случае долго их помеще-
ния не пустуют. Возможно, где-то есть 
подвижки в сторону повышения цен на 
рынке торговых площадей, в крупных 
торговых центрах. Ведь торговля пер-
вой начинает оправляться от кризиса и 
развиваться. Соответственно, успешная 
торговля приводит к тому, что цены на 
удачные площади начинают расти. Но 
вся проблема заключается в том, что 
Саратову не хватает именно удачных 
площадей. Есть масса объектов, кото-
рые простаивают, потому что находят-
ся в местах с низким трафиком покупа-
телей, а там, где он высокий,— поме-
щения не пустуют. Они всё время вос-
требованы, и купить их практически не-
возможно.

Меня часто «озадачивают» запросами: 
хотим купить коммерчески удачное поме-
щение, которое сдавалось бы всегда. Но 
с этим как раз проблема.

Максим Фатеев. Последнее вре-
мя цены на арендуемую недвижимость 
резко не меняются. И арендодатели, и 
арендаторы на сегодняшний день взаи-
мозависимы. Найти надежного арендато-
ра, своевременно, без порчи имущества, 
добросовестно оплачивающего аренду, 
сложно, как — и арендодателя, который 
не будет раз в месяц индексировать стои-
мость арендной платы. Сейчас на рынке 
арендованной недвижимости не наблю-
дается какого-либо бума: только есте-
ственная «текучка».

Но в случае новой кризисной волны 
владельцам офисных и торговых цен-
тров и складских помещений придётся, 
скорее всего, понизить плату за аренду, 
т.к. арендаторы, будучи не в силах опла-

чивать аренду, окажутся вынуждены ли-
бо искать новое место для осуществле-
ния своей деятельности, либо закроют 
свой бизнес. Приобретение помещения 
в собственность — самый наименее ве-
роятный вариант развития событий в та-
кой ситуации. Банки тяжело кредитуют 
субъекты МСП, а тут, скорее всего, пой-
дет речь о бизнесе, который не имеет за-
логовой массы. Стоимость же коммерче-
ской недвижимости высока, и ипотека по 
ней будет не из дешёвых.

Алексей Лукьянов. Стабиль-
ное увеличение раз в полгода аренд-
ных платежей. Это вынуждает пред-
принимателей всё время искать более 
выгодные условия для своего бизне-
са. Смена локации для некоторых, ес-
ли это не эксклюзив, чревато разорени-
ем. Как всегда поступают — ужимаются 
в расходах, зарплате, продают прошло-
годние коллекции и т.д. Для приобрете-
ния коммерческой недвижимости сей-
час в банках неплохие условия, мно-
гие покупают. Это всё же лучше: пла-
тить банку проценты и стать затем пол-
ноправным владельцем, нежели быть 
всё время в зависимости от арендода-
теля. А платежи, при умелых расчётах, 
часто одинаковы.

Михаил Авилов. Особого повы-
шения цен я не наблюдаю. Цены стаг-
нируют, по моим наблюдениям, с первой 
волны кризиса 2008-2009 годов. Арендо-
датели стали более сговорчивы и гибче 
подходят к формированию цены на ком-
мерческую недвижимость; кроме того, я 
наблюдаю сейчас некоторое превыше-
ние предложения над спросом.

В Саратове вводится в 
строй довольно много 
различных бизнес-цен-
тров, офисных зданий и 
т.д. Но в то же время в 
городе есть немало пусту-
ющих объектов, которые 
не просто не сдаются в 
аренду, но и разрушают-
ся (например, здание го-
стиницы «Россия» на пр. 
Кирова и ул. М. Горького 
и пр.). Тем не менее, если 
привести их в порядок, го-
род получит новые площа-
ди вместо руин. Почему, 
на ваш взгляд, девелопе-
ры предпочитают возво-
дить новые объекты вме-
сто реконструкции ста-
рых?

Михаил Авилов. У меня нет одно-
значного ответа на этот вопрос: в каждом 
конкретном случае оценка вложений, 
рисков и возврата инвестиций индиви-
дуальна. Очень жаль, что продолжа-
ется практически не контролируемый 
процесс урбанизации централь-
ных районов, без строительства 
соответствующей инфраструкту-
ры — подземные паркинги, плат-
ные многоярусные парковки и 
прочее, и прочее. Это я еще со-
знательно не беру такой 
больной аспект, как раз-
рушение «архитектурной 

среды» центральной части города. Та-
кое впечатление, что это вообще никого 
не беспокоит из тех людей, которые мо-
гут принимать решения.

Виктор Марков. Девелоперы 
предпочитают строительство новых объ-
ектов вместо реконструкции старых по 
экономическим причинам. Построить но-
вое здание по современным технологиям 
в пересчете на квадратный метр значи-
тельно дешевле, нежели отреставриро-
вать старое, да и еще, как в вашем при-
мере, памятник архитектуры.

Андрей Руфанов. У города-обла-
сти банально и в более благоприятные 
времена на «Россию» не было денег. Ин-
весторы строят там, где быстрее и про-
ще. И чем глубже будет кризис, тем упро-
щеннее будут схемы.

Максим Фатеев. Подавляющее 
большинство пустующих объектов нахо-
дится в таком плачевном состоянии, что 
требует значительных вложений в ка-
питальный ремонт, зачастую — в пол-
ный демонтаж здания. Если добавить к 
этому значительную их стоимость как 
объектов, находящихся в центре го-
рода, получится, что построить новые 
офисные площади в небольшом отда-
лении от центра гораздо рентабель-
нее, нежели приводить в порядок уже 
существующие старые объекты. С уче-
том современных строительных мате-
риалов и техники реконструкция всег-
да значительно дороже вновь выстраи-
ваемых объектов. К тому же, чаще все-
го остается нерешенным вопрос о соб-
ственниках этих помещений.

Дмитрий Гормилов. Дело в том, 
что построить проще, чем отреставриро-
вать. Реставрация старых зданий связа-
на с дороговизной во всём — от техниче-
ского исполнения до административных 
процедур и препонов, которые тоже ска-
зываются на стоимости. На мой взгляд, 
эта проблема зависит от позиции вла-
стей. К примеру, арендаторы маленьких 
магазинчиков в 30 квадратных метров в 
центре города регулярно жалуются, что 
здания, в которых они работают, вдруг 
внезапно для собственников оказыва-
ются исторической ценностью, а требо-
вания к соблюдению внешне-
го вида активно выросли. 
Разместить какую-то ре-
кламу на таком объекте и 
согласовать это разме-
щение оказывается 
очень сложным. Я, 
конечно, понимаю, 
что на истори-
ческих зда-
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ниях вывески должны соответствовать 
внешнему облику, стилю здания и т.д., 
но зачастую даже наличие соответствия 
не решает проблему. Слишком бюрокра-
тически у нас устроен город.

Алексей Лукьянов. Всё зависит 
от владельцев этого помещения. Поче-
му они не хотят вкладывать, привести 
в божеский вид, сделать удобным и со-
хранить историческую ценность? Может, 
переживают владельцы за их прошлое 
«честное» приобретение гостиницы у 
комитета по имуществу? За его прива-
тизацию, акционирование времен Аксё-
ненко? Пора бы обратить внимание на 
законность этой сделки. Реконструкция 
старых объектов стоит дороже, чем по-
строить новое здание с большей пло-
щадью. И потом у таких помещений, в 
центре города, абсолютно отсутствует 
парковка, а в деловой среде это не при-
ветствуется.

Каковы перспективы рын-
ка коммерческой недви-
жимости?

Андрей Руфанов. Всё, как вез-
де в мире,— модели одни. Мы просто 
более сутулые, чем люди и их бизне-
сы в более благополучных странах и во 
многих развивающихся городах России. 
У нас, в силу местных обстоятельств, 
стойки воротников подняты выше и 
улыбки скромнее.

Михаил Авилов. Перспективы 
рынка... Дальнейшее падение, пониже-
ние арендных ставок, масса свободных 
площадей, как следствие — отсутствие 
инвестиций в эту сферу, как я ее назы-
ваю, «ларечного строительства».

Максим Фатеев. В ближайшее 
время рынок коммерческой недвижимо-

сти будет находиться в состоянии отно-
сительной стабильности. Количество сде-
лок продолжит свой рост, но цены оста-
нутся на прежнем уровне. Существенного 
изменения цен на рынке пока не после-
дует, несмотря на небольшие колеба-
ния спроса. Многие компании заключи-
ли долгосрочные контракты на аренду, и 
этот факт является своеобразной «по-
душкой безопасности» для владель-
цев офисных, торговых и складских 
площадей.

Виктор Марков. Перспективы, 
по сегодняшней обстановке,— туманны.

Алексей Лукьянов. Стоимость 
аренды будет расти. Арендаторы будут 
предпочитать всё более комфортабель-
ные бизнес-центры. Девелоперы с круп-
ными мегамаркетами будут востребова-
ны на саратовском рынке и дальше. И 
их строительство будет увеличиваться. 
Должна, я надеюсь, заработать долго-
срочная аренда с правом выкупа поме-
щений. И будет увеличиваться желание 
предпринимателей строить здания имен-
но для себя. В соответствии со специфи-
кой бизнеса — с парковками, индивиду-
альными фасадами и пр.

Дмитрий Гормилов. Был хоро-
ший проект: в своё время IKEA пред-
лагала на объездной дороге, на Усть-
Курдюмском направлении построить 
вместе с «Мегой» ещё и деловой центр. 
Это я к тому, что центр Саратова надо, 
несомненно, разгружать. И создание та-
кого делового центра было бы перспек-
тивным в плане приближения офисов к 
спальным районам. Тем более, места 
на периферии города есть. Сейчас ак-
тивно развивается район между Юби-
лейным и Солнечным. Где-то там мож-
но и даже нужно выделить место имен-

но под деловой центр, который бы по-
зволил уменьшить, в том числе, и проб-
ки на дорогах. Людям, которые живут 
и работают рядом, не нужно длинных 
транспортных перемещений.С торговы-
ми центрами это уже, к счастью, проис-
ходит: их уже выносят ближе к спаль-
ным районам.

Также наблюдается нехватка логисти-
ческих центров. Их тоже нужно выно-
сить к объездной дороге, что также, на 
мой взгляд, поможет решить транспорт-
ные проблемы. Мне показался очень 
интересным и хорошим пример Израиля 
— то, как там организованы огромные 
стоянки на окраинах городов. Люди, жи-
вущие в пригородах, оставляют на этих 
перехватывающих парковках свои авто-
мобили, а уже по городам передвигают-
ся на общественном транспорте.

Но у нас и общественный транспорт 
работает, мягко говоря, неправильно. 
Автобусы «ползают», как черепахи, по-
тому что им выгодно собрать как мож-
но больше пассажиров. Во многих (да-
же российских) городах водитель авто-
буса получает премии и основной до-
ход в зависимости от точности соблю-
дения графика, а саратовские водители 
— в зависимости от объёма перевози-
мых пассажиров, которых набивают в 
салоны как можно плотнее, и при этом 
как можно медленнее передвигаются по 
улицам города. Из-за этого и появляют-
ся пробки…

Все эти инфраструктурные пробле-
мы можно решить при разумном подхо-
де, при наличии договорённостей между 
бизнесом, властью и т.д. Ведь государ-
ство на то и существует, чтобы регули-
ровать интересы разных групп, чтобы 
хорошо было всему обществу.

Компания «ТДС», девелопер 
проекта «Тау Галерея», и кон-

салтинговая компания Cushman 
& Wakefield сообщают о новом 
якорном арендаторе. «Детский 
мир» откроет 1500-метровый ги-
пермаркет в новой концепции в 
крупнейшем торгово-развлека-
тельном центре Саратова — «Тау 
Галерея». Новый магазин с но-
вой концепцией станет якорем 
детской зоны ТЦ, которая будет 
расположена на третьем уровне 
торгового центра.

«Детский мир» продолжает реали-
зацию программы регионального раз-
вития: мы активно наращиваем на-
ше присутствие в крупнейших горо-
дах страны, кроме того, открываем 
магазины в новых городах страны, где 
еще не представлена компания»,— го-
ворит Надежда Киселева, начальник 
управления по связям с общественно-
стью ГК «Детский мир».

ТРЦ «Тау Галерея» — самый крупный 
современный торгово-развлекательный 
центр, активно строящийся в Саратове. 
Общая площадь первой очереди будуще-
го центра более 100 000 кв. м. Открытие 
центра запланировано в 1 кв. 2015 года.

В ТРЦ «Тау Галерея» будут представ-
лены гипермаркет Ашан, магазин элек-
троники М.Видео, спортивные товары, 

многозальный кинотеатр, fashion гале-
рея, большая развлекательная и детская 
зоны с магазинами, ресторанами, кофей-
нями и фудкортом на 10 концепций.

Девелопер и инвестор проекта — ком-
пания «ТДС». Архитектор проекта — 
британское архитектурное бюро Dyer. 
Альфа-Банк — финансовый партнер 
проекта. Компания Cushman & Wakefield 
осуществляет сдачу в аренду торговых 
площадей.

Екатерина Земская, пар-
тнер, руководитель направле-
ния аренды торговых центров 
Cushman & Wakefield: «Мы ра-
ды сообщить, что магазин «Детский 
мир» в «Тау Галерее» будет представ-
лен в своей новой концепции, и это бу-
дет первый формат такого магазина в 
Саратове. Ведь новая концепция мага-
зинов «Детский мир» — это прорыв для 
российского рынка с уникальной атмос-
ферой, в которую хочется возвращать-
ся и детям, и взрослым».

Корпорация ТДС (Торговый Дом Сам-
соновых) — динамично развивающая-
ся на рынке компания с 50-летней исто-
рией. Корпорация основана в 1962 го-
ду как крупнейшее предприятие — уни-
вермаг Торговый Дом «ТЦ-Поволжье». 
Сегодня основные направления разви-
тия бизнеса компании: девелопмент, ри-
тейл, коммерциализация недвижимо-
сти. ТДС является эксклюзивным пред-
ставителем в Саратове известных ми-
ровых брендов.

Среди проектов компании, реали-
зуемых на рынке недвижимости: Шо-
пинг Центр «СИЕСТА» в формате 
department store, ТОЦ «Панорама», 
Жилой комплекс «Тау Сити». Корпора-
ция является эксклюзивным предста-
вителем в Саратове известных миро-
вых брендов Mexx, Benetton, GAS, так-
же занимается развитием сети магази-
нов Yves Rocher в Энгельсе, Саратове, 
Волгограде и Краснодаре.

Елена Петрова

В ТРЦ «ТАУ ГАЛЕРЕЯ»
ОТКРОЕТСЯ «ДЕТСКИЙ МИР»
С НОВОЙ КОНЦЕПЦИЕЙ

Реклам
а

КОРПОРАТИВНАЯ НОВОСТЬ



Ирина Бородина

В рубрике «Житие мое» мы спрашиваем самых разных 

людей об их любимых и нелюбимых местах в горо-

де; о том, почему они до сих пор живут здесь и никуда 

не уехали и т.д.; что хорошего в Саратове; что хорошее 

нужно сделать. Несерьезные вопросы, а ведь речь, так 

или иначе, пойдет о любви к малой родине и, пардон за 

пафос, о патриотизме. Собственно, больше ничего нам 

не остается.

Художественный руководитель Саратовской филармо-

нии, профессор Саратовской консерватории Анатолий 

Катц любит парк «Липки», слушает разговоры об Укра-

          
          

    ине и хочет избавить Саратов от па-

          
          

        м
ятника Дзержин-

          
          

          
 скому.
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ЖИТИЕ МОЕ

Гулять — с этим 
у меня проблема: не 

хватает времени. Его за-
нимают сидение за форте-

пиано, занятия со студента-
ми, работа в филармонии. 
Но когда мы жили рядом с 
Домом офицеров, я ходил 
через парк «Липки» каж-

дый день, этот парк 
мне нравится.

Где вы
любите гулять?

Саратовская фи-
лармония и Сара-

товская консерватория. 
Консерватория — просто 

памятник саратовской ар-
хитектуры, филармония — 
новая филармония — про-
сто совершенная, заме-

чательная и снаружи, 
и изнутри.

Уезжать я 
н и к у д а  н е 
собираюсь.

Из-за чего вы

могли бы навсегда

уехать из Саратова?

Какое здание,

архитектурный

объект в городе

вам нравится?

Книги покупаю в Мо-
скве — там поинтереснее 

ассортимент. Есть такой магазин 
интеллектуальной литературы «Фа-

ланстер», привожу книги оттуда. В наших 
магазинах они обычно на 100-150 рублей 

дороже. Бывший Дом книги впечатляет своим 
ассортиментом и высокими ценами.

Что касается продуктов — завтрак и ужин не 
проблема: есть творог со сметаной, яйца в раз-
ных видах. Обычно хожу на ярмарку на Яблоч-
кова, рядом с домом есть «Пятерочка», которая 
меня вполне устраивает в смысле, например, 
покупки пельменей. Одежда — рядом со мной 
есть магазин, там все время скидки, я в них 
не очень верю, но туда захожу. Это магазин 

мужских костюмов. В целом гардероб не-
часто обновляю, только носки, платки 

— это покупается в торговых ря-
дах рядом с Крытым рынком.

Где вы
покупаете одежду,

продукты, книги?

Все театры Сарато-
ва мне очень нравятся. Ни 

разу не был в Театре русской 
комедии, так как очень далеко, не 

хватает времени, но говорят, там ин-
тересные вещи бывают. Все премьеры 

в Театре оперы и балета, театре имени 
Слонова и ТЮЗе я посещаю. Реже бываю 

в «Версии», потому что тоже далеко: кстати, 
хороший театр. Никогда не бываю в Театре 
кукол: даже не в возрасте дело — этот вид 
театрального искусства мне не близок. И лет 
15 не был в цирке.
Музеи — хожу во все. Начиная с музея им. 
Радищева, Федина, Кузнецова и т.д. Лю-

блю изобразительное искусство, хожу 
в галерею «Эстетика» на Вольской 

— их у нас мало, к сожалению; 
в Москве, конечно, намно-

го больше.

Ваш любимый

музей, театр?

М н е  з д е с ь 
нравится, у меня 

хорошая  работа , 
меня окружают хоро-

шие люди. Я человек, не 
имеющий каких-то пре-
тензий, о карьерных со-
ображениях думать уже 
поздно. Я нормально, 

спокойно  живу 
здесь.

Почему
не уехали бы

никогда?

Я не большой лю-
битель посещать кафе-

рестораны, у меня просто 
нет на это времени. Хожу туда 

только на какие-то официальные 
мероприятия. Я — человек на сегод-

няшний момент одинокий: уже 7 лет 
пользуюсь общепитом. Я, можно ска-
зать, дитя общепита — частые гастроли 
заставляют ходить в столовые и т.д. Из 
всех общественных столовых предпочи-
таю столовую аграрного университета 
на Радищева. Там очень симпатич-
но. Разнообразное меню и, к тому 

же, недорого. Из кофеен люблю 
«Кофе и шоколад», но частых 

посещений мой бюджет 
не выдержит.

Ваши любимые

рестораны и кофейни

в Саратове?
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Нет, до тако-
го у меня не 
доходит.

Посещаете ли вы

ночные клубы?

Если «да», какие?
Не буду оригинален, если 

скажу, что не нравятся тротуары 
на некоторых улицах, дороги. Еще та-

кое обстоятельство: я — человек, курящий 
давно, а курить запретили всюду, и в связи 

с этим все урны убрали вообще, их ликвидиро-
вали, а потом удивляются, почему так грязно на 

улицах.
Нравятся атмосфера, народ. Общая атмосфера 
здесь очень благоприятная.
Вот что мне еще не нравится: опера, драма, филар-
мония, ТЮЗ работают на едином пятачке, в центре. Я 
живу в центре, часто выезжаю в Ленинский, Завод-
ской, Юбилейный районы. Из района нефтепере-
рабатывающего завода публике трудно добирать-
ся. А транспорт заканчивает работать слишком 
рано: в 21:00 кроме Энгельса никуда не уедешь. 

Даже с вокзала после девяти вечера трудно 
уехать. Есть, правда, такси — есть даже 

не очень дорогие компании, но обще-
ственный транспорт должен ра-

ботать дольше.

Что вам нравится/

не нравится в городе?

Избавиться хотел бы от 
памятника Дзержинскому на 

вокзале. Во-первых, он почему-то 
стоит задом к приезжающим: ладно бы 

— приветствовал людей, а так встречает 
спина. И в целом какой-то он неинтересный.

Добавить можно некоторой аккуратности. Я слы-
шал по радио про проект молодых архитекторов 

или дизайнеров: они хотят превратить проспект Ки-
рова в красивую зону, а то там реклама на каждом 
доме. 
Раздражает и еще одно обстоятельство. Как музыкант, 
простите за старый каламбур, с детства терпеть не 
могу музыку. А она безумно громко играет из каждо-
го кафе. Кафе считает своей обязанностью купить 
магнитофон и выставить его на улицу. Зазывают, 
наверное? На проспекте Кирова есть один ре-

сторан. Вокруг него бродят в масках личности, 
наряженные постоянно как на Хеллоуин, и 

тоже зазывают к себе. Магазин золотых 
изделий также ставит колонки на ули-

цу. Благодарю Господа, что живу 
в тихом месте в центре.

Говорят, ко-
н е ч н о  ж е ,  о б 

Украине, жалуются 
на транспорт, медицину, 

грязные улицы, на ЖКХ. 
Это такие постоянные темы 
для разговоров в Россий-
ской Федерации. Говорят 
о дороговизне, постоян-

ном, регулярном, без-
остановочном по-

вышении цен.

От чего (от кого)

вы бы избавили Саратов? 

Что, наоборот, добавили бы?

О чем
говорят
в городе?

ЖИТИЕ МОЕ

КОРПОРАТИВНАЯ НОВОСТЬ

Большое значение для 
формирования культуры безо-
пасного поведения на дорогах 
имеет конкурс-соревнование 
«Безопасное колесо-2014». 
Мальчишки и девчонки из от-
рядов ЮИД изучают Правила 
дорожного движения, высту-
пают с агитационными кон-
цертами в школах и детских 
садах. Юные пропагандисты 
проводят беседы, конкурсы и 
другие мероприятия по без-
опасности дорожного движе-
ния как среди сверстников, 
так и среди ребят младшего 
возраста; среди отрядов ЮИД 
регулярно проходят конкур-
сы, викторины. Конкурс «Без-
опасное колесо» — ежегод-
ный, его цель — снизить ста-
тистику детского травматизма. 
Прошли районные конкурсы-
соревнования «Безопасное 
колесо-2014» во Фрунзен-
ском и Октябрьском районах. 
В МОУ СОШ №77 собрались 
отряды ЮИД всех школ Фрун-
зенского района, а в МОУ 

СОШ №7 — отряды ЮИД 
всех школ Октябрьского райо-
на. Перед ребятами выступи-
ли: заместитель главы адми-
нистрации Фрунзенского рай-
она МО «Город Саратов» Н.Н. 
Дмитриев, начальник отдела 
образования администрации 
Фрунзенского района МО «Го-
род Саратов» А.И. Самохина, 
помощник депутата Саратов-
ской гордумы Д.Г. Кудинова 
А. Фокин, инспектор по про-
паганде ОГИБДД УМВД Рос-
сии по г. Саратову Е.А. Волот-
ко и жюри из педагогов допол-
нительного образования МОУ 
ЦДОдД Октябрьского района.

Абсолютным чемпионом 
признан отряд ЮИД Фрунзен-
ского района — МАОУ «Лицей 
№37», в Октябрьском райо-
не — МАОУ «Лицей №62». 
Все ребята получили памят-
ные призы и подарки, кото-
рые для них подготовили де-
путаты Саратовской город-
ской думы Ю.В. Ерофеев и 
Д.Г. Кудинов. Для участников 

выступали творческие коллек-
тивы школ-организаторов под 
руководством заместителей 
директоров школ №7 и №77 
Н.В. Николаевой, И.А. Канако-
вой и педагога дополнитель-
ного образования А.А. Зиль-
бертова.

Сотрудники Госавтоин-
спекции выразили благодар-
ность за участие, организа-
цию и оформление меропри-
ятий депутатам городской ду-
мы Д.Г. Кудинову и Ю.В. Еро-
фееву, начальникам отдела 
образования администраций 
Октябрьского и Фрунзенского 
района МО «Город Саратов» 
Н.Е. Минаевой и А.И. Самохи-

ной, а также директору МОУ 
СОШ №7 Л.М. Устининой и ди-
ректору МОУ СОШ №77 Н.В. 
Лазаревой.

С 21 по 30 апреля 2014 г. на 
территории г. Саратова прохо-
дила комплексная операция 
«Подросток», цель которой — 
профилактика и предупреж-
дение правонарушений несо-
вершеннолетних. Сотрудни-
ки Госавтоинспекции провели 
разъяснительную работу для 
подростков, их родителей или 
иных законных представите-
лей по вопросам ответствен-
ности за совершение противо-
правных действий.

Елена Петрова

БЕЗОПАСНОЕ
КОЛЕСО-2014
Госавтоинспекция МВД России совместно с 

Российским союзом автостраховщиков и экс-
пертным центром «Движение без опасности» про-
водят социальную кампанию «Притормози!», на-
правленную на повышение безопасности пеше-
ходов на пешеходных переходах.
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КУНСТКАМЕРА

Александр Крутов

КАКЦАРСКИЕ ПРОКУРОРЫ 

ВОЛЬСКОГО ГРАДОНА-
ЧАЛЬНИКА ЗАСАДИТЬ 

ПЫТАЛИСЬ
А когда же «заказные» или, выражаясь 

более корректно, политически ангажиро-
ванные уголовные дела появились у нас, 
в России? И конкретно в Саратовской гу-
бернии? Здесь ответ однозначен — так-
же ХIХ век. Наиболее громким и извест-
ным «заказным» делом в России ХIХ века 
считается дело Николая Гавриловича Чер-
нышевского (1863-1864 гг.). Но он был из-
вестным либеральным публицистом, лю-
бимцем российской молодежи, за что и по-
страдал.

Тем не менее, и в Саратове, который 
Грибоедов заклеймил как «деревню» и 
«глушь», судебные следователи и проку-
роры не отставали от новомодных столич-
ных трендов. Политический конфликт меж-
ду представителями «властной вертикали» 
и лидерами нарождающегося местного са-
моуправления случился именно в эпоху 
Александра II. Оказывается, в нашей Са-
ратовской губернии за 140 лет до уголов-
ных дел в отношении главы Энгельсского 
района Михаила Лысенко и руководителя 
администрации Саратова Алексея Проко-
пенко, царские силовики состряпали уго-
ловное дело против бывшего городско-
го головы Вольска, 1-й гильдии купече-
ского сына Федора Григорьевича Фоми-
на. Примечательно, что прокуратура из-
начально не предъявила главе местного 
самоуправления никаких обвинений в каз-
нокрадстве или ином должностном престу-
плении. Городской голова Фомин обвинял-
ся в банальнейшей уголовщине на быто-
вой почве — нанесении потерпевшей тяж-
ких и опасных для жизни и здоровья побо-
ев. Кроме побоев Фомина также обвиняли 
в жестоких истязаниях мещанки Кутепо-

вой, ставшей на процессе главной потер-
певшей, хотя и со статусом свидетеля: по-
видимому, уголовно-процессуальный закон 
царской России такого понятия, как «потер-
певший», еще не знал.

Второй состав преступления, вмененный 
в вину вольскому градоначальнику, — на-
несение оскорбления и рукоприкладство 
в отношении полицейского чина Леонида 
Розберга при исполнении последним своих 
служебных обязанностей. 22 декабря 1873 
года Саратовский окружной суд, с участи-
ем коллегии присяжных, рассматривал де-
ло Федора Фомина и его кучера, вольско-
го мещанина Федора Бычкова. Председа-
тельствовал на процессе член окружно-
го суда барон Н.Ф. Розен, обвинял — то-
варищ прокурора А.Г. Гасман. Защищали 
подсудимых присяжные поверенные В.А. 
Скрипицын и Г.Г. Борщов. В результате 
подсудимые были оправданы присяжны-
ми по всем пунктам предъявленного об-
винения. Следует отметить, что в декабре 
1873 года «дело о Ф.Г. Фомине» слушалось 
в окружном суде вторично: первый оправ-
дательный приговор был отменен кассаци-
онной инстанцией — правительствующим 
сенатом — по протесту, принесенному са-
ратовской прокуратурой. Общественный 
резонанс этого дела в Саратове был та-
ков, что «зал заседаний был полон публи-
кой, имевшей вход по билетам».

Купец-правозащитник
Во второй трети ХIХ века род купцов 

Фоминых был известным и уважаемым в 
Вольске. Глава семейства Григорий Фомин 
вел хлебную торговлю и выбился в купцы 
первой гильдии. У него было два сына-

близнеца — Федор и Василий. Но, как не-
редко водится, по характеру и темперамен-
ту братья сильно отличались. Федор был 
очень волевой, деятельный — настоящий 
сгусток энергии. Василий же, наоборот, — 
мягкий, податливый, легко поддающийся 
чужой воле и влиянию. К тому же, уже к 
тридцати годам имел весьма пагубное при-
страстие — пил запоем горькую.

К концу 60-х годов ХIХ века Федор во 
многом перехватил бразды правления в 
коммерческом деле своего стареющего 
отца и стал широко известен всему горо-
ду. Позже, давая показания в окружном су-
де, свидетель Мельников заявил, что об-
щество любит Федора Григорьевича и «мо-
литвенников много у него. Голодный год 
был, так по дешевой цене продавал хлеб 
бедным людям по пудикам. Если что на-
до для общества, поди только к нему, не 
откажет». А вот другие вольские купцы 
подобным альтруизмом не отличались и в 
голодные годы старались нажиться на на-
родном несчастье.

Еще больше авторитет Федора Фомина 
возрос во время серьезного пожара, кото-
рый случился в Вольске 6 июля 1867 го-
да. Началось все с того, что загорелись 
дома купцов Кострицына и Кваскова. Дом 
Кваскова находился по соседству с домом 
Федора Фомина, во дворе у которого была 
специально оборудованная пожарная тру-
ба. Ее тут же подключили и использовали 
для тушения пожара. Дело оставалось за 
малым — обеспечить приспособление до-
статочным количеством воды. Городской 
голова Фомин срочно послал за водой од-
ного из своих работников на телеге с боч-
кой. На обратном пути, буквально в во-

Использование уголовного права 
в политической борьбе и сопер-

ничестве элит… Как давно это нача-
лось? То, что во Франции подобная 
практика имела место еще в нача-
ле ХIХ века, нам хорошо известно из 
романа «Граф Монте-Кристо». Одна-
ко молодого Эдмона Дантеса, кото-
рому еще предстояло стать графом 
Монте-Кристо после многолетней от-
сидки, бросили в темницу по наве-
ту вообще без всякого рассмотрения 
его дела в суде.

Здание городской думы Вольска. Здесь в 60-х годах ХIХ века работал городской голо-ва Федор Фо-мин
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ротах, она была задержана полицейским 
Леонидом Розбергом. Положение склады-
валось критическое. Тогда Федор Фомин 
подошел к полицейскому и, не мешкая, 
устранил «помеху» — оттолкнул Розбер-
га, перехватил вожжи у работника и лично 
доставил воду к пожарной трубе. В резуль-
тате пожар был локализован. Однако мест-
ные полицейские чины не простили купцу 
этого решительного поступка.

Как выяснилось впоследствии, по насто-
янию начальства, полицейский Розберг на 
следующий день расцарапал себе щеку 
(по глупости сделал это при свидетелях), 
после чего побежал освидетельствоваться 
у местного врача на предмет якобы полу-
ченных им легких побоев. И хотя уездный 
лекарь тут же выставил Розберга из своего 
кабинета, отсутствие медицинского заклю-
чения не остановило вольских силовиков. 
Так родилось первое уголовное дело в от-
ношении Федора Фомина — «за нанесение 
легких побоев полицейскому служителю 
Леониду Розбергу при отправлении по-
следним своих служебных обязанностей».

С этого момента между полицейскими 
и прокурорскими чиновниками Вольска и 
Федором Григорьевичем Фоминым, вско-
ре ставшим городским головой, начинает-
ся неприкрытая война. И в этой войне Фо-
мин поначалу одерживал одну победу за 
другой, а его оппоненты из местных «си-
ловиков» понесли ряд весьма ощутимых 
потерь. Благодаря многочисленным хо-
датайствам Фомина губернатор был вы-
нужден уволить вольского полицмейстера 
Безобразова. Затем настала очередь рас-
прощаться со своим креслом смотрителю 
вольской тюрьмы Потапову. Благодаря уси-
лиям Фомина удалось выявить и доказать, 
что смотритель Потапов, организовав под-
польную продажу водки арестантам, полу-
чает немалые барыши. За эту бизнес-са-
модеятельность Потапов был снят с долж-
ности и отдан под суд. Однако благодаря 
заступничеству предводителя вольского 
дворянства Столыпина не только не по-
пал в острог, но и получил новую долж-
ность, причем в полиции, — стал помощ-
ником пристава.

Позднее на суде Фомин признавал: «По-
лиция тоже имела основания быть на ме-
ня недовольной: я не позволял обижать 
своих граждан. Прежде это у них заведе-
но было: разные поборы да под арест са-
жали ни за что ни про что. Я, как вступил 
в головы, все это вывел и начальнику гу-
бернии князю Гагарину, князю Щербато-
ву докладывал, и завелись порядки. Ходу 
не давал, не давал в обиду, ну и осерчали 
на меня. Вот это дело и пошло: чего тут 
ни делали? Срамили на весь город, лазили 
по крышам, отыскивали меня в трубах, 
да за пустые взыскания приходили описи 
делать, чтобы только посмеяться, скан-
дал мне сделать. /… / А дел про меня бы-
ло возбуждено 22 целых; всё полиция да 
интриги разные, и в чем меня ни обви-
няли! Да все обвинения признаны непра-
вильными, так вот под это дело уходили 
деньги и разорили совсем. Обвиняли меня, 
даже смешно сказать, в краже самовара». 
И это при том, что торговый дом Фоминых 
относился к первой гильдии, то есть рас-
полагал капиталами в сотни тысяч рублей.

Зная крутой и вспыльчивый характер Фо-
мина, вольская полиция не раз пыталась 
уличить городского голову в рукоприклад-
стве. После неудачи с «делом Розберга» 
Федора Григорьевича обвинили, что он из-
бил своего работника. От, казалось бы, не-
минуемого суда купца спасло только же-
лезное алиби, доказывающее, что в мо-
мент инцидента Фомин находился далеко 
от Вольска. Губернатору князю Щербато-
ву, который лично пожелал вникнуть в суть 

обвинений против вольского градоначаль-
ника, был предъявлен билет, выписанный 
на имя Фомина в Астрахани в день инци-
дента. К билету были присовокуплены тор-
говые телеграммы, отправленные из раз-
ных мест и также полученные Фоминым в 
Астрахани. Однако летом 1870 года уси-
лия уездных полицейских и прокурорских 
чинов, стремившихся отправить за решет-
ку несговорчивого городского голову, увен-
чались успехом: силовикам все же удалось 
состряпать уголовное дело в отношении 
Федора Фомина. В результате наш герой 
был взят под стражу и за три с половиной 
года несколько раз сидел в тюрьме. Все 
попытки стороны защиты освободить его 
на поруки или под большой денежный за-
лог успеха не имели. Что же такого страш-
ного произошло в Вольске в год рождения 
«вождя мирового пролетариата»?

Семейная драма
со многими посторонними

Заседание окружного суда началось с 
чтения определения Саратовской судеб-
ной палаты (сегодня это называется «обви-
нительное заключение»), которое гласило:

«14 июня 1870 года до сведения помощ-
ника пристава Потапова дошло, что в 
здании Вольской военной прогимназии 
находится женщина, кем-то тяжко из-
битая. Прибыв на место, помощник при-
става увидал в одном из коридоров зда-
ния лежащую на кровати больную женщи-
ну, которая на расспросы его объяснила: 
она — вольская мещанка Прасковья Все-
володовна Кутепова, жила прежде в нянь-
ках у вольского 1-й гильдии купеческого 
сына Василия Фомина, от которого ото-
шла очень недавно. За несколько часов пе-
ред этим была она с бывшим хозяином 
Василием Фоминым за городом, в лесу, 
где к ним подъехал брат Василия Фоми-
на, вольский городской голова, 1-й гиль-
дии купеческий сын Федор Григорьев Фо-
мин, и со своими кучерами нанес ей тяж-
кие побои. О чем и был тогда же помощ-
ником пристава составлен акт…».

Чтобы разобраться в подоплеке дела, 
сфабрикованного против Федора Фоми-
на, необходимо оценить обстановку в се-
мье его брата. Как уже было сказано, Ва-
силий Фомин был хлебосольным и госте-
приимным хозяином, но довольно слабо-
характерным человеком, тяготевшим к вы-
пивке. Из-за этой слабости дом Василия 
Фомина стал местом постоянных попоек и 
гульбищ для титулованных бездельников 
и падких на халяву представителей воль-
ской «золотой молодежи». Верховодил в 
этих веселых компаниях местный предво-
дитель дворянства Столыпин. Если гости 
заставали дома хозяина, напаивали его до-
пьяна, а затем развлекались с хозяйкой, 
благо, та не отказывала в любезности. По-
том те же гости стали захаживать в дом Ва-
силия Фомина, когда хозяина не было до-
ма: общество хозяйки их вполне устраива-
ло. Через некоторое время по Вольску по-
ползли нелестные для чести семьи слухи, 
вследствие чего Федор Фомин счел необ-
ходимым лично вмешаться в развитие со-
бытий и на этой почве нажил себе врага в 
лице уездного предводителя дворянства. 
Позже в своих показаниях на суде он так 
рассказывал об этом:

«Г. Столыпин бывал сам в доме у моего 
брата, брат все пьян да на хутор уедет. 
А они там, люди молодые, и соберутся 
от нечего делать, а отцу это не нрави-
лось. И брата-то споят, да и для дому не-
хорошо. И велел мой отец сказать это 
им, что нехорошо без мужа заходить в 
гости в его дом: «Людям холостым не-
хорошо, говорит, ходить к мужней жене, 
когда мужа дома нет». Я, как следовало, 

и внушил им это. С тех пор промеж нас 
и пошли неприятности, прямо эдакие се-
мейные».

Сам же Василий Фомин, по-видимому, 
не очень переживал из-за гостей своей су-
пруги. Три года в его доме «в няньках» жи-
ла молодая (35 лет от роду) вдова Праско-
вья Кутепова. С ней у хозяина установи-
лись тесные отношения, которые не уда-
валось скрыть от других членов семьи. 
Однако за неделю до инцидента нянька 
Кутепова была неожиданно уволена хо-
зяйкой дома.

Но Василий Фомин оказался так привя-
зан к этой даме, что долго без нее не вы-
держал. На суде Кутепова показала, что 
в тот день, когда она была жестоко изби-
та, Василий Фомин дважды присылал к 
ней своего кучера Егора Павлова, угова-
ривая прийти к нему на свидание. Повод 
для встречи и последующих переговоров 
был выбран довольно безобидный: якобы 
бывший хозяин пожелал вернуть на службу 
свою прежнюю «няньку». Вот что рассказа-
ла свидетельница Кутепова в суде:

«Была я дома. Посылает за мной Ва-
силий Григорьевич Фомин кучера Его-
ра Павлова. Присылает, значит, раз; зо-
вет к себе переговорить. Затем опять 
прислал на лошади, чтобы пришла на-
ниматься снова в няньки; я сказала, что 
приду, и вышла. Прошла немного. А они 
едут; взяли, посадили меня и увезли в ро-
щу. Прошло эдак с полчаса, сели мы все 
втроем, вдруг из-за кустов вышел Федор 
Григорьевич, да, не говоря ни слова, пря-
мо ко мне и хлестнул меня. А с ним и Быч-
ков Федор стал меня кулаками и пинка-
ми… Повалили наземь и били — немило-
сердно били, всю избили, а Василий Гри-
горьевич и говорит: «За что ее бьете? 
Ты её, говорит, брат, не бей, она не ви-
новата, я виноват». После этих слов Фе-
дор Григорьевич оставил меня, да и стал 
бить его, значит, Василия Григорьевича. 
Николая Егорова тоже заставляли меня 
бить, тот взял за волосы и говорит: «Не 
могу». Ну тогда Федор Григорьевич сам 
уже стал. Изувечили меня, били и палка-
ми, и чем ни попало, тут я уже и себя не 
помню, а потом и прогнали. Я, значит, и 
пошла домой. Мужик меня догнал на ло-
шади, подсадил и довез до дому. А они уже 
уехали домой».

По словам потерпевшей, основными мо-
тивами нападения Федора Фомина на нее 
и своего брата были ревность и неудовлет-
воренные сексуальные притязания. Якобы 
Федор Фомин был жестоко уязвлен, что 
простая нянька предпочла его — городско-
го голову — брату-алкоголику. Из ответов 
Кутеповой на вопросы товарища прокуро-
ра следовало, что бывший городской голо-
ва и раньше склонял ее к сожительству, но 
она отказала. В момент же избиения Фе-
дор Фомин якобы приговаривал: «Со мной 
не согласилась, а с братом пошла!».

Здесь необходимо сделать небольшое 
пояснение относительно важных процес-
суальных правил, существовавших в суде 
присяжных царской России и запрещенных 
нормами УПК РФ ныне. Во-первых, под-
судимый имел право на любом этапе су-
дебного следствия выступить и высказать 
свою позицию по поводу только что про-
звучавших показаний или иных письмен-
ных доказательств по делу. Во-вторых, из-
учение материалов, характеризующих лич-
ность подсудимого, в присутствии коллегии 
присяжных было обязательным атрибутом, 
ведь от этой информации напрямую зави-
село отношение «судей из народа» к то-
му, что они услышат от самого подсудимо-
го. Стало быть, такие сведения были очень 
удобным подспорьем для верификации на 
достоверность прозвучавших в суде пока-
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заний. В наши дни оглашать при присяж-
ных любую информацию о личности под-
судимых категорически запрещено.

Но вернемся к судебному процессу, про-
ходившему в саратовском окружном суде в 
декабре 1873 года. Как и следовало ожи-
дать, подсудимый Федор Фомин пожелал 
дать свои пояснения в связи с показания-
ми Кутеповой. Состоявшийся диалог вос-
производится по протоколу судебного за-
седания:

«Фомин: Желаю заявить, что эта сви-
детельница (Кутепова.— Авт.) говорит 
по-заученному. Составлен был проект, 
как ей показывать, бывшим тогда това-
рищем губернского прокурора г. Вышес-
лавцевым, написан был карандашом и был 
отправлен к ней судебным следователем. 
И говорит она теперь со слов его.

Председатель: Вы имеете право го-
ворить все, что нужно о вашем деле, но 
вы не имеете права обвинять в престу-
плениях тех должностных лиц, кото-
рые не были преданы суду и не обвинены 
в том, в чем (вы) их обвиняете теперь; 
такие заявления, как оскорбительные, не 
могут быть допущены.

Фомин: Я имел на руках этот про-
ект, когда его потерял следователь. И 
он послан министру юстиции, и в деле 
это видно. Господин товарищ прокурора 
тогда находился при производстве след-
ствия, и я жаловался на его действия ми-
нистру.

Председатель: Больше вы ничего не 
желаете заявить?

Фомин: А что она говорит, что сама 
уволилась, так это неправда: ее уволил 
брат. Он сначала пьянствовал с ней вме-
сте: это видно из дела. Он и умер даже 
в белой горячке. Он сделался болен от 
пьянства с ней. Я жене брата говорил, 
что нужно ее прогнать, потому что 
брат Василий пьянствует с ней, и она 
была прогнана по моему приказанию. Ни-
какой связи с ней я даже и не желал: я 
знал, какого она поведения».

Оправдан
судом присяжных

В зале Саратовского окружного су-
да всплыли довольно любопытные 
подробности следственных действий. 
Оказалось, что об избиении Прасковьи 
Кутеповой первыми в Вольске узнали 
люди из окружения предводителя дво-
рянства. Проведав об инциденте, пись-
моводитель Столыпина Уков срочно по-
слал извозчика за помощником при-
става Потаповым. Тем самым Потапо-
вым, который не без помощи Фомина 
был снят с должности смотрителя воль-
ской тюрьмы и отдан под суд. Тот соста-
вил протокол. Затем к делу подключился 
вольский полицмейстер Полетика, отпра-
вившийся с обыском в дом Федора Фо-
мина. Операция была обставлена так, 
как будто ловили матерого террори-
ста. Полиция окружила дом городско-
го головы, поставила по периметру ка-
раул, а затем уже приступила к обыску. 
Первоначальный осмотр никаких ре-
зультатов не дал — подозреваемого до-
ма не оказалось. Тогда полицейские стали 
обшаривать чердак, искали Фомина даже 
в дымоходе. В результате, пытаясь запу-
гать слуг и получить от них информа-
цию о месте пребывания хозяина, по-
садили под домашний арест всю на-
ходившуюся в доме прислугу.

Наконец, поняв, что в Вольске Фо-
мина нет, уездный полицмейстер, со-
ветник губернского правления и сы-
щик Шадрин отправились искать по-
дозреваемого за Волгу, на принад-
лежащий семье Фоминых хутор 

«Епифановская грива». Однако втроем 
сунуться во владения Фомина побоялись, 
а потому собрали для окружения хутора 
более сотни мужиков из соседних дере-
вень, пообещав им за поимку вольского 
мэра 200 рублей — весьма солидные по 
тем временам деньги. Когда Федор Фо-
мин действительно появился на хуторе, 
участники облавы даже несколько раз 
стреляли в него, хотя он и не думал ока-
зывать сопротивление. Позднее по факту 
самоуправства полиции было начато спе-
циальное расследование. Но за три с по-
ловиной года, вплоть до оправдания Фоми-
на в декабре 1873 года, оно ни на йоту не 
продвинулось и в итоге было похоронено 
в анналах местной бюрократии.

Удивляет упорство, с каким прокурор-
ские работники и судейские следователи 
пытались сфабриковать уголовное дело, 
дабы упрятать за решетку вольского гра-
доначальника. Как ясно из приведенной 
выше реплики Фомина, при рассмотрении 
дела по первому разу товарищ (замести-
тель. — Авт.) губернского прокурора Вы-
шеславцев написал для Кутеповой каран-
дашом инструкцию ее поведения на суде и 
попросил передать этот документ судебно-
му следователю, который эту инструкцию 
якобы потерял, и в итоге она оказалась … 
у подсудимого. После Фомин направил по 
этому факту жалобу министру юстиции. Но 
является ли произошедшее 
случайностью? Или, мо-
жет быть, утрата доку-
мента произошла из-
за разгильдяйства 
со стороны следо-
вателя?

Вряд ли по прошествии стольких лет мы 
сможем однозначно ответить на эти вопро-
сы. Поэтому позволю себе высказать лишь 
предположение. На мой взгляд, имевшие 
место в Российской империи администра-
тивное разделение прокуратуры и след-
ствия и существование этих структур в 
рамках двух различных ведомств немину-
емо ведут к конкуренции. И эта конкурен-
ция в любой момент может перерасти в 
конфликт. Справедливость этого утверж-
дения проявилась в современной России 
после выделения следственного комитета 
из состава прокуратуры и преобразования 
его в независимое ведомство. Сегодня да-
же идентичные по рангу чины в прокура-
туре и следствии называются по-разному. 
Возможно, что-то подобное имело место и 
среди служителей Фемиды в Саратовской 
губернии в 70-х годах ХIХ века. Хотя нель-
зя исключать, что молодой следователь не 
захотел потворствовать преступлению про-
тив правосудия, совершаемому высокопо-
ставленным прокурорским чином.

И все-таки, несмотря на все предпри-
нятые прокуратурой усилия, в суде «де-
ло о Ф.Г. Фомине» стало трещать и разва-
ливаться буквально на глазах. Сам Федор 
Фомин и его бывший кучер Федор Бычков 
свою вину по предъявленным обвинениям 
полностью отрицали. Факт же нанесения 
ими побоев Кутеповой могли подтвердить 
только сама потерпевшая да уволенный со 

скандалом бывший кучер Трофимов.
Имелись в деле и два диаме-
трально противоположных показа-

ния Василия Фомина. Сам брат 
подсудимого ко времени процес-
са уже скончался от белой го-
рячки. В первом из своих пока-
заний Василий Фомин не только 
не подтвердил фабулу обвине-
ния, но и отрицал сам факт лич-

ных контактов с Кутеповой в тот 
злополучный день. Относитель-

но же самой потерпевшей Василий 
Фомин в своих показаниях от 30 июня 

1870 года сообщил следующее:
«Вдову Прасковью Кутепову знаю, по-
тому что она была у меня в няньках 

около трех лет и удалилась со служ-
бы за неделю до моего отъезда за 

Волгу на участок Епифановская гри-
ва. Прежде она вела себя хорошо, но 

впоследствии начала пьянствовать, а 
потому жена моя ее и удалила. Чтобы 
она, Кутепова, обратно поступила ко 
мне в няньки, а я ее сам ни чрез кого-ли-
бо другого не упрашивал, и кучера сво-
его Егора Павлова 14 сего июня пеш-
ком не посылал, равно как не посылал 
за нею его, Павлова, на лошади. (…) Оз-
наченного воскресенья няньки Кутепо-

вой нигде не видел, в лесу за городом с 
нею не был. Брат мой Федор Фомин, на-

ездник Бычков и кучер Фролов при мне 
ее нигде не били…».

Что касается второго показания Ва-
силия Фомина, в зале суда выясни-
лось, что оно было получено под на-
жимом вольского полицмейстера Петра 

Полетики в период острого запоя этого 
свидетеля. Защитник Борщов сообщил су-
ду, что полицмейстер, «явясь к судебно-
му следователю, заявил, что Василий 

Фомин, находясь в болезненном со-
стоянии, желает дать другое пока-
зание против своего первого и про-
сит следователя явиться к нему за 
этим показанием». Обвинение же по-
старалось представить дело так, что 
Василий Фомин, находясь в тяжелом 

болезненном состоянии и чувствуя 
неминуемый конец, пожелал от-

крыть представителям правосу-
дия правду по настоящему делу. 

«Судебное зерцало» было обязательным атри-
бутом судебных залов в 

царской России. Подлинник 
судебного зерцала из фондов 
Саратовского областного му-

зея краеведения. Фото 
из книги «Суды Сара-
товской области: из прошлого в на-стоящее»
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КУНСТКАМЕРА

«Правда» же эта практически совпадала 
с фабулой обвинения.

При постановке вопроса о возможности 
оглашения показаний покойного Василия 
Фомина возникла даже небольшая поле-
мика между товарищем прокурора Гасма-
ном и присяжным поверенным Борщовым. 
Государственный обвинитель настаивал на 
необходимости оглашения, а защитник воз-
ражал на том основании, что к моменту на-
стоящего судебного разбирательства Ва-
силий Фомин мертв, а потому неизвестно, 
пожелал бы он или нет в настоящий мо-
мент давать показания в отношении родно-
го брата. Тем не менее, суд удовлетворил 
ходатайство товарища прокурора, и оба 
протокола допроса Василия Фомина бы-
ли оглашены перед коллегией присяжных.

Выше я уже упоминал, что изучение ма-
териалов о личности подсудимого было од-
ним из обязательных атрибутов суда при-
сяжных в царской России. Для этого в за-
конодательстве существовала определен-
ная процедура, и был введен особый вид 
письменного доказательства, именуемый 
«протоколом повального обыска». В дан-
ный протокол заносились краткие характе-
ристики личности подсудимого со слов лю-
дей, которые в той или иной степени со-
прикасались с ним по месту жительства 
или работе. При этом перед опросом су-
дебный следователь в обязательном по-
рядке приводил к присяге людей, привле-
ченных к составлению «протокола поваль-
ного обыска». После приобщения к мате-
риалам дела «протоколы повального обы-
ска» обретали статус доказательств и 
могли быть оглашены перед присяжными. 
Вот как выглядел «Протокол повального 
обыска» по уголовному делу в отношении 
городского головы Вольска Федора Фоми-
на и его кучеров:

«1870 г. июля 19 дня судебный следо-
ватель г. Вольска Кучук допрашивал ни-
жепоименованных 12 человек — домовла-
дельцев г. Вольска, с Клейменовского кон-
ца, мещан, под присягою, не бывших под 
судом, веры православной, имеющих все 
качества, установленные для свидете-
лей, о поведении Федора Фомина, Федо-
ра Бычкова и Тимофея Граблина, обвиня-
емых в причинении тяжких побоев Пра-
сковье Кутеповой, которые, каждый по-
рознь, показали:

1). Кирилл Терентьев Столяров — 
имею от роду 46 лет, грамотный, далее 
поясняю, что здешнего городского голо-
ву Федора Григорьева Фомина лично знаю. 
Он характера весьма вспыльчивого и буй-

ного, а впрочем, за ним ничего не замечал 
и не слыхал.

Кучеров его Федора Семенова Бычко-
ва и Тимофея Фролова Граблина в лицо 
знаю, но с ними никакого близкого знаком-
ства не имел. (…) Характера они были 
довольно смирного, и чтобы любили за-
ниматься драками, о том ни от кого не 
слыхал.

Показал все это справедливо, по долгу 
исполненной присяги.

Допрос прочитан, и в том собственно-
ручно подписуюсь.

Кирилл Терентьев Столяров».
Немалое внимание в ходе судебно-

го следствия было уделено вопросу о тя-
жести телесных повреждений, причинен-
ных Кутеповой. Из имеющегося в деле ак-
та медицинского освидетельствования по-
терпевшей выходило, что телесные по-
вреждения относились к категории тяжких 
и опасных для жизни. К такому выводу вра-
чебная комиссия пришла на основе якобы 
выявленных последствий избиения. К ма-
териалам уголовного дела было приложе-
но «Заключение медицинского совета» со 
следующими выводами:

«…Кроме перелома ребра, побои эти 
повлекли за собой воспаление легких и 
грудной плевы. Болезни эти, уже сами по 
себе, составляют такие болезни, кото-
рые признаются за опасные для жизни; но 
если они осложнялись еще другими трав-
матическими повреждениями (ушибами, 
сотрясением, подтеками), как в данном 
случае, то шансы на благополучный ис-
ход еще более уменьшаются. А посему 
побои должно признать побоями тяжки-
ми, подвергающими жизнь опасности…

Кроме того, насилие против Кутепо-
вой не ограничивалось, как видно, одними 
ударами, а сопровождалось еще вырыва-
нием волос на голове, причинившим кро-
вотечение из уха, вероятно, вследствие 
сотрясения».

Однако при детальном допросе в суде 
врачей Шора и Рыдзевского, осматривав-
ших Кутепову в больнице и вскоре после 
выписки, выяснилось, что они не обнару-
жили у потерпевшей никаких признаков пе-
релома ребра. А воспаление легких если 
и имело место, то в самой легкой степени. 
И очень быстро прошло. Что касается вос-
паления грудной плевы, то и тут было не 
все гладко. Доктор Рыдзевский заявил су-
ду, что не обнаружил у Кутеповой призна-
ков сращения плевы и легкого, что зача-
стую является последствием этого заболе-
вания. Поэтому были большие сомнения в 

справедливости утверждения, что Кутепо-
ва перенесла воспаление грудной плевы.

В своей заключительной речи государ-
ственный обвинитель Гасман был вы-
нужден отказаться от обвинения Фе-
дора Фомина в оскорблении полицей-
ского Леонида Розберга. Однако на 
эпизоде обвинения, связанном с изби-
ением и истязаниями Прасковьи Куте-

повой, помощник прокурора Гасман сто-
ял до конца.

Финальным аккордом судебного разби-
рательства стала речь защитника Г.Г. Бор-
щова. Позволю себе привести здесь ту 
часть из этого выступления, в которой рас-
крывается не только уголовная суть, но и 
социальная подоплека данного уголовно-
го дела:

«Я ограничусь только указанием на те 
особенности, которые дело Фомина от-
личают от других подобных дел. Фомин 
обвиняется в нанесении тяжких побоев, 
угрожающих опасностью жизни, и в истя-
зании. Есть ли в деле какие-нибудь дан-
ные, которые допускали бы существова-
ние в настоящем случае того преступле-
ния, в котором обвиняется подсудимый?

Разрешить вопрос о том, была ли 
жизнь побитой в опасности или нет, — 
мы с вами, господа присяжные, сами не 
можем. Это дело специалистов — лю-
дей науки, экспертов. Врачи в один голос 
признали, что опасности жизни не было, 
и больная здорова, так смотрели врачи 
и в начале, когда свидетельствовали Ку-
тепову. При таком положении дело долж-
но было окончиться миром, должно было 
идти к мировому судье. В деле есть ми-
ровое прошение. Потерпевшая здесь пе-
ред вами показала, что она все прости-
ла, между тем привлеченные лица сидят 
на скамье подсудимых. Прокурор говорит 
об истязаниях; но истязание предполага-
ет ряд обдуманных действий, направлен-
ных хладнокровно к тому, чтобы причи-
нить кому-нибудь возможно большую до-
лю страдания. Но вы, господа присяжные, 
без сомнения убедились в том, что ниче-
го подобного не было. (…)

Чем же объяснить исключительность 
этого дела? Вы слышали, что Фомин 
был лицо влиятельное, сила его была 
настолько велика, что, по выражению 
прокурора, Фомину стоило сказать сло-
во, чтобы мелкий чин уездной админи-
страции лишился места. Будучи город-
ским головой, он постоянно сталкивал-
ся с властями, и какого рода были эти 
столкновения, и по каким поводам возни-
кали — достаточно ясно из всего хода 
дела. Прибавьте к этому семейные от-
ношения, о которых говорил подсудимый 
и которые поставили его во враждебное 
отношение с другой силой — с силой со-
словных преимуществ и связей. Конечно, 
около этой силы сгруппировались все те, 
кому мешал Фомин. Нужно было его унич-
тожить, нужно было доказать ему спра-
ведливость поговорки: «С сильным не бо-
рись, с богатым не тягайся!».

В результате бывший городской голо-
ва Вольска Федор Фомин был оправдан 
на основе вердикта присяжных, ответив-
ших на все поставленные судом вопросы: 
«Нет, не виновен».

К моменту вынесения второго оправда-
тельного приговора торговое дело купцов 
Фоминых из-за судебных преследований 
пришло в упадок, а все ближайшие род-
ственники Федора Григорьевича отпра-
вились в мир иной. Такова была цена за 
победу в открытой судебной схватке на-
бирающего силы российского капитала и 
старой репрессивной машины, не силь-
но изменившейся со времен крепост-
ничества.
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TERRA INCOGNITA

Путь к звёздам
лежит через дружбу

«Познакомился я с Юрой в 1953 году. 
Я в то время учился в школе рабочей 
молодёжи, а моя сестра — на физма-
те в пединституте. Она занималась 
баскетболом, как и Гагарин. После оче-
редной встречи команд пединститу-
та и «индустриков», как называли тог-
да учащихся индустриального техни-
кума, ребята пошли провожать дев-
чат. Я сидел возле дома на завалин-
ке. Вдруг смотрю — идёт со стороны 
ул. М. Горького весёлая компания. Дев-
чат я всех знал — они были подружка-
ми моей сестры, а с парнями знаком не 
был. Когда они подошли к нашему до-
му, сестра меня познакомила с ребя-
тами, среди которых был и Юра Га-
гарин. С ним у меня с первых минут 
знакомства было взаимопонимание»,— 
начинает свой рассказ Виктор Алексан-
дрович.

И Калашников, и Гагарин мечтали 
стать лётчиками, и у каждого на пути к 
звёздам случались тернии. По оконча-
нии техникума Гагарин, как и все учащи-
еся, обязан был отработать три года по 
распределению. Калашников же трудил-
ся на ремонтно-механическом заводе 
фрезеровщиком 4-го разряда и учился 
в школе рабочей молодёжи №21, нахо-
дившейся на территории завода «Серп 
и молот». Виктор Александрович пони-
мал, что знания, которые дают в днев-
ной школе, в вечерней он не получает, и 
опасался, что из-за этого не поступит в 
лётное училище…

После знакомства парни стали дру-
жить. Гуляли в «Липках», ходили на тан-
цы в Дом учителя на ул. Радищева. По-
том стали ходить на летнюю танцпло-
щадку возле Дома офицеров — ино-
гда в лётных фуражках, которые купили 
в «Военторге» на улице Ленина, чтобы 
подчёркнуть своё отношение к авиации. 

В какой-то момент Калашников 
и Гагарин обменялись фуражка-

ми — головной убор будущего пер-
вого космонавта у Виктора Александро-
вича сохранился.

Гагарину на момент знакомства бы-
ло уже 19 лет, Калашников — на четыре 
года младше. «Индустрики» всегда бы-
ли «один за всех и все за одного», но 
это не подтверждает расхожий миф, что 
учащиеся техникума якобы «беспредель-
ничали» в городе. В этой связи Калаш-
ников рассказал такую историю: «Ког-
да мы с Юрой уже учились в аэроклу-
бе и сделали парашютный прыжок на 
учебном аэродроме «Дубки», нам выда-
ли по значку. В один из выходных я как-
то зашёл в общежитие техникума за 
Гагариным и предложил пойти на лет-
нюю танцплощадку Дома офицеров. 
Юра очень серьёзно относился к учё-
бе и ответил: «Вить, ты знаешь, я не 
смогу — у нас защита впереди и надо 
много заниматься. Сходи один». Я по-
шёл, а у меня на рубашке был тот са-
мый значок. На танцах ко мне подходят 
какие-то незнакомые ребята со слова-
ми: «Хороший у тебя значок, снимай!». 
Я отказался. Тогда один из них развер-
нулся и ударил меня в лицо. У меня по-
шла кровь, я достал платок, прикрыл 
лицо и убежал. Прибегаю в общежитие, 
Гагарин на меня смотрит: «Что с то-
бой?». Рассказываю, что произошло, и 
тут все присутствующие «индустри-
ки» как один устроили перерыв в учёбе 
и отправились к Дому офицеров. Прибе-
жав на танцплощадку, Гагарин спросил, 
кто меня ударил. Я показал… Знали бы 
вы, как ребята гнали моих обидчиков!».

За время дружбы Виктора Калашни-
кова и Юрия Гагарина был и другой слу-
чай. Когда Виктор Александрович учил-

«Космическая тарелка» нынешней весной распи-
сана богато. Во-первых, 9 марта человечество 

отмечало 80-летие Юрия Гагарина; во-вторых, 12 апреля, 
по традиции, сам бог поставил на своей вертушке пластин-
ку Magic Fly, а его земные протеже в России, оторвавшись 
от психоделических атак на Пентагон, устраивали астраль-
ные party. Как всегда, говорилось и об особой роли Сарато-
ва в судьбе первого человека, увидевшего планету со сто-
роны, — учёбе Юрия Гагарина в индустриальном техникуме, 
его первом полёте в местном аэроклубе и облетевшей весь 
мир весточке о приземлении под Энгельсом.

В нашем городе остались те, кто хорошо знал улыбчиво-
го студента Юру, дружил с ним, ходил на танцы и т.д. «ОМ» 
встретился с другом Гагарина — Виктором Калашниковым. 
Виктору Александровичу 76 лет, он всю жизнь был лётчи-
ком на севере. А 61 год назад, как и сегодня, после выхо-
да на пенсию и возвращения на малую родину, Калашни-
ков жил в Саратове, в доме №13 по улице Дзержинского. 
Здесь он и познакомился с Гагариным.

Учебный

аэродром «Дуб-

ки», 1955 год.

У фюзеляжа самолета 

Як-18 после полетов. 

Справа налево: Виктор 

Калашников, Юрий 

Гундарев, Юрий Га-

гарин и Евгений 

Лапенко
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ся в школе рабочей молодёжи, во вре-
мя занятий он сделал замечание одно-
класснику по фамилии Тимофеев, ко-
торый приставал к девушке прямо на 
уроке и мешал остальным слушать учи-
теля. Ему, естественно, это не понрави-
лось, и он пригрозил, что на следующем 
занятии Калашникову «будет плохо». «Я 
пришёл к Юре в общежитие и обо всём 
рассказал. Он опять поговорил со сво-
ими друзьями по техникуму, и все они 
вместе со мной в день следующих за-
нятий, на которые я не пошёл, подош-
ли к проходной завода «Серп и молот». 
Когда уроки кончились, мы с Юрой и его 
товарищами увидели, как из школы вы-
ходят Тимофеев с приятелями. Но, за-
метив «индустриков», те пошли восво-
яси, как будто ничего не произошло. Ни-
какой стычки не было, и конфликт был 
исчерпан!» — смеется Калашников.

Разные судьбы
В аэроклубе Виктор и Юрий оказа-

лись в 1954 году. «Мы начали учиться 
летать. Прошли инструктаж, совер-
шили прыжки с парашютом, после че-
го стали проводить наземную подго-
товку и готовиться к лётной практи-
ке. Мы не одновременно начали летать. 
Поскольку Юра пошёл в аэроклуб, в тех-
никуме его освободили от распределе-
ния, но при этом он защитил диплом 
несколько позже, чем я получил атте-
стат зрелости в школе. А требова-
ния были такие: в аэроклуб обязатель-
но нужно принести либо диплом, либо 
аттестат, только после этого те-
бя отправляют на полёты. В итоге я 
оказался в 1-м звене в третьей лётной 
группе, а Гагарин — в 6-й лётной груп-

пе 2-го звена. Командиром их звена был 
герой Советского Союза Сергей Ивано-
вич Сафронов. Поскольку мы уже нале-
тали часов по 5 или 6, а Юра из-за учё-
бы не успел, его даже собирались от-
числить. Но Сергей Иванович сказал: «У 
меня есть командирский час, и я сейчас 
испытаю, что из себя представляет 
этот молодой человек». Посадил Юру 
в переднюю кабину Як-18, а сам садится 
в заднюю — и они вылетают на высо-
ту 1 500 метров. Спустя несколько ми-
нут они увидели, что на высоте 3 000 

метров пролетает транспортный са-
молёт. Так как в годы Великой Отече-
ственной войны Сафронов летал и сби-
вал вражеские самолёты, по СПУ (са-
молётно-переговорному устройству) 
он сказал Гагарину: «Юра, смотри, что 
я делал во время войны». Сделав бое-
вой разворот, он зашёл транспортно-
му самолёту в хвост, но, естествен-
но, без нарушений правил безопасно-
сти воздушных полётов. Далее Саф-
ронов по СПУ изобразил пулемётную 
очередь — «та-та-та-та-та» — и до-

бавил: «Вражеский борт сбит, делаем 
отвал». Когда они приземлились, Га-
гарин был в восторге и рассказал нам 
этот эпизод. На послеполётном раз-
боре Сафронов сказал, что из Гагари-
на получится прекрасный лётчик. Так 
Юру зачислили в группу»,— вспоминает 
Виктор Александрович.

Но судьба уготовила друзьям разные 
дороги: Юру ждала военная служба, а 
Витю — «гражданка». При поступлении 
в аэроклуб обучающиеся подписывали 
бумагу, согласно которой они обязаны 
были продолжать дальнейшее обуче-
ние в военном училище летчиков. «Но я 
мечтал быть гражданским лётчиком 
— там же налёт больше, а я хотел как 
можно больше летать!» — объясняет 
Калашников.

Когда Виктор Александрович выпу-
стился из саратовского аэроклуба, на 
мандатной комиссии сказали: если он 
мечтает быть гражданским лётчиком, 
ему предстоит отслужить в армии два 
года, и только после этого можно бу-

дет идти работать по желанию. «Я в 
тот момент не подумал, что у меня 

не наступил призывной возраст, и ни-
кто не имеет права отправлять меня в 
солдаты. Я испугался, что потеряю два 
года, и согласился ехать в Оренбург»,— 
продолжает Виктор Александрович.

Так его, Гагарина и других курсантов 
направили в Оренбургское летное воен-
ное училище. Будущий космонавт с от-
личием окончил индустриальный тех-
никум и был освобождён от вступитель-
ных экзаменов в училище. Вскоре из Мо-
сквы пришло решение сократить набор 
вдвое. В итоге Гагарин остался учить-
ся, а Калашникову пришлось вернуться 
в Саратов, где его зачислили спортсме-
ном в аэроклуб. Виктор Александрович 
участвовал в VI областных соревнова-
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ниях, где ему был присво-
ен II спортивный разряд по 
самолетному спорту. По-
том Калашникова отправи-
ли в 15-й ВАУПОЛ (военное 
авиационное училище перво-
начального обучения летчиков) города 
Уральск Западноказахстанской обла-
сти, а по окончании его — в Качинское 
училище в Волгограде, где, кстати, об-
учался сын Сталина — Василий. И тут 
(это был 1960-й год) в Вооружённых си-
лах СССР снова проводили сокраще-
ние. «Всему нашему выпуску присвоили 
младших лейтенантов и отправили в 
запас. После этого нас позвали к се-
бе на работу представители граж-
данского воздушного флота, о чём я 
только и мечтал! Меня отправили в 
спецнабор училища ГВФ в Красном 
Куте. В это время Юра, уже будучи 
в первом отряде космонавтов, 
проходил парашютную под-
готовку на военном аэро-
дроме в Энгельсе. Как-
то на выходные я при-
ехал в Саратов на-
вестить маму, а 
Гагарин в это же 
время решил за-
глянуть ко мне. 
Так мы встре-
тились. Сколь-
ко было радо-
сти! Мы пи-
ли чай, рас-
спрашива-

ли друг друга о жизни. Юра сказал, 
что служит в Москве летчиком-
испытателем, а сейчас приехал в 

Энгельс по делам службы»,— гово-
рит Виктор Калашников.

Журналистский детектив
После окончания краснокутского спец-

набора Виктор Александрович работал 
в саратовском авиаотряде на Ан-2. Ле-
тал немного, но в разные уголки страны, 
в том числе и в Среднюю Азию — опры-
скивать хлопковые поля. Там, в Фергане, 
познакомился с женой.

Потом, кто хотел, мог переучить-
ся на вертолет Ми-4. Калашни-

ков согласился: «Возил вах-
ты. Все было хорошо, но у 
нас не было собственно-
го жилья. А ютиться с ро-
дителями в двух комнатах, 
конечно, было очень слож-

но, поэтому стали снимать 
квартиру в Пугачёвском по-

сёлке. Параллельно я сделал 
несколько запросов в различные 

управления — мы были готовы 
переехать в любой регион СССР 
при условии предоставления жилья. 
Положительный ответ пришел из 
Магадана. Долго мы не раздумы-

вали и в декабре 1963 года пе-
реехали в Сеймчан, а по-

сле на Чукотку. Так я стал полярным 
лётчиком».

Но это позже, а до этого было 12 апре-
ля 1961 года. Новость о космическом по-
лёте Гагарина Калашников получил при 
весьма интересных обстоятельствах. 
Каждые два года лётчики гражданской 
авиации должны летать в УТО — учеб-
но-тренировочный отряд, где проходят 
лётную практику и теорию по видам са-
молётов и вертолётов, на которых рабо-
тают. В апреле 1961 года Виктор Алек-
сандрович был в Куйбышеве на малень-
ком аэродроме Смышляевка, где как раз 
и шли занятия в УТО.

О дальнейших событиях, чуть ли не 
детективного характера, Калашников по-
вествует в красках и подробностях:

«Мы сидели в классе на инструкта-
же, вдруг открывается дверь, в неё 
влетает Юра Гундырев, второй пи-
лот на Ил-14 из Куйбышева, и говорит: 
«Вы чего сидите? Человек в космосе! 
Включайте радио!». И вот только тог-
да я узнал, что Гагарин в космосе. Мы 
с Гундыревым пошли на почту и посла-
ли Юре поздравительную телеграмму. 
После этого я возвращаюсь в учебный 
класс, и там меня вызывают предста-
вители местной прессы.

Оказывается, Гундырев успел им рас-
сказать, что я дружен с Гагариным, а 
дома у меня много совместных с пер-
вым космонавтом планеты фотокар-
точек. Ну они такой шанс упустить, 
конечно, не могли: с меня стали тре-
бовать, чтобы я дал интервью куйбы-
шевским газетам и предоставил кар-
точки. Я ответил, что в первую оче-
редь дам фотографии саратовским 
газетам. Но тамошние журналисты 
пошли к начальнику управления граж-
данской авиации, которое как раз рас-
полагалось в Куйбышеве. Меня потом 
вызвали туда и сказали: «Виктор Алек-
сандрович! Вы на трое суток откоман-
дировываетесь в издательство и дела-
ете, что там вам скажут. Они вас бу-
дут опрашивать, возить, где посчита-
ют нужным, и т.д.».

На следующее утро мы должны бы-
ли вылететь за фотографиями, но я 
решил опередить события: пошёл на 
главпочтамт, позвонил в Саратов, в 
редакцию газеты «Коммунист», чтобы 
её сотрудники связались с моей женой 
или мамой (мы ещё жили на Дзержин-

ского тогда) и взяли фото-
плён-
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ки, где запечатлён Юра. Ответил мне 
Лев Горелик, который тогда трудился 
в саратовском издательстве. Я дал ему 
адрес и попросил, чтобы журналисты 
пришли за фотографиями быстрее, 
иначе их опередят из Куйбышева. Горе-
лик взял с собой фотокорреспондента 
и отправился к нам. Мама сказала, что 
без меня или моей жены ничего незна-
комым людям не даст, и отправила их 
к супруге на работу. Она и предостави-
ла им фотографии. В основном — не-
гативы, на которых было трудно по-
нять, где именно запечатлён Гагарин. 
Ведь ещё мало кто знал, как он выгля-
дит, и чтобы разобраться, надо бы-
ло как-то связаться со мной. Для это-
го саратовские журналисты позвони-
ли в Куйбышев. Им сообщили: Калаш-
ников вылетает в Саратов таким-то 
рейсом. Что меня будут встречать, 
стало известно, и уже в пути, чтобы 
не допустить утечки информации, со-
провождающий меня редактор заявил: 
«Давайте мне вашу лётную форму, а 
вы надевайте мою шляпу и плащ». Он 
был в очках, а я в то время очки не но-
сил — зрение было хорошее. Таким об-
разом меня «замаскировали». Прилета-
ем в Саратов, смотрим, народ встреча-
ет. Я Горелика до этого в глаза не ви-
дел, как и он меня. Они ждут, что вый-
дет молодой человек в лётной форме 
(то есть я), а вышел немолодой и в оч-
ках. В общем, мы разминулись.

Я, ничего не подозревая, предлагаю 
куйбышевским журналистам поехать 
ко мне домой покушать. Они ни в ка-
кую: «Никаких «домой» — поедем снача-
ла в гостиницу, а потом за негатива-
ми». Поехали в одну гостиницу, другую, 

третью — нигде мест нет. 
Чтобы перекусить, зашли в 
магазин, купили палку колбасы 
и хлеб. Но поскольку останавли-
ваться было негде, делать было нече-
го, кроме как идти к Горелику. Тогда из-
дательство находилось на улице Лени-
на, где располагались редакции «Зари 
молодёжи» и «Коммуниста».

Приходим в издательство, а там 
обеденный перерыв. Решили в «Заре 
молодёжи» поесть, порезали колбасу 
и батон.

Когда пришёл Горелик, куйбышевские 
коллеги стали договариваться с ним 
следующим образом: редакция «Ком-
муниста» добивается для них брони 
в гостинице, а в обмен фотография 
Калашникова будет опубликована не 
только в куйбышевской, но и в сара-
товской прессе. Но пока они доберут-
ся до Куйбышева, мы в Саратове успе-
ем опубликовать материал. Так оно и 
получилось».

Так и не увиделись…
В 1965 году, когда Виктор Калашников 

уже работал на севере, Юрий Гагарин 
решил приехать в Саратов инкогнито. Он 
хотел поводить жену по местам, где про-
шла его юность. Но произошла утечка 
информации из военной комендатуры, 
и на перроне саратовского вокзала Га-
гарина встречали официальные лица. В 
Саратове космонавт планировал встре-
титься с кем-то из своих старых друзей 
и приятелей, в том числе и из семьи Ка-
лашниковых. Он знал, что Виктор дале-
ко, а его сестра Маргарита сменила фа-
милию, и найти её довольно не просто. 
Но её всё же нашли и пригласили на 

официальную встречу с Гага-
риным в обком партии. «После 

официального мероприятия Га-
гарин подошёл к сестре, познако-

мил со своей женой и рассказал, что хо-
тел приехать в Саратов тихо, но по-
лучилось всё иначе»,— разводит руками 
Виктор Калашников.

Впоследствии, в один из отпусков, 
когда Виктор Александрович с женой и 
сыном оказались в Москве, он предло-
жил поехать в гости к Гагарину. Первому 
космонавту планеты дали квартиру на 
улице Циолковского в четырехэтажном 
доме г. Чкаловска, где сейчас при вхо-
де мемориальная доска. Потом его пе-
реселили в Звездный городок. «Жена у 
меня стеснительная, она отказалась 
и отправилась в аэропорт Быково. Мы 
с сыном Андреем сели на электричку 
и поехали к Юре, но его дома не ока-
залось. Открывшая дверь домработ-
ница предложила подождать, сооб-
щив, что Гагарин в тот момент был 
в Кремле. Мой сын Андрей был ещё ма-
ленький, букву «р» не выговаривал. Уз-
нав, что Юры нет, он сказал: «Что, 
папа, нет твоего космонавта? Ну его 
к чертовой матери! Поехали к маме». 
Мне стало, конечно, очень неудобно. Я 
извинился, и мы поехали обратно. «В 
следующий раз встретимся»,— думал 
я. Но следующего раза не было...»,— с 
ностальгией рассматривает старые не-
гативы и фотокарточки Виктор Алексан-
дрович.

Кстати, эти снимки с молодым Гагари-
ным ещё нигде не публиковались, поэ-
тому с любезного согласия Калашнико-
ва мы восполняем эту недоработку.

Антон Морван
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«ОМ», 2013, №1-8, 10-12;
«ОМ», 2014, №1-4)

Чудеса
от игумена Дамаскина,
или Почему православие 
круче культа Вуду

В предыдущем номере я довольно под-
робно коснулся обстановки, царившей в 
Саратовской духовной семинарии в годы 
архиерейства епископа Гермогена. И этот 
интерес отнюдь не случаен. Ведь в резуль-
тате той явно нездоровой атмосферы, тех 
порядков, которые здесь насаждались, се-
минария стала местом неслыханного для 
России преступления: один из отчисленных 
семинаристов зарезал инспектора Алексея 
Целебровского прямо на пороге домового 
храма. Рассказывая об этом, я использо-
вал выдержки из монографии игумена Да-
маскина (Орловского). К сожалению, исто-
рик Орловский, штатный служащий РПЦ, 
не отвечает в своей книге на вопрос, как 
и почему среди семинаристов вызрела та-
кая ненависть к инспектору, что они лиши-
ли его жизни. Дамаскин не только не рас-
крывает истинный мотив преступления, но 
даже не называет имя убийцы. Такое пове-
дение историка-игумена вполне объясни-
мо. Ведь основная его задача — не доко-
паться до истины, а объяснить читателям 
(а возможно, и клиру), почему такая сомни-
тельная во всех отношениях личность, как 
епископ Гермоген, вдруг стал общероссий-
ским и саратовским православным святым.

К счастью, биографией Гермогена при-
стально интересовались и другие иссле-
дователи, не связанные трудовыми отно-
шениями с официальным православием. 
Один из них — молодой московский исто-
рик с саратовскими корнями Александр 
Мраморнов. В 2006 году в саратовском из-
дательстве «Научная книга» вышла его мо-
нография «Церковная и общественно-по-
литическая деятельность епископа Гермо-
гена (Долганева, 1858-1918)». В этой книге 
Александр Мраморнов не только ввел в на-
учный оборот массу неизвестных ранее ма-
териалов (в том числе и из Государственно-
го архива Саратовской области), но также 
использовал некоторые документы и вос-
поминания, которые остались в семье от 
его предка — тоже Александра Мраморно-
ва. Тот в начале ХХ века был священником, 
входил в ближайшее окружение епископа 
Гермогена и активно сотрудничал в изда-
ваемой в Саратове с 1905 года церковно-
черносотенной газете «Братский листок». 
Данные обстоятельства, однако, нисколь-
ко не помешали Александру Мраморнову-
младшему сохранить историческую объек-
тивность. Об обстановке в Саратовской се-
минарии в конце 1910 — начале 1911 годов 
и обстоятельствах убийства Алексея Целе-
бровского в книге Александра Мраморнова 
сообщается следующее:

«В ноябре 1910 года новое волнение 
поднялось в связи с сообщением о смер-
ти графа Л.Н. Толстого. Перед началом 
уроков некоторые ученики пропели ему 
вечную память, хотя им прекрасно было 

известно особо негативное отношение 
епископа Гермогена, которого Владыка в 
своих проповедях неоднократно называл 
«великим ересиархом нашего времени» и 
анафемствовал. Намерение тех же учени-
ков послать сочувственную телеграмму 
вдове Толстого от имени саратовской се-
минарии не увенчалось успехом: «правые 
элементы горячо воспротивились этому 
намерению и стали грозить сообщением 
начальству». 

18 декабря, в последний день полуго-
дия, уже готовые отправиться на рож-
дественские каникулы воспитанники не-
ожиданно забастовали, отказавшись от-
вечать урок греческого языка у препо-
давателя М.С. Чумаевского. Ему в уль-
тимативной форме было заявлено, что 
отвечать ученики будут, если их спра-
шивают для улучшения четвертной от-
метки, если же отметка идет в следую-
щую четверть, то отвечать они отка-
зываются.

За эту выходку из семинарии были ис-
ключены Михаил Бенедиктов и Александр 
Орлов из IV параллельного класса — с пра-
вом сдавать годичные испытания, Алек-
сандр Агриков из III параллельного класса 
— окончательно. Остальным воспитан-
никам был сделан строгий выговор. По-
добные меры с неожиданной остротой ра-
дикализировали успокоившуюся было се-
минарию. 

В начале февраля было установлено, 
что в семинарии началось «брожение по 
поводу запрещения воспитанникам растя-

Кто роет яму, тот 
упадет в нее, и кто по-
катит вверх камень, к 

тому он воротится.
Притч. 26,27И.Е. Репин. «Манифестация 17 октября 1905 года» (1906-1911)
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гивать время вечернего чаепития в це-
лях удлинения послеобеденных прогулок 
и против проверок пред всенощным бде-
нием».

Тогда вскрылась тайная организация 
в семинарии. Главной мишенью нелега-
лов становится инспектор семинарии 
Алексей Иванович Целебровский. В нача-
ле февраля 1911 года по его докладу це-
лый ряд воспитанников был уволен из се-
минарии. Здесь сыграл определенную роль 
и фактор личной неприязни: некоторые 
из семинаристов откровенно издева-
лись над своим инспектором, заказав да-
же на его адрес из погребальной конто-
ры гробик для ребенка и фруктовые во-
ды для омовения тела (у Целебровского 
была малютка-дочь). Инспектор смог от-
ветить этим учащимся только отсут-
ствием снисхождения при рассмотрении 
их судьбы в правлении семинарии. Сре-
ди уволенных был издатель нового неле-
гального семинарского журнала «Пробуж-
дение» Петр Лебедев, которого в начале 
его обучения Целебровский материально 
поддерживал из личных средств, а также 
«сын священника Иван Владимирович Кня-
зевский», отец которого был запрещен в 
служении за алкоголизм, страдал «буйным 
помешательством» и скончался за три 
года до описываемых событий в психиа-
трической больнице». (Мраморнов А.И. 
Церковная и общественно-политиче-
ская деятельность епископа Гермо-
гена (Долганева), 1858-1918. Саратов, 
2006. с.173-174).

Хотелось бы обратить внимание на две 
детали, которые в контексте приведенного 
выше отрывка представляются мне суще-
ственными. Первое: прилагательное «но-
вый», использованное историком Мрамор-
новым применительно к журналу «Про-
буждение», указывает, что это не был пер-
вый подпольный журнал, который выпу-
скался саратовскими семинаристами. И 
второе — ссылка на исторический источ-
ник (ГАСО. Ф.9. Оп.1, Д 3606, л.3), под-
тверждающий факт, что отец одного из от-
численных семинаристов умер в психуш-
ке от алкоголизма. Стало быть, убийца 
инспектора Алексея Целебровского Иван 
Князевский на момент отчисления из се-
минарии фактически был сиротой, остав-
ленным без средств к существованию. А 
негативный балл по поведению почти за-
крывал молодому человеку возможность 
для поступления в иные учебные заведе-
ния и лишал шанса найти более или ме-
нее приличную работу. Парню, можно ска-
зать, выдали «волчий билет». При этом 
из текста Александра Мраморнова оста-
ется непонятно — за что же последовало 
такое наказание? И почему семинаристы 
люто возненавидели своего инспектора? 
Ведь тот, имея на руках малютку-дочь, тем 
не менее, находил возможность из своих 
личных средств материально помогать не-
которым нуждающимся ученикам. А те в 
«благодарность» полоскали имя инспек-
тора в своем подпольном журнале. И да-
же совершали в отношении семьи Целе-
бровского отнюдь не невинные выходки 
— чего стоит шутка с детским гробиком и 
фруктовой водой для омовения тела по-
койника. А как с позиций здравого смысла 
и обычной логики расценивать информа-
цию, что учащиеся создали в семинарии 
«тайную организацию», единственной це-
лью которой была борьба с ненавистным 
«подпольщикам» инспектором?

Но если предположить, что Алексей Це-
лебровский, выходя за рамки своих слу-
жебных полномочий, выполнял еще и 
функции личного сводника при Владыке 
Гермогене, все сразу становится на свои 
места. В том числе и эпизод с материаль-

ной помощью «из личных средств». Скорее 
всего, это была завуалированная попытка 
войти в доверие с целью дальнейшего при-
влечения молодых и нуждающихся маль-
чиков-семинаристов для любовных утех 
епископа Гермогена. А журнал «Пробуж-
дение» и крайне жестокая шутка с детским 
гробиком — все это стало ответом Целе-
бровскому на злоупотребление им свои-
ми служебными полномочиями. И в ито-
ге скрытый от посторонних глаз конфликт 
закончился трагедией, стоившей Алексею 
Целебровскому жизни. Вот как описывают-
ся обстоятельства убийства инспектора в 
книге Мраморнова:

«Не добившись от Целебровского улуч-
шения балла по поведению в увольнитель-
ном свидетельстве, Князевский решился 
на убийство инспектора и совершил его 
с помощью финского ножа в здании семи-
нарии 12 марта 1911 года после оконча-
ния в домовом храме вечернего богослу-
жения. Бывший в то время ректором се-
минарии архимандрит Василий (Бирюков) 
немедленно поспешил в кафедральный со-
бор, где, буквально ворвавшись в алтарь, 
сообщил о случившемся епископу Гермо-
гену, совершавшему всенощную. 

На этот раз меры могли быть толь-
ко чрезвычайными, а об одухотворенных 
проектах приходилось на некоторое вре-
мя забыть. После расследования состо-
ялось новое массовое увольнение воспи-
танников, но многие из уволенных в апре-
ле-мае 1911 года не имели к нелегальным 
семинарским организациям и убийству 
Целебровского никакого отношения, и их 
прошения о восстановлении поступали в 
правление семинарии на протяжении мно-
гих месяцев». (Там же, с.174-175).

На этом можно было бы и закончить, ес-
ли бы не одно «но». «Под занавес» мне хо-
телось бы лишь на одном примере пока-
зать, как маститые церковные агиографы, 
имеющие целью героизировать порочно-
го и подловатого саратовского архиерея, 
фальсифицируют исторические факты. И 
во что эти фальсификации, наложенные на 
реальный исторический контекст, превра-
щают православие.

Я уже упоминал о вышедшей в 2010 году 
в Москве монографии современного агио-
графа РПЦ игумена Дамаскина (Орлов-
ского), посвященной жизни и деятельно-
сти епископа Гермогена. Описывая финал 
трагедии, разыгравшейся в Саратовской 
семинарии, Дамаскин превращает свой 
рассказ в некое подобие героической саги. 
Конечно, торжествовать по поводу массо-
вых увольнений учеников и осуждать ректо-
ра, архимандрита Василия (Бирюкова), ко-
торый подкармливал томящихся в каталаж-
ке семинаристов,— это дело личного вкуса 
и личных убеждений автора. Думаю, здесь 
мне не стоит вступать в полемику о хри-
стианском милосердии. Как не стоит метать 
бисер перед свиньями. Бесполезно! Одна-
ко продемонстрировать на конкретном при-
мере, во что современную историю церк-
ви превращают святые отцы типа господи-
на Орловского, будет весьма поучительно. 
А потому вот цитата из книги уважаемого 
игумена. Речь в ней идет о заупокойном мо-
лебне по Целебровскому в кафедральном 
соборе Саратова:

«На сороковой день после убийства ин-
спектора, 20 апреля 1911 года, епископ 
Гермоген служил в кафедральном соборе 
заупокойную божественную литургию, 
по окончании которой, обращаясь к моля-
щемуся народу, наставникам семинарии 
и учащимся, присутствовавшим здесь в 
полном составе, сказал слово о трагиче-
ской кончине инспектора. Оно произвело 
огромное впечатление. И горько плакал 
отец-священник, сын которого оказался 

в тюрьме по делу об убийстве». (Игумен 
Дамаскин (Орловский). Епископ Гермо-
ген (Долганев). М., 2010. с.110).

Но позвольте, насколько известно из кни-
ги того же самого игумена Дамаскина, суду 
по обвинению в убийстве был предан толь-
ко Иван Князевский! Именно он получил за 
свое преступление восемь лет каторги. Но 
ведь отец Князевского, как нам известно из 
книги Александра Мраморнова, был запре-
щен в служении и умер от алкоголизма в 
психиатрической больнице за три года до 
описываемых событий. И данный факт под-
твержден архивными документами. В ито-
ге получается забавная картина, способная 
затмить самые смелые фантазии создате-
лей триллеров о культе Вуду. Жрецы Вуду 
частично оживляют вроде бы относительно 
свежих мертвецов, которые превращаются 
в «зомби» и действуют по команде. А у нас 
в Саратове, если верить писаниям игумена 
Дамаскина, три года пролежавший в моги-
ле буйно помешанный поп-алкоголик само-
лично, безо всякой команды, вылез на свет 
божий, пришел на службу в кафедральный 
собор и начал здесь плакать. Небывалые 
чудеса, не правда ли? Воистину современ-
ное православие круче культа Вуду.

Но и это еще не все. Под занавес сто-
ит сказать, как сегодня в Саратовской ми-
трополии относятся к духовному наследию 
епископа Гермогена и Алексея Целебров-
ского. Для жителей нашего города не се-
крет, что в старом корпусе Саратовского 
пединститута, возвращенном епархии еще 
в 2006 году, велись ремонтно-реставраци-
онные работы с целью превращения этого 
здания в духовную семинарию. К настоя-
щему времени работы закончены, и пере-
езд семинарии в историческое здание со-
стоялся. Примечательно, что в ходе рестав-
рации был восстановлен и домовой семи-
нарский храм. Сегодня центральный вход 
венчает блещущая золотом табличка, сви-
детельствующая, что здесь находится храм 
во имя Иоанна Богослова. То есть саратов-
ская епархия фактически восстановила и 
ввела в эксплуатацию (иного словосочета-
ния применительно к описываемой ситуа-
ции подобрать, увы, не получается.— Авт.) 
тот самый храм, в пределах которого ис-
ключенный семинарист Князевский лишил 
жизни инспектора Целебровского. И не про-
сто восстановила, но и готовится освятить 
его в формате, небывалом для Саратова. 
Вот что заявил об этом явно двусмыслен-
ном с позиций морали торжестве митропо-
лит Лонгин.

«В сентябре-октябре (2013 г.— Авт.) 
семинария полностью переехала в исто-
рический корпус. 9 октября, в день пре-
стольного праздника, была совершена 
первая Божественная литургия в семи-
нарском храме во имя апостола и еванге-
листа Иоанна Богослова. (…)

8 ноября (2013 г.— Авт.) состоялось 
итоговое собрание попечительского со-
вета семинарии, которое возглавил гу-
бернатор Саратовской области Вале-
рий Радаев. Наши благотворители — 
члены попечительского совета — смог-
ли своими глазами увидеть результаты 
работ, которые осуществлялись при их 
содействии. Ряду благотворителей бы-
ли вручены епархиальные медали «Спас 
Нерукотворный» и архиерейские грамо-
ты. Мы надеемся, что Великое освяще-
ние семинарского храма совершит Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Ру-
си Кирилл во время своего визита в Сара-
товскую митрополию, который планиру-
ется в октябре будущего года».

(Из ежегодного доклада митрополи-
та Лонгина на епархиальном собрании 
Саратовской епархии 27 декабря 2013 
года).
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Однако одного чина освящения Святей-
шим Патриархом храма, в пределах кото-
рого во времена Гермогена был убит ин-
спектор семинарии, Владыке Лонгину по-
казалось недостаточно. Из того же докла-
да известно, что наш митрополит пригото-
вил для предстоящего визита Святейшего 
Патриарха в Саратов еще один сюрприз 
сомнительного свойства. А именно, патри-
арх Кирилл под видом храма во имя свя-
тых равноапостольных Кирилла и Мефо-
дия должен произвести освящение спор-
ного объекта, из-за которого в настоящее 
время ведутся тяжбы в арбитражном суде.

Объект находится на федеральной зем-
ле и по всем документам создавался как 
общегородской молодежный культурный 
центр. Причем публичное заявление о 
предстоящем высочайшем освящении по-
следовало от Лонгина в тот момент, когда 
судебная тяжба за признание этого спорно-
го здания храмом еще даже не началась. 
Тем не менее, митрополит Лонгин почти 
уверен, что патриарх Кирилл примет уча-
стие в освящении результата совместной 
авантюры бывшего ректора СГУ Леони-
да Коссовича и руководства Саратовской 
епархии. И, ничуть не стесняясь, сообщает 
об этом как о большом достижении, на за-
седании епархиального собрания.

1905 год: черносотенный 
погром в Саратове

Наиболее характерным проявлением об-
щественно-политической активности епи-
скопа Гермогена в саратовский период ста-
ли запретительские инициативы. Примени-
тельно к начавшему формироваться в Рос-
сии в первом десятилетии ХХ века граж-
данскому обществу будет затруднительно 
обозначить области и сферы обществен-
ной жизни, которые бы в Саратове не под-
вергались нападкам со стороны местного 
архиерея и его черносотенных единомыш-
ленников. Сказанное справедливо по от-
ношению к местной печати, хотя и нахо-
дящейся под цензурным гнетом, но стре-
мящейся отобразить все многообразие по-
литического спектра того времени. Запре-
тительский зуд затронул и постановочную 
политику драматического театра, коснул-
ся митинговой активности жителей наше-
го города. Небывалое раздражение у Гер-
могена вызывала активно развивающаяся 
в Саратовской губернии многоконфессио-
нальность.

Многие новации, появившиеся в резуль-
тате революции 1905 года, в губернии на-
талкивались на обструкции со стороны епи-
скопа Гермогена. Если исходить из юриди-
ческих норм нашего времени, с полным ос-
нованием можно говорить о явно экстре-
мистских демаршах Владыки. Речь идет 
прежде всего об акциях, направленных про-
тив декларированных царским манифестом 
от 17 октября 1905 года гражданских прав 
и свобод. И главными оппонентами Гермо-
гена, иеромонаха Илиодора и их черносо-
тенного окружения стали люди, ратовавшие 
за данные права и свободы. И это, почи-
тай, весь политический спектр империи, ко-
торый оказался левее «черной сотни»: ка-
деты, трудовики, эсеры, социал-демокра-
ты. Члены «Союза русского народа» в ря-
сах своими речами и поступками стреми-
лись продемонстрировать обществу одну 
простую мысль: «Вы хотели гражданских 
прав и свобод? Так получите их вместе с 
нашей черносотенной приправой!».

На мой взгляд, наиболее ярким прояв-
лением церковно-черносотенного экстре-
мизма стали кровавые столкновения меж-
ду либеральными горожанами, вышедши-
ми на митинг в честь принятия императо-
ром Николаем II знаменитого Высочайшего 
манифеста от 17 октября 1905 года, и акти-

вистами «Союза русского наро-
да». Обрадованные бескровно-
му, как тогда казалось, получению 
от высшей власти империи важней-
ших гражданских свобод, 19 октября 1905 
года саратовцы устроили митинг неподале-
ку от здания РУЖД, располагавшегося в то 
время на Театральной площади. Поэтому 
нет ничего удивительного, что среди при-
сутствующих было много представителей 
профсоюза железнодорожников. Как часто 
случается в подобных ситуациях, кто-то из 
выступавших был рад царскому докумен-
ту, кто-то считал его половинчатым и жест-
ко критиковал. В общем, шла жаркая дис-
куссия без каких-либо намеков на насилие. 
И вот в самый разгар обсуждения митингу-
ющие неожиданно были атакованы подо-
шедшей со стороны Верхнего базара чер-
носотенной толпой, вооруженной дубина-
ми, кольями и т.п.

О дальнейшем развитии событий мы мо-
жем узнать из рапорта саратовского полиц-
мейстера Мораки на имя губернатора Пе-
тра Столыпина:

«… Около часа дня толпа рабочих и 
мелких торговцев с Верхнего базара, под-
ступая к дому Вакурова, стала бросать 
камнями,— в свою очередь из партии же-
лезнодорожников им стали отвечать кам-
нями и револьверными выстрелами; так 
продолжалось с промежутками до при-
бытия вызванных мною четырех рот и 
казаков; появление войск приостанови-
ло перестрелку, и обе толпы рассеялись 
по прилегающим улицам, то группируясь, 
то разгоняемые казаками, рассыпаясь на 
мелкие партии. С пяти часов вечера, од-
новременно, в разных местах, отдельные 
партии простого народа стали громить 
еврейские магазины и квартиры, затем 
подожгли молитвенный дом и не давали 
пожарным тушить огня; это потребова-
ло отвлечения к пожару казаков, пехоты 
и полиции, что еще больше способство-
вало успеху разгромов. 

Усиленным нарядом войск к вечеру (20 
октября.— Авт.) удалось восстановить 
порядок, и ночь прошла относительно 
спокойно; того же числа на Театральной 
площади были произведены в проезжав-
ших казаков выстрелы из револьверов и 
брошена бомба, подозреваемый задер-
жан и отправлен в тюрьму. Затем роте 
225-го лесного полка пришлось для рас-
сеяния толпы дать залп,— причем «уби-
то» — 1, «ранено» — 4». (Еврейский Са-
ратов: страницы истории. Саратов, 
2012. с.49-50).

К 21 октября удалось прекратить массо-
вые беспорядки. Однако и по прошествии 
времени имели место провокационные по-

пытки дестабилизировать в го-
роде обстановку и направить ре-

прессивную машину государства 
против евреев. Так, 22 ноября 1905 

года (т.е. спустя месяц после погрома) в гу-
бернскую канцелярию поступила анонимка:

«Необходимо защитить русское насе-
ление от местных евреев, которые со-
брались на Кумысной поляне и постанови-
ли решительно отомстить городу Сара-
тову пожарами, в удобную ночь поджечь в 
местах двух сразу».

Содержание анонимки не оставляет со-
мнений, что этот документ, ныне хранящий-
ся в Саратовском областном архиве,— де-
ло рук местных черносотенцев. Тем не ме-
нее, будет весьма полезно понять, насколь-
ко саратовские евреи пострадали во время 
того погрома, и за что они якобы должны 
были таким вот странным образом «мстить 
Саратову». В 2012 году, в рамках израиль-
ской программы «Ле Тишках» по изучению 
истории российского еврейства, в Сарато-
ве вышел сборник «Еврейский Саратов: 
страницы истории». Большое внимание 
в нем уделено обстоятельствам и итогам 
еврейского погрома. Над этой темой тру-
дилась большая группа студентов под ру-
ководством кандидата исторических наук 
Владимира Хасина. Ребята основательно 
поработали в Саратовском областном ар-
хиве, вследствие чего солидная подборка 
документов либо ссылок на таковые опу-
бликована в книге. Завершает сборник 
большая научная статья координатора про-
екта под названием «Октябрь 1905 года в 
Саратове: империя, провинция и евреи». 
Применительно к итогам еврейского погро-
ма Владимир Хасин пишет:

«По данным полиции, за 19-20 октября 
всего в разных местах города были уби-
ты 3 и 7 умерли в больнице (итого, число 
реальных жертв составило 10 человек.— 
Авт.), разгромлено 168 магазинов и квар-
тир, ранены всего 124 человека, из кото-
рых 68 тяжело, задержанных с вещами 
(ворованными.— Авт.) 52 человека. Сре-
ди евреев убитых не было, тяжело ране-
ных оказалось 14 человек. В общей слож-
ности было разграблено 19-20 октября: 
магазинов — 53, квартир — 53, домов — 
13, аптек — 5, мастерских — 4, парикма-
херских — 2, фабрик — 2, складов —1, мо-
лелен —1 и одна синагога.

Общий причиненный общине (т.е. сара-
товским евреям.— Авт.) ущерб составил 
около миллиона рублей». (Там же, с. 159-
160).

Итак, погром в Саратове унес жизни 10 
человек, но при этом ни одного еврея сре-
ди погибших не обнаруживается. Из обще-
го числа раненых евреи также составляют 

Остатки сара-

товской синагоги, 

сожженной черносо-

тенными погромщика-

ми в октябре 1905 года 

(фото Н.А. Ершова из 

журнала «Искры» 

за 29 января 1906 

года)
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явное меньшинство — всего 11% (14 чело-
век из 124). Странные дела: погром вроде 
бы «еврейский», а все погибшие и подавля-
ющее большинство раненых — русские. Не 
удивительно ли?

Но может быть, саратовские евреи силь-
но пострадали во время погрома матери-
ально? И потому от обиды злонамеренно 
собирались поджечь город, чтобы в огне 
сгорело последнее? Впрочем, не будем га-
дать, поскольку материалы сборника скру-
пулезно воспроизводят исторический до-
кумент с перечнем материальных потерь, 
понесенных саратовскими евреями, и ука-
занием суммы ущерба. По-видимому, пу-
тем простого сложения Владимир Хасин 
и получил итоговую сумму «ущерба», со-
ставившую около миллиона рублей. Но 
насколько корректен такой подход? Лич-
но мне он кажется сугубо субъективным. 
Ведь ущерб указывался исключительно со 
слов пострадавших, а фигурирующие в од-
ном ряду цифры различались на порядок. 

Приведу лишь несколько выдержек из это-
го скорбного реестра, в котором упомина-
ются фамилии, и сегодня в Саратове из-
вестные многим:

«Жена помощника присяжного поверен-
ного Лидия Романовна Мерцлина, улица 
Вольская, дом Хазан №79, квартира, в ок-
нах выбиты все стекла (45 р.).

Братья Яков и Борис Юдичевы Хазан; 
угол Вольской и Царицынской, собствен-
ный дом №81; квартира Якова Хазан, вы-
биты все стекла в окнах (2000 р.).

То же, квартира Бориса Хазан (4000 р.).
Мещанин Михаил Абрамов Ландо. Улица 

Александровская, дом Боброва; квартира, 
разграблено все имущество, а окна и две-
ри выбиты (6000 р.)». (Там же, с.51,53).

Чтобы оценить достоверность матери-
ального ущерба, стоит сравнить указывае-
мые пострадавшими суммы со стоимостью 
на объекты недвижимости в начале века. 
По информации, предоставленной началь-
ником информационно-аналитического от-
дела научно-производственного центра по 
историко-культурному наследию Саратов-
ской области, суммой в 4 тысячи рублей 
в Саратове в начале ХХ века оценивался 
особняк купца Готовцева (ул. Григорьева, 
45) вместе с прилегающей дворовой тер-
риторией и находящимися на ней строе-
ниями. В 1910 году за четыре тысячи ру-
блей двухэтажный особняк на углу Гимна-
зической и Армянской улиц приобрел для 
себя известный саратовский предпринима-
тель, мукомол Иван Эммануилович Борель. 
Оба особняка сохранились до наших дней. 
В первом с 80-х годов ХХ века размещает-
ся региональная общественная организа-

ция трезвости и здоровья (ул. Григорьева, 
45), во втором находится городской Дворец 
бракосочетания.

Следует отметить и такой примечатель-
ный факт: в ходе еврейского погрома в Са-
ратове имущественный ущерб был причи-
нен не только евреям. Пострадали также и 
представители иных национальностей. Вот 
что пишет об этом Владимир Хасин:

«Беспорядки, несмотря на все ожидания 
власти, сами собой не прекращались. Бо-
лее того, разбушевавшаяся толпа нача-
ла громить проживавших здесь немцев и 
даже русских. Все это, в совокупности с 
тем, что на Театральной площади был 
открыт револьверный огонь по ка-
зачьему разъезду, застави-
ло губернское начальство 
во главе с губернато-
ром П.А. Столыпиным 
предпринять более 
решительные меры». 
(Там же, с.159).

Вероятно, 19-20 октября 1905 года в Са-
ратове имели место массовые беспоряд-
ки без ярко выраженной национальной 
окраски. Среди погибших евреев не ока-
залось вовсе, среди раненых — меньшин-
ство. При этом очевидно, что были случаи 
массового насилия, грабежей, поджогов и 
умышленного уничтожения чужого имуще-
ства. А среди пострадавших оказались не 
только люди, но и животные. В частности, 
были ранены две казацкие лошади. И да-
же, как мы знаем, были факты вооружен-
ного сопротивления представителям вла-
сти. Однако жесткими действиями погром 
все же удалось прекратить. Основной вы-
вод, сделанный Владимиром Хасиным, ду-
маю, мог озадачить и даже огорчить изра-
ильских спонсоров проекта:

«Из приведенных выше данных можно 
заключить, что 19-20 октября 1905 года 
в Саратове произошла большая драма, но 
уж никак не трагедия, как об этом зача-
стую пишут». (Там же, с.160).

Но кто же несет персональную ответ-
ственность за саратовский погром 1905 го-
да? И кто реально ответил перед законом 
за массовые беспорядки? На первый во-
прос могу предложить только один ответ: 
организаторами массовых беспорядков в 
Саратове в октябре 1905 года следует счи-
тать руководителей местной организации 
«черной сотни», идейным лидером кото-
рой в нашем городе в описываемое вре-
мя, безусловно, являлся епископ Гермо-
ген. При этом основная причина насилия 
и кровопролития — серьезные политиче-
ские противоречия между представителя-
ми коренной, русской национальности, но 

никак не ненависть русских к 
евреям. Именно из-за поли-

тической ненависти сторон-
ников имперской «вертика-

ли власти» к людям, откликнув-
шимся на Высочайший манифест, 

началась потасовка на Театральной 
площади. Вскоре беспорядки перекину-

лись на ближайшие улицы города. Стали 
раздаваться отдельные выстрелы. Проли-
лась кровь.

Кто кого в тот день бил? Кто в кого стре-
лял? И самое главное — за что? Деталь-
но разобраться в этом нам сегодня вряд ли 
удастся. Известно лишь, что в результате 
потасовки железнодорожные рабочие — с 
одной стороны, черносотенные торговцы 
и приказчики с Верхнего базара — с дру-
гой — стали постреливать не только друг в 
друга, но и в казачков. Те отвечали им вза-
имностью. Под шумок братоубийственного 
конфликта из крысиных углов повылезали 
«отмороженные» люмпены и мелкие уго-
ловники, которые принялись громить и гра-
бить коммерческие структуры инородцев и 
иноверцев. Начали, как водится, с евреев, 
а затем вошли во вкус и переключились на 
немцев и русских.

Нельзя согласиться с утверждением, что 
в самом начале конфликта власть и поли-
ция бездействовали, а иногда и вовсе по-
творствовали погромщикам. В сборнике 
«Еврейский Саратов» приводятся доку-
менты, опровергающие этот тезис. Поми-
мо тех 52-х, задержанных впоследствии с 
ворованными вещами, еще 60 человек по-
лиция задержала в момент грабежей — то 
есть прямо на месте преступления.

Весьма сомнительным представляется 
мне высказанный в книге Александра Мра-
морнова тезис, что среди митингующих бы-
ло много евреев, ругавших императора и 
клеймивших позором изданный монархом 
манифест. Во-первых, манифестанты вы-
ступали с балкона здания РУЖД (старый 
корпус СГАУ), а сам митинг проходил под 
эгидой профессионального союза желез-
нодорожников. При этом никто из участ-
ников на национальность соседа не смо-
трел и дифференцировать ее не пытался. 
А среди поддерживающих царский мани-
фест и демократические перемены были 
и люди, близкие к духовенству. В частно-
сти, вместе с группой представителей сту-
денческого самоуправления — делегатов 
от учебных заведений Саратова — прибыл 
на митинг учащийся 1-го курса Саратовско-
го медицинского училища Павел Флавиа-
нович Бобров — родной внук знаменитого 
саратовского протоиерея, кавалера ордена 
Св. Владимира 3-й степени Павла Бобро-
ва. Для семнадцатилетнего юноши участие 
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в политическом митинге едва не закончи-
лось трагически. При разгоне митингующих 
Павел Флавианович получил удар казацкой 
шашкой по голове, но остался жив. Послед-
ствия от этой травмы напоминали о себе 
всю жизнь.

В дальнейшем Павел Флавианович Бо-
бров в числе первых выпускников успешно 
окончил медицинский факультет СГУ, в ка-
честве военного врача принимал участие в 
боевых действиях на фронтах Первой ми-
ровой войны, а за успешную медицинскую 
деятельность в Саратове в советские годы 
был награжден орденом Ленина.

«Мой прадед даже в летнее время прак-
тически всегда носил головной убор, объ-
ясняя это тем, что после удара казацкой 
шашкой у него периодически болит голо-
ва. Именно в таком виде его и запечатлел 
на своей картине его сын и мой дед — Бо-
рис Бобров»,— рассказывает саратовский 
художник Борис Глубоков.

Таковы были реальные последствия от 
«еврейского погрома», устроенного черно-
сотенцами.

После завершения массовых беспоряд-
ков губернские власти и полиция предпри-
нимали решительные меры, чтобы защи-
тить саратовских евреев и их бизнес от воз-
можных негативных последствий погрома. 
23 октября — в день, когда вновь долж-
на была начать работу табачная фабрика 
Левковича, подходы к ней охраняли уси-
ленные казачьи патрули — с целью не до-
пустить каких-либо эксцессов, способных 
помешать нормальной работе предприя-
тия. В те же дни саратовский полицмей-
стер издал распоряжение, которое каса-
лось домовладельцев, имеющих кварти-
рантов-евреев. Данным распоряжением 
домовладельцы уведомлялись о недопу-
стимости под страхом ответственности вы-
селять арендаторов-евреев из занимаемых 
ими квартир. А губернатор в свою очередь 
издал специальное распоряжение, пред-
писывающее полиции обеспечить безо-
пасность еврейских учащихся. Напомню, 
все это происходило в тот момент, когда в 
стране процветал эсеровский терроризм, 
в губернии то и дело возникали крестьян-
ские бунты.

В таких условиях силы армии и полиции 
были необходимы губернатору, прежде 
всего, для борьбы с политическим терро-
ром и вооруженными мятежниками. Тем 
не менее, даже в таких непростых усло-
виях власти Саратовской губернии шли на 
то, чтобы защитить местных евреев и вос-
становить в Саратове гражданский и меж-
конфессиональный мир. Чего не 
скажешь о властях церков-
ных, которые своими про-
вокационными действия-

ми фактически наносили удар в спину го-
сударства.

Теперь давайте взглянем на произошед-
шее в октябре 1905 года с позиций совре-
менного уголовного законодательства. На-
силие, погромы, поджоги, уничтожение 
имущества, применение огнестрельного 
оружия и взрывных устройств — все эти 
действия подпадают под статью 212 УК РФ 
— «Массовые беспорядки». В наши дни 
только лишь за одно участие в массовых 
беспорядках предусмотрено наказание от 
3 до 8 лет лишения свободы. А организа-
торам подобных художеств светит гораздо 
больше — от четырех до десяти лет жизни 
в исправительном учреждении.

Какое же наказание получили саратов-
ские погромщики? Организаторов и зачин-
щиков выявить так и не удалось. Возмож-
но, полиция не особо и усердствовала на 
этот счет. По-видимому, это обстоятельство 
позволило Александру Мраморнову сде-
лать вывод, что нападение черносотенцев 
на митингующих на Театральной площади 
носило спонтанный характер, а сами напа-
давшие, в отличие от их политических оп-
понентов, не имели и не применяли огне-
стрельного оружия. Вряд ли с этим можно 
согласиться. Во всяком случае, в сборни-
ке «Еврейский Саратов» приводится спи-
сок всех 14 пострадавших во время погро-
ма евреев с указанием характера получен-
ных ими ранений. Так вот, пятеро евреев 
имели пулевые ранения. История сохрани-
ла их фамилии:

Трейбух Мордух Циммерман тяжело ра-
нен пулей; также пулевые ранения получи-
ли Шидман Никита, Шидман Лайзер, Орн-
штейн Александр, Шлейман Лазарь. (ГАСО, 
Ф 60, Д 249, л. 10-11). Правда, и сами евреи 
в долгу не оставались и оказывали воору-
женное сопротивление. Как свидетельству-
ют документы, «на Александровской ули-
це несколько евреев отстреливались из 
револьверов от нападавшей на них тол-
пы, и их пулями некоторые были ранены».

Что же касается рядовых участников по-
грома, наверное, будет неверно утверж-
дать, что они совсем избежали наказания. 
По подсчетам Владимира Хасина, к уголов-
ной ответственности в связи с событиями 
октября 1905 года были привлечены при-
мерно тридцать человек. Предваритель-
ное следствие по «делу о погроме» вплоть 
до декабря 1905 года вел судебный следо-
ватель по важнейшим делам Альбицкий. 
«Дело о погроме» — это условное назва-
ние, поскольку в результате было несколь-
ко самостоятельных дел, сгруппированных 
по эпизодам. Саратовская судебная пала-

та закрепила за «делами о погроме» спе-
циального судью — члена Саратовско-

го окружного суда Сандлера. Самый 

громкий судебный процесс, связанный с по-
громом, начался в 1908 году. А вообще че-
реда подобных процессов тянулась аж до 
1911 года, когда все виновные в погромных 
действиях были помилованы государем-им-
ператором Николаем II. Тем самым импе-
раторская власть как бы простила простых 
русских людей, которые и так долгое время 
находились под следствием и судом. Но при 
этом самодержавие откровенно солидари-
зировалось с черносотенцами и признава-
ло политическую полезность их действий.

Что же касается Гермогена, на которого 
Владимир Хасин возлагает моральную от-
ветственность за произошедшее 19-20 ок-
тября 1905 года кровопролитие, то Влады-
ка в это время находился за пределами Са-
ратова. А вернувшись в город 23 октября, 
как пишет Александр Мраморнов, незамед-
лительно приступил к организации помощи 
пострадавшим. При епархии был организо-
ван специальный фонд, и развернут сбор 
средств. Однако учитывая, что подавляю-
щее большинство физически пострадав-
ших людей по национальности были рус-
скими, а многие из них состояли еще и в 
«Союзе русского народа», поведение Вла-
дыки вполне обоснованно и логично: кому, 
как не ему, одному из духовных лидеров 
«СРН», помогать раненым и травмирован-
ным однопартийцам. И акция милосердия 
отнюдь не снимает с епископа моральной 
ответственности за саратовский погром.

Хотелось бы, чтобы современные чинов-
ники и полицейские усвоили хотя бы основ-
ные уроки массовых беспорядков 1905 го-
да в Саратове. И хотя бы в первом при-
ближении поняли, что всякие попытки сде-
лать православие разновидностью государ-
ственной идеологии ни к чему иному, кроме 
затяжного политического кризиса, привести 
не могут.

Святой Гермоген
и саратовская
журналистика

В предыдущем номере (см. «ОМ» №4 за 
2014 год) приводились выдержки из пись-
ма, в котором архиерей жаловался на гу-
бернатора Сергея Татищева Петру Арка-
дьевичу Столыпину. Татищев, по мнению 
Гермогена, слабо реагировал на антикле-
рикальные публикации саратовских газет 
и не предпринимал серьезных мер адми-
нистративного воздействия в отношении их 
издателей. Попытаемся же разобраться, в 
чем конкретно заключались претензии гла-
вы Саратовской епархии к местным СМИ. 
Как правило, обращения, имевшие форму 
политических доносов, первоначально по-
ступали на имя саратовского генерал-гу-
бернатора графа С.С. Татищева. И толь-
ко нежелание руководителя губернии рабо-
тать в унисон с церковными мракобесами 
и выполнять их противозаконные пожела-
ния заставило епископа дойти в своих об-
ращениях до премьер-министра империи.

Претензии Владыки касались редакци-
онной политики двух местных периодиче-
ских изданий либеральной направленности 
— газет «Саратовский листок» и «Саратов-
ский вестник». По мнению Гермогена, «ни в 
одном, кажется, российском городе епар-
хиальный епископ и его деятельность не 
подвергаются такой злостной критике 
и нападкам, как в городе Саратове. За-
малчивая одно, искажая другое, выдумы-
вая третье, саратовские газеты упорно 
стремятся к одной желанной им цели — 
опорочить, очернить епархиального архи-
ерея и его сотрудников в глазах населе-
ния и высшей церковной власти». (Игумен 
Дамаскин (Орловский). Епископ Гермо-
ген (Долганев), 2010. с.293-294).

Основываясь на таком убеждении, епи-
скоп отправил генерал-губернатору Та-
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тищеву 15 сентября 1908 года письмо с 
просьбой об оказании давления на мест-
ные газеты, которые, как выразились бы 
сегодня, задевали «деловую репутацию» 
правящего архиерея. Поскольку письмо 
рассказывает о некоторых профессио-
нальных особенностях работы наших кол-
лег сто лет назад, будет любопыт-
но взглянуть на взаимоотношения 
церкви и прессы в то время. Приве-
ду несколько выдержек:

«С давних уже пор саратовские 
так называемые прогрессивные га-
зеты ведут ожесточенную кампанию 
против саратовского епархиального 
архиерея, видимая цель ко-
торой — дис-
кредитирова-
ние его в гла-
зах вверенной 
ему паствы, а со-
кровенная — 
опорочение 
святой право-
славной церкви на-
шей. Изо дня в день, 
из номера в номер 
саратовские га-
зеты «Листок» и 
«Вестник» поме-
щают на своих страни-
цах самые невероят-
ные, самые неправдоподоб-
ные сообщения о дей-
ствиях саратовского 
епископа из местной 
епархиальной жизни, 
сопровождая эти со-
общения большей ча-
стью нелестными для 
епархиальной власти 
комментариями. Каж-
дое происшествие в 
местной епархиальной 
жизни, даже самое не-
значительное, муссиру-
ется газетами и раздува-
ется ими на степень события, в кото-
ром епархиальному архиерею отводится 
всегда некрасивая роль. Каждое сообще-
ние из саратовской епархиальной хроники 
в столичной или провинциальной газете 
усердно перепечатывается саратовски-
ми газетами, будь это сообщение заведо-
мо ложное, даже клеветническое, но лишь 
бы оно удовлетворяло цели газет — лиш-
ний раз набросить неблаговидную тень 
на действия саратовского епископа». 
(Игумен Дамаскин (Орловский). Епи-
скоп Гермоген (Долганев), 2010. с.264).

Оценим недовольство епископа с пози-
ций современного закона РФ «О средствах 
массовой информации». Первая серьезная 
претензия Владыки — перепечатка сара-
товскими изданиями материалов о его де-
ятельности из столичных и иных провинци-
альных газет. Но каким иным образом сара-
товские читатели могли получить информа-
цию о многогранной деятельности Гермо-
гена за пределами нашего города? Ответ 
очевиден. Если же экстраполировать ситу-
ацию на наше время и исходить из требо-
ваний статьи 57 закона РФ «О СМИ», сра-
зу становится понятна необоснованность 
претензий. Согласно требованиям этой 
статьи, перепечатка материалов из других 
официально зарегистрированных газет ос-
вобождает редакцию, осуществившую пе-
репечатку, от ответственности за достовер-
ность опубликованного.

Вторая претензия касалась недостовер-
ных публикаций о кадровой политике архи-
ерея. Вот как об этом говорится в письме 
генерал-губернатору Татищеву:

«В №176 «Саратовского листка» от 15 
августа 1908 года в отделе хроники на-

печатано сообщение о предположен-
ных будто бы мною перемещениях 
священнослужителей по городу Са-
ратову: настоятеля Казанской церк-
ви протоиерея Инсарского на такое 
же место в Спасо-Преображенскую 
церковь, священника кафедрально-

го собора Ледовского 
в Казанскую цер-

ковь на ме-
сто прото-
иерея Ин-
сарского и 
священни-
ка Спасо-

П р е о б р а -
женской церкви 

Рождественского в кафедральный собор 
на место священника Ледовского, при-
чем в названном сообщении добавляет-
ся, что резолюции по этим назначениям 
еще не объявлены. Если принять во вни-
мание, что не только не было никаких ре-
золюций о перемещениях поименованных 
в заметке «Саратовского листка» свя-
щенников, но не возникало даже никаких 
предположений по этому поводу, то воз-
мутительность этого лживого сообще-
ния «Саратовского листка» станет оче-
видной. В самом деле, какую другую цель 
могла иметь напечатанная в «Саратов-
ском листке» ложь о перемещениях неко-
торых священников по городу Саратову, 
кроме той, чтобы вызвать в этих свя-
щенниках тревожное настроение и неуве-
ренность в завтрашнем дне и поселить 
в них чувства отчужденности и недру-
желюбного отношения к своему еписко-
пу, столь гибельно влияющие на успех па-
стырской деятельности.

К подобному же роду лживых газетных 
сообщений, в которых нельзя усмотреть 
никакой иной цели, кроме желания вы-
звать отрицательное отношение к епи-
скопу со стороны населения, нужно отне-
сти помещенную в №178 «Саратовского 
листка» от 19 августа сего года замет-
ку о том, что член Православного брат-
ского союза, швейцар (слово «швейцар» 
подчеркнуто) в отделении государствен-
ного банка, поступает в духовное звание 
с саном дьякона. Газета знает, что пе-
чатаемое ею сообщение — ложь, газета 
сознательно лжет, но цель достигнута: 
в публику пущен слух, будто бы архиерей 
рукополагает в дьяконы неподготовлен-

ных к сему званию лиц, даже швейцаров». 
(Там же, с.265).

Действительно, для любого священни-
ка, который годами завоевывал доверие и 
уважение паствы, живет ее нуждами и ча-
яниями, знает каждого из своих прихожан 
и духовно окормляет их, перевод в другой 
храм без видимых на то причин и основа-
ний — событие крайне нежелательное. По-
этому беспокойство епископа Гермогена, 
что данные переводы способны вызвать к 
нему негативное отношение со стороны от-
дельных священников, чей перевод якобы 
готовится, вполне объяснимо. Однако газе-
ты, к которым Гермоген выдвигал свои пре-

тензии, публиковали данные сообщения 
исключительно в виде версий, спе-

циально делая оговорки на этот 
счет: «предположенных пере-

мещениях», «резолюции по 
данным назначениям еще 
не объявлены». Так что 
формально, с юридиче-
ской точки зрения, пре-
тензии епископа выгля-
дят необоснованными.

Так насколько же публи-
кации в саратовских «ле-

вых газетах» были спра-
ведливы по существу? То 

есть имели ли место назначе-
ния на церковные должности «не-

подготовленных» лиц исходя из поли-
тических или иных, не связанных с ин-
тересами церкви, мотивов? Вот что пи-
шет Александр Мраморнов:

«Следует обратить внимание на 
еще одну категорию священников, 
отношение к которым у Влады-
ки было доверительным. Это его 
собственные «питомцы». Лишь за 
свою исполнительность и предан-

ность стал священником буфетчик 
Иван Богатов. Видимо, за те же ка-

чества Гермоген рукоположил Матфея 
Иванова — малограмотного и недалеко-
го человека.

Другой священник, Матфей Карманов, 
впоследствии один из сотрудников поли-
тической партии Владыки, был выдвинут 
Гермогеном в число местных церковных 
лидеров. Хотя со временем для многих 
стал совершенно очевиден его яркий про-
поведнический талант, но первоначаль-
но это был, по свидетельству современ-
ника, «человек, получивший образование 
у черничек, пробившийся к первенству 
сквозь запутанную ткань неудобных мо-
ментов». Некая жительница г. Хвалынска 
А. Кропачева вспоминала, что М. Карма-
нов прежде зарабатывал на жизнь тем, 
что играл на гармони в гостиницах. Мож-
но отметить также, что о. Матфей не-
когда перешел в православие из раскола, 
в котором находился менее девяти лет 
«под влиянием родных и близких».

Немного не дождался рукоположения 
уже упоминавшийся выше член полити-
ческой партии епископа, издатель лист-
ков и брошюр религиозно-нравственного 
содержания и помощник железнодорожно-
го машиниста А.А. Львов, которому свя-
щенный сан и настоятельское место в 
крупном приходе Саратова были обещаны 
за обязательство доставить из Москвы 
и установить на царицынском подворье 
типографское оборудование для печата-
ния «погромной» газеты Илиодора «Гром 
и молния». (Мраморнов А.И. Церковная и 
общественно-политическая деятель-
ность епископа Гермогена (Долганева, 
1858-1918). с. 181-182).

Многие факты, относящиеся к кадровой 
политике епископа и сообщаемые Алексан-
дром Мраморновым, подтверждаются при-
водимыми в его книге документами. В част-
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ности, как свидетельство вопиющей безгра-
мотности священника публикуется текст 
поздравительного пасхального послания 
(1909 г.) Матфея Иванова на имя генерал-
губернатора Сергея Татищева:

«Желаем Вам в добром здаровии и во 
всем Благополучии в духовной радости 
встритить и проводить в предь мно-
го лет встричать таковых». (Там же, 
с.181).

Когда возникала потребность, Владыка, 
руководствуясь сугубо конъюнктурными со-
ображениями и ничуть не смущаясь этого, 
был готов «подвинуть», «передвинуть» или 
вовсе сместить даже заслуженных и поль-
зующихся авторитетом у паствы священни-
ков. Пример подобного поведения из книги 
Александра Мраморнова:

«Даже заслуженным пастырям, ма-
ститым протоиереям «везло» гораз-
до меньше. Так, в июне 1911 г. епископ 
Гермоген вызвал протоиерея Андрея 
Смирнова к себе и заявил: «Мне нужно 
твое место члена консистории. Я хочу 
отдать его протоиерею из г. Воронежа, 
он просит перевести его в Саратов». Как 
отмечал ревизор П.В. Мудролюбов, «зная 
непреклонный характер епископа Гермо-
гена и опасаясь самых печальных для себя 
последствий по службе приходского свя-
щенника в случае отказа исполнить поже-
лание Владыки, протоиерей Смирнов, хо-
тя и против воли, немедленно подал про-
шение об отставке».

В описанном случае священник из Воро-
нежа так и не приехал, а место о. Смир-
нова было временно замещено камышин-
ским протоиереем П. Полянским, любим-
цем Владыки». (Там же, с.179).

Что такое «консистория», и какую роль 
играло это учреждение в церковной жизни? 
Словарь иностранных слов дает этому тер-
мину следующее толкование: «В дорево-
люционной России — подчиненный архие-
рею коллегиальный епархиальный орган с 
церковно-административными и церков-
но-судебными функциями». Иными слова-
ми, консистория — это своеобразный епар-
хиальный штаб, определявший стратегию 
и тактику епархиальной жизни и, при соот-
ветствующих обстоятельствах, способный 
ограничить единоначалие архиерея. Поэто-
му вполне понятно, что Гермоген, несмотря 
ни на что, стремился нашпиговать саратов-
скую консисторию своими ставленниками. 
А ведь упомянутый протоиерей Андрей 
Смирнов был высокообразованным свя-
щенником с прекрасным послужным спи-
ском. Более того, он являлся сокурсником 
Гермогена по Санкт-Петербургской духов-
ной академии. Результаты подобной кадро-
вой политики пришлось расхлебывать уже 
после отъезда Гермогена из Саратова. Вы-
яснилось, что в Саратовской епархии воз-
никла солидная очередь из вдов и детей 
умерших священников, которые годами не 
могли добиться оформления документов 
на полагающуюся им пенсию. Были и дру-
гие серьезные нарушения, необходимость 
выявления и устранения которых вынуди-
ла синод направить в Саратов специально-
го ревизора П.В. Мудролюбова.

Наверное, об этом аспекте внутренней 
епархиальной жизни можно было бы и не 
упоминать, если бы современная кадровая 
политика Саратовской митрополии в сво-
ей основе не копировала худшие черты ад-
министративной деятельности, возникшие 
еще при святом Гермогене. За те без ма-
лого два года, что я работаю над серией 
очерков «Саратовская епархия: люди, го-
ды, грехи», ко мне и моим коллегам неод-
нократно поступали обращения верующих. 
Люди пытались заступиться за батюшку из 
своего храма, выяснить судьбу крупных це-
левых денежных пожертвований или по-

нять, куда исчезают дорогосто-
ящие иконы. Как правило, речь шла о свя-
щенниках, которые сами практически с «ну-
ля» строили новые храмы, поднимали при-
шедшие в упадок общины и превращали их 
в живущий полнокровной жизнью социаль-
ный организм. До сих пор в своих публи-
кациях я старался не поднимать тему вну-
триепархиальной кадровой политики. Во-
первых, «со своим уставом в чужой мона-
стырь лучше не соваться». И, во-вторых, 
данные публикации могли повредить и без 
того пострадавшим священникам, пользую-
щимся заслуженным уважением. Несильно 
изменилась моя позиция по этому вопросу 
и в настоящее время.

Единственное, на что хотелось бы обра-
тить внимание,— это на некоторые отли-
чия кадровой политики епископа Гермоге-
на от ее аналога времен митрополита Лон-
гина. Как ни крути, но придется признать, 
что епископ Гермоген за восемь лет управ-
ления Саратовской епархией все же сумел 
сколотить хоть какую-то команду близких к 
нему людей. Пускай даже из второсортных 
священнослужителей и прихожан с черно-
сотенными убеждениями.

Что же касается митрополита Лонгина, 
здесь, на мой взгляд, совершенно иная кар-
тина. Серьезной команды единомышленни-
ков у него как не было, так и нет. Люди, чье 
положение в епархии может считаться не-
зыблемым и бесспорным,— это те четыре 
человека, которых епископ привез с собой 
из Москвы в 2003 году. В отношении всех 
остальных доминирует лишь один крите-
рий — «цена вопроса».

В прошлом месяце московский адвокат 
Виктор Паршуткин, работающий в Сарато-
ве по делу Лысенко, пригласил меня на экс-
курсию в Свято-Троицкий собор Саратова. 
Виктор Васильевич, серьезно увлекающий-
ся изучением истории несторианского хри-
стианства и русского старообрядчества, об-
наружил в этом старейшем храме Сарато-
ва, как минимум, шесть больших икон с яв-
но старообрядческими мотивами. Но отку-
да такое в храме, который строился в эпоху 
Петра I под строгим контролем астрахан-
ского архимандрита Иосифа? Очевидно, 
что данные иконы появились в соборе в 
новейшее время, когда настоятелем был 
весьма приближенный к Владыке Лонгину 
игумен Пахомий (Брусков). Откуда и при ка-
ких обстоятельствах старообрядческие ико-
ны появились в Троицком соборе Сарато-
ва, с этим еще предстоит тщательно раз-
бираться.

И, завершая разговор о взаимоотноше-
ниях саратовской прессы и епископа Гер-
могена, стоит коснуться тех мер, которы-

ми этот святой планировал обуздать глас-
ность. И, соответственно, вывести себя 
любимого и свои поступки из сферы неу-
сыпного общественного внимания. Чтобы 
избежать упреков в искажении истины, при-
веду еще одну выдержку из письма Гермо-
гена на имя генерал-губернатора Сергея 
Татищева:

«Нет, однако, никакой возможности пе-
речислить все многочисленные выступле-
ния газет против саратовского архиерея. 
В конце концов, это постоянное высле-
живание и подкарауливание каждого мое-
го шага, это желание в каждом моем дей-
ствии и распоряжении отыскать дурную 
сторону, это стремление во что бы то 
ни стало очернить меня в глазах населе-
ния, словом, эта паутина лжи и злобы, ко-
торую усердно изо дня в день ткут газе-
ты, и в которую, без сомнения, уловля-
ют они своих более легковерных чита-
телей,— сами по себе крайне обидные 
и оскорбительные для епископа право-
славной церкви: роняют мой авторитет 
в епархии и унижают меня в глазах насе-
ления.

Ввиду вышеизложенного и принимая 
во внимание, что вышеизложенное от-
ношение ко мне саратовской так назы-
ваемой освободительной печати крайне 
вредно отражается на моей пастырской 
деятельности и возбуждает в населении 
чувства вражды и злобы ко мне, позволяю 
себе обратиться к вашему сиятельству 
с покорнейшею просьбою, не найдете ли 
вы со своей стороны возможным огра-
дить меня на будущее время от травли, 
систематически ведущейся против ме-
ня саратовскими газетами, а за указан-
ные мною заведомые извращения газета-
ми городов Саратова и Царицына фак-
тов моей деятельности по епархиально-
му управлению наложить на означенные 
газеты по вашему усмотрению соответ-
ствующие взыскания, причем имею честь 
присовокупить, что и на будущее время, 
в случае продолжения газетами прежних 
нападок на меня, я буду беспокоить ваше 
сиятельство сообщениями о каждом от-
дельном случае выступления против ме-
ня газет». (Игумен Дамаскин, цитируе-
мое сочинение, с.268).

Насколько за прошедшее столетие из-
менилось отношение главы Саратовской 
епархии (ныне это митрополия) к антикле-
рикальному направлению в саратовской 
журналистике? Для сравнения еще од-
на цитата — на этот раз «из митрополита 
Лонгина». Вот что сказал наш Владыка по 
поводу серии очерков «Саратовская епар-
хия: люди, годы, грехи» в ноябре 2013 года 
во время онлайн-конференции, проведен-
ной информационным агентством «Сара-
товБизнесКонсалтинг»:

«Вы знаете, очень неблагодарное дело 
комментировать этот поток сознания, 
который изливается уже почти полтора 
года. Дело в том, что Александр Крутов 
— это человек, который живет в своем 
собственном придуманном мире (прямой 
намек на психиатрический диагноз.— Авт.). 
В этом мире своя «система ценностей», 
и в ней Церковь, и все, что с ней связа-
но,— ее возрождение, развитие, восста-
новление исторической справедливости, 
реставрация и строительство храмов, 
преподавание «Основ православной куль-
туры» и прочее,— это все преступления. 
И вот с этими, как он считает, «престу-
плениями», Крутов самозабвенно борет-
ся. Использует при этом всякие сплетни, 
слухи, прямую ложь, передергивания. Раз-
бираться в этом — дело совершенно не-
благодарное, а главное — бесполезное».

(продолжение следует)

Ведущий 

агиограф РПЦ 

игумен Дамаскин 

(Орловский), автор 

монографии про 

епископа
Гермогена
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* * *
Все зависит от того, что понимать 

под бродяжничеством. Главное — не 
перегнуть палку. Если это бродяги в 
полном понимании слова, то они раз-
носчики болезней. И картина непри-
глядная, когда они роются в бачках 
мусорных. Как правило, это люди опу-
стившиеся, пьющие. Конечно, что-то 
нужно делать в этом направлении. Но 
надо выработать четкие критерии, ко-
го считать бродягой. Бродяга это не 
тот, кто путешествует из города в го-
род, а те, о которых я выше сказал.

Председатель Общественной
палаты Саратовской области
Александр Ландо в интервью

интернет-газете «Четвёртая 
власть» об инициативе

Мосгордумы ввести наказание
за бродяжничество.

10 апреля 2014 г.

* * *
Нет, природа не смогла меня обма-

нуть, так как, в отличие от дорожных 
служб, я заметил снегопад в момент 
его начала, а не через два дня. Ну и 
благодаря приложению для телефона 
«Гидрометцентр» я знал заранее, что 
данный катаклизм планируется.

Член Общественной палаты
Саратовской области

Евгений Лузановский о снегопаде 
в Саратовской области.

2 апреля 2014 г. 

* * *
Вот пришел «доброжелатель». Где 

надо набаламутить — там Ландо ну-
жен. Запустить утку. Так уж смешно. 
Но тогда уж надо дом терпимости из 
«Звездного» сделать. Вообще класс-
но будет. Тогда, может, он успокоит-
ся, это ж его идея была. Ну надоело. 
Надоело.

Президент баскетбольного
клуба «Автодор»

Владимир Родионов
об Александре Ландо

на пресс-конференции.
10 апреля 2014 г. 

* * *
Саратов является лидером по вне-

дрению газомоторного топлива, про-
сто пока никто об этом не знает.

Зампред облправительства
Павел Большеданов

на пресс-конференции.
11 апреля 2014 г.

* * *
Чтобы провести сев, необходимы 

чёткие действия на всех уровнях.
Депутат Госдумы

Николай Панков на селекторном 
совещании с реготделениями «ЕР»

по итогам съезда депутатов
сельских поселений России.

11 апреля 2014 г.

* * *
Сегодня правительство области и 

партия «Единая Россия» делают все 
возможное для того, чтобы люди 
жили не только дольше, но и чтобы 
жизнь их была более качественной, 
разнообразной и полноценной.

Управляющий областным
пенсионным фондом, облдеп
Александр Романов во время

посещения дома престарелых
в Аткарске.

9 апреля 2014 г.

* * *
У активной молодежи есть возмож-

ность реализовывать себя в политике, 
и «Молодая Гвардия Единой России» — 
это первая ступень в этой интересной, 
но трудной работе.

Облдеп Владимир Писарюк
во время встречи

с молодёжным парламентом.
4 апреля 2014 г.

* * *
У меня практически все готово к ме-

муарам. Я в тюрьме был, баланду на-
стоящую ел. Расскажу, как в тюрьме 
кормят, какие там порядки. Разобла-
чений не будет, будет просто констата-
ция фактов. Опишу год своего нахож-
дения под следствием. Год этой жизни.

Экс-глава администрации
Саратовского района

Василий Синичкин
во время судебного процесса.

15 апреля 2014 г.

* * *
Чтобы получить федеральные день-

ги, мы должны вложить собственные, 
которых нет. Необходимо вместе ис-
кать выход из такого замкнутого круга.

Спикер облдумы
Владимир Капкаев

о реализации госпрограмм.
18 апреля 2014 г.

* * *
Мы должны жить в коридорах, где 

принимаются важные решения.
Губернатор Валерий Радаев

на заседании облправительства. 
24 апреля 2014 г.

Ловил мух
Антон Морван

Если это бродяги в полном

  понимании слова, то они

       разносчики болезней.

       И картина непригляд-

         ная, когда они роются

               в бачках мусорных.

             Как правило, это люди

             опустившиеся, пьющие.

             Конечно, что-то нужно

             делать в этом направле-

            нии. Но надо выработать

              четкие критерии, кого

                    
      считать

                    
      бродягой.

* * *
Театральный зал с фойе и ма-

лый зал с фойе останутся, это од-
нозначно. Здание находится в очень 
стесненных условиях. Филармония 
была в лучших условиях: она была 
под крышей, отапливалась. То, что 
сейчас творится с ТЮЗом, в тыся-
чу раз хуже. Там пристраивалось 
все кубиком-рубиком, а на цоколь-
ном этаже приходилось проходить с 
наклоненной головой. Старый ТЮЗ не 
отвечал никаким пожарным требова-
ниям. Необходимо сделать запасной 
выход в фойе с левой стороны зда-
ния, но там Дом книги.

Министр культуры
Светлана Краснощекова
на заседании комиссии
Общественной палаты.

2 апреля 2014 г. 

* * *
Сегодня и новый зампред, и мини-

стерство новое дорожного хозяйства 
работает в этом направлении со-
вместно с депутатами, поэтому за три 
месяца мы должны оптимально най-
ти тот механизм, который будет при-
емлем. Это вот я для всех абсолютно 
довожу, потому что у нас кто-то при-
нял в 2009 году, а сегодня в кустах ти-
хонько сидит и наблюдает, а как же 
все будет развиваться. Очень просто. 
Все будет развиваться по жизненным 
законам, по жизненным.

Губернатор Валерий Радаев
по поводу отмены льготных

проездных на заседании
правительства области.

31 марта 2014 г.
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О музыке сказано много кра-
сивых слов: это и «мораль-

ный закон» Платона, кото-
рый Вселенной дает душу, 
уму — крылья, воображению 
— полет. Это «стенография 
чувств», как писал Толстой; 
и, согласно Гейне,— «сере-
дина между мыслью и яв-
лением»… В Саратовской 
государственной консер-
ватории им. Л.В. Собинова 
вот уже более 100 лет учат 
одних делать мир прекрас-
нее, а другие — благодаря 
им — слышат то, что хотят 
услышать созвучно своему 

настроению. Не догадываясь 
подчас, что за этой прекрас-

ной мелодией — годы многолет-
них репетиций, сбитые в кровь 
пальцы, затертые до дыр 

нотные листы. Мы реши-
ли узнать, что скрыто за 

готическим фасадом аль-
ма матер саратовских му-
зыкантов: бывших, насто-

ящих и будущих.

Виктория Федорова

Слушать музы-

ку можно, только за-

крывая глаза и лицо (пре-

вратившись в ухо и нос), т.е. 

устроив ночное безмолвие и 

мрак — условия — предмирные. В 

эти условия ночного небытия на-

чинает втекать и принимать 

свои формы — становиться кос-

мосом — дотоле бесфор-

менный и небывший 

хаос.
А. Блок

— Меня всегда интересовало, умеют ли настройщики играть на фор-тепиано. Профессионально, я имею в виду.
— Редко,— ответил Джаспер Гвин. И продолжил:— Если вопрос в том, почему после долгой 

и кропотливой работы они не садятся за ро-
яль и не играют полонез Шопена, чтобы на-
сладиться результатом своего прилежания и 
мастерства, ответ такой: даже если бы они 
были в состоянии сыграть, то все равно ни-
когда бы играть не стали.— Неужели?— Тот, кто настраивает фортепиано, не любит расстраивать их,— объяс-нил Джаспер Гвин.

Алессандро Барико,«Мистер Гвин»

Фото Ильи Смирнова
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«Бывших» не бывает
Ректор Лев Исаевич Шугом и прорек-

тор по учебной работе Виктор Иванович 
Егоров сначала отнеслись к идее насто-
роженно: дескать, вы лучше на концерт 
приходите, зачем же о буднях писать. Но 
потом по-отечески махнули рукой: двери 
консерватории для всех открыты, и при-
общаться к искусству всегда полезно. Так 
мы с фотографом оказались на репети-
ции оркестра народных инструментов, где 
на моих глазах, как у простого обывате-
ля, тут же разрушился миф: оркестр на-
родных инструментов — это не балала-
ечники да девушки в кокошниках, а се-
рьезный коллектив, исполняющий клас-
сические произведения Глинки, Чайков-
ского, Рахманинова… Под такую музыку 
вдвойне интересно было наблюдать ре-
бят в привычной одежде, сосредоточен-
но следящих за движениями хрупкой де-
вушки-дирижера и играющих одну из бо-
жественных симфоний.

Причем, как выяснилось, за 
данным действом на боль-
шой сцене следила не 
только я.

— Да вот, проходил 
мимо и решил гобой 
послушать,— улыб-
нулся сосед и пред-
ставился: препода-
ватель кафедры ор-
кестрового дирижи-
рования и оперной 
подготовки Дмитрий 
Добатовкин.

— Вы тоже дирижером были?
— Почему же был? Тут «бывших» не 

бывает. Это попасть в музыку можно 
случайно: кого-то мама в музыкальную 
школу привела, кто-то сам услышал и 
заинтересовался. А потом уже само со-
бой складывается.

У Дмитрия Михайловича так сложилось, 
что он с 6 лет учился игре на балалайке, 
потом — музыкальное училище, консерва-
тория. Выступал сольно и в ансамблях, га-
стролировал по России и Европе.

— Музыку бизнесом не назовешь и мил-
лионером тут не станешь. Это работа 
больше для души, внутреннего процвета-
ния. Вы бы тоже ерундой не занимались, 
а концерты посещали, чтобы музыку луч-
ше понимать,— рассмеялся он.

Доцент кафедры специального форте-
пиано, лауреат международных конкурсов 
Татьяна Нечаева, проходящая мимо нас, 
тоже в двух словах рассказала о себе: в 9 
лет попала на концерт пианиста Альбер-
та Тараканова и «заразилась» музыкой. 
Вместе с этим появилась мечта: вырасти 
и пойти к нему учиться. Что, собственно, 
спустя несколько лет стало явью.

«Счастливые люди»,— подумала я.

«Драмкружок,
кружок по фото,
мне еще и петь охота»

А студенты бойкие: только закончили 
репетировать — бросились врассыпную. 
С балалайками под мышкой, домрами и 
флейтами, а девушка-дирижер почему-
то схватилась за баян. Как выяснилось 
— учится Кристина Морозова как раз по 
классу баяна, а дирижирование — допол-
нительная специальность.

— Я приехала из Брянска,— рассказала 
она.— В детстве родители водили меня 
к логопеду, и она посоветовала дополни-
тельно разрабатывать моторику паль-
цев игрой на каком-нибудь инструменте. 
Пианино у нас дома не помещалось, по-
этому выбрали баян. И не зря! Я пошла 
в музыкальное училище и там настоль-
ко прониклась атмосферой, что захоте-
лось продолжить дальше. А дирижирова-
ние освоить тоже полезно: это помогает 
в специальности, неважно — на баяне ты 
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играешь или на скрипке. В любом случае 
надо от начала и до конца знать произве-
дение, брать нужное дыхание, слушать 
других и в целом расширять кругозор.

В Саратовскую консерваторию Кристина 
поехала по совету своего преподавателя, 
тоже выпускника заведения. Помимо ЕГЭ 
по русскому и литературе, прошла еще три 
испытания: экзамен по специальности, те-
ории музыки и коллоквиум.

— Поступить несложно — было бы же-
лание,— бросила она на ходу и, закинув на 
плечо баян — 17 кг между прочим, упорх-
нула дальше.

Музыка тут везде: на каждом этаже, в ко-
ридорах, классах, на лестничных пролетах.

Вот Сергей Ерофеев, 25 лет,— играет на 
тромбоне у окна. В этом году заканчивает 
консерваторию, музыкант духового орке-
стра. Татьяна Конишевская, 21 год — в ру-
ках валторна, работает в филармонии. Не 
курит — говорит, для игры на духовых нуж-
ны здоровые легкие. Смеется:

— Профзаболеваний нет, только губы 
устают!

Коля, 22 года, играет на аккордеоне меж-
ду 1-м и 2-м этажом: говорит, личного ин-
струмента нет, поэтому репетирует на ин-
струменте вуза.

Антон Галактионов из Камышина хотел 
быть дальнобойщиком, а теперь играет на 
домре. На шее — наушники, из которых 
рвется рок.

— Музыка со мной всегда,— говорит.— 
Поначалу увлекался гитарой и по сове-
ту сестры поступил в музыкальный кол-
ледж, где уже переключился на домру. Ги-
тару забросил, как и мечты стать даль-
нобойщиком. Все друзья-родные удиви-
лись, что я в музыку пошел. Но, думаю, 
если хорошо себя зарекомендовать, мож-
но здесь остаться работать.

Алеся Булатова — аккордеонистка, при-
ехала из поселка Белоярский Ханты-Ман-
сийского округа. Также обучается игре на 
гуслях.

— Родители меня отдали в музыкаль-
ную школу, а потом думали, что я полу-
чу «нормальное» образование, но я се-
бе уже не представляла жизнь 
без музыки. Мне нравится 
игра в оркестре, эмоции, 
их воплощение. Я так-
же пробовала подра-
батывать офици-
анткой в кафе, но 
не получилось — 
это отнимает 

слишком много сил, а музыка заслужива-
ет большего внимания.

Тут мы снова встречаем Кристину Моро-
зову, и она дополняет общую картину:

— Многие студенты подрабатыва-
ют в ансамблях, филармонии, препода-
ют в музыкальных школах, ведут част-
ные уроки, выступают на торжествен-
ных мероприятиях. Некоторые могут 
брать «халтуру» — выступать на част-
ных праздниках, но это если есть прак-
тика и личное желание. У нас все-таки 
академическое образование, а там нуж-
но уметь схватывать на лету «попсо-
вые» мелодии.

У Кристины есть еще одно высшее обра-
зование — юридическое, которое она по-
лучила попутно обучаясь в музыкальном 
училище.

— Музыка пока меня интересует боль-
ше, чем право. Как жизнь сложится даль-
ше — неизвестно, но сейчас я учусь не 
ради диплома. Музыка — это хобби. Удо-
вольствие, которое одновременно может 
быть работой. А если работа не в удо-
вольствие, то зачем такая нужна?

По мановению
дирижерской палочки

Доцент кафедры оркестрового дирижи-
рования и оперной подготовки Кирилл Ер-
шов расположился в классе с двумя кон-
цертмейстерами в ожидании студента. 
Класс, надо сказать, весьма своеобразен: 
в нем стол, шкаф и два рояля, между ко-
торыми — кафедра и дирижерский пульт. 
Дирижер, прежде чем выйти на сцену, тех-
нику отрабатывает здесь: концертмейсте-
ры играют партию на двух роялях, а уче-
ник представляет, что перед ним целый ор-
кестр.

— Никак не могу понять, как вы это-
му учите!

— А вы, наверное, как и другие, думае-
те, что дирижер стоит и просто палоч-
кой машет,— вступила концертмейстер 
Инна Михайловна.— Хотя любому кол-

лективу, в том числе и музыкаль-
ному, нужен руководитель, ко-

торый должен знать каж-

Саратовская государственная консерватория имени Леонида Собинова — 
высшее музыкальное учебное заведение — была основана в 1912 году на ба-
зе музыкального училища. Она стала третьей в России и первой в провин-
ции после Санкт-Петербурга и Москвы, и первоначально называлась «Са-
ратовская Императорского Русского музыкального общества Алексеевская 
консерватория» (в честь царевича Алексея). 

Здание было построено в 1902 году по проекту архитектора А.Ю. Ягна, но 
с самого начала вызывало недовольство и критику. В 1912 году его рекон-
струировали по проекту архитектора С.А. Каллистратова, предложившего 
продолжить локальные традиции (здание тогда находилось между католи-
ческим собором и лютеранской кирхой) и сделать из училища средневеко-
вый готический замок с башнями и поющими химерами на фасаде (рекон-
струкция была завершена к осени 1912 года). 

Уже в первые годы был сформирован студенческий симфонический ор-
кестр, в большом зале выступали с концертами С. Рахманинов, Л. Собинов 
и многие другие видные деятели искусства. 

Имя Л.В. Собинова присвоено в 1935 году.
С 1941 по 1943 годы Саратовская консерватория была объединена с эва-

куированной Московской. Башни здания служили слишком хорошим ориен-
тиром для немецких бомбардировщиков и были урезаны. В послевоенные 
годы консерватория расширялась, открывались новые кафедры, в 1970-х 
годах к зданию была сделана пристройка по проекту архитектора И.Д. Кар-
повой. Башни были восстановлены в 1975 году. В 1983 году открылся теа-
тральный факультет, а два года спустя в большом зале был установлен не-
мецкий орган «Зауэр».

В настоящее время на исполнительском, теоретико-исполнительском и 
театральном факультетах действуют 20 кафедр, на которых обучаются бу-
дущие композиторы, музыковеды, исполнители, дирижёры, актёры. За сто 
лет существования выпущено более семи тысяч специалистов.

На данный момент в России 13 консерваторий.
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дую партию, слышать каждый звук, зада-
вать тон. В 20-х годах были эксперимен-
ты по работе оркестра без дирижера, 
но они долго не продержались. Это очень 
важная фигура для музыкантов. Как ме-
дик — он, с одной стороны, может про-
сто послушать-осмотреть, а может и 
совет полезный дать.

Там, где дирижер,— там и палочка: пла-
стиковая, белая, тоненькая, сантиметров 
20. Хотя, как сказал Кирилл Владимиро-
вич, ее наличие у дирижера необязатель-
но. Основная задача, если оркестр боль-
шой,— быть «продолжением руки» и за-
метной издалека.

— Кто-то с карандашом выходит — 
кому как удобно. Главное — чтобы па-
лочка была легкой и не уставала рука. 
Как правило, дирижерские палочки — из 
дерева.

Еще одно правило — не входить в класс, 
если оттуда звучит музыка. Поэтому даль-
ше мы в сопровождении Виктора Ивано-
вича отправились в уникальное место — к 
специальным кабинкам для прослушива-
ния аудиозаписей, где теперь царит абсо-
лютная тишина. Это три отделения — как 
«камеры-одиночки»: с полной шумоизоля-
цией, в которых помещаются только стол, 
стул и динамик, прикрепленный в углу на 
потолке. В советское время студенты слу-
шали здесь нужные им записи с грампла-
стинок, кассет катушечных магнитофонов. 
Сейчас же для данных мероприятий есть 
компьютерный класс.

Также в консерватории есть богатая би-
блиотека, читальный зал с антикварной ме-
белью и вполне обычный буфет советско-
го образца, где в обеденное время яблоку 
негде упасть. Находившись за день, мы с 
проректором присели на диванчик в кори-
доре, и Виктор Иванович вздохнул:

— Не тот уровень стал, не тот. Рань-
ше на 10 ребят было 9 талантов, а те-
перь, дай Бог,— 2-3. Престиж профессии 
упал, зарплаты низкие, трудоустроить-
ся стало тяжелее. А на такие специаль-
ности только избранные идут, которые 
должны жить этим, иначе — смысла нет. 
Здесь репетицию пропустишь — потом 

не наверстаешь, как в других вузах. Наша 
консерватория уважаемая, открыта тре-
тьей после Санкт-Петербурга и Москвы, 
сюда люди со всей России едут — даже из 
Владивостока. А сколько по России дру-
гих, коммерческих вузов сейчас откры-
лось, с заочным обучением? В итоге каче-
ство музыкального образования в стра-
не падает, и становится сложнее отли-
чить профессионала от музыканта-лю-
бителя с высшим образованием.

Орган — всему голова
Тихое сожаление проректора развеяла 

лучезарная Наталья Гольфарб — красивая 
женщина, пианист, концертмейстер, пре-
подаватель специализации «Орган» и да-
же реставратор-ремонтировщик этого уди-
вительного инструмента. Во многом благо-
даря ее усилиям в консерватории был от-
крыт факультатив по классу органа, со дня 
создания которого в общей сложности про-
шло уже 8 лет.

— Для провинции — это 
исключительное собы-
тие: специальность 
органа в консервато-
рии! — говорит На-
талья Владимиров-
на.— Мои студен-
ты — лауреаты 
и дипломанты 

всероссийских 
и международ-
ных конкурсов и 
фестивалей, вы-
пускники работа-
ют по специальности в Рос-
сии и за границей. Сейчас на кафе-
дре занимаются два специалиста и до-
полнительно проходят обучение 20 че-
ловек с других кафедр. График жесткий: 
для самостоятельных репетиций есть 
время с 6 до 9 утра и с 18 до 23 вечера, и 
ребята приходят. Это обучение полезно 
для композиторов: знать, как работает 
инструмент,— это же удивительное со-
четание клавишных и духовых. Органи-
сты — штучный товар и необязательно 
потом солировать: можно преподавать, 
стать отличным мастером. А хорошего 
исполнителя сразу видно — бывает, кого-
то ругаешь за ошибки, неряшливость, 
другой же играет чинно и сухо, зато гра-
мотно, а кто-то, несмотря на помарки, 
так сыграет, что за душу возьмет.

Увлечение органной музыкой у Ната-
льи еще с детства: когда-то мама — то-
же музыкант — привела ее в Риге в зна-
менитый Домский собор. Так она сначала 
окончила консерваторию по классу фор-

тепиано, а по-
том за неимени-
ем кафедры ор-
гана в родном ву-
зе — Казанскую. 

И вот уже поряд-
ка 15 лет ведет га-

строльную деятель-
ность, организует ма-

стер-классы, концерты-
лекции, детские органные 

концерты.
— Наши сборные концерты в кон-

серватории можно посетить бесплат-
но, объявления о них мы вывешиваем на 
стендах, просто мало кто, наверное, об-
ращает на них внимание,— продолжает 
органистка.— Но я могу сказать, что сей-
час интерес к музыке возрос: если рань-
ше больше приходили люди старшего по-
коления, то сейчас контингент омоло-
дился. Так же мы воплотили идею дет-
ских органных концертов. Ведь мы учим 
наших детей ходить, читать, так поче-
му бы не приучать их к классической му-
зыке, воспитывать музыкальный вкус? 
Тем более приобщаться к музыке — это 
не значит слушать и говорить только о 
ней. Это же целые эпохи, история, духов-
ное развитие общества. Таким образом, 
повышается общая культура человека: 
неважно, кто ты — автослесарь или де-
ятель наук. Ведь искусство — это прео-
доление барьеров и нравственное зер-
кало каждого из нас.

Бытует легенда, что когда в 1910 году архитектор Семен Каллистратов вы-
нес план и смету реконструкции консерватории на обсуждение городской 
думы, сумма вызвала такое негодование, что чиновники наотрез отказались. 
Каллистратов тут же свернул чертежи и направился к выходу. Но его уго-
ворили остаться, только утверждение документов, выделение средств все 
равно оказалось процессом долгим и болезненным. В итоге, когда в 1912 
году комиссия пришла принимать здание в новом виде, то удивилась нали-
чию пяти воющих химер на фронтоне. 

— Что это за композиция? — поинтересовались они.
— А это те пять чиновников! — намекнул Каллистратов на тех, кто, по его 

мнению, тормозили процесс реконструкции. А вот фигура совы на одной из 
башен олицетворяла его самого. Также поговаривают, что одним из «тех» 
чиновников был управляющий саратовской казенной палатой Николай Лап-
па — отец первой жены Михаила Булгакова Татьяны Лаппа.



КРЫМ В ШАГОВОЙ 
ДОСТУПНОСТИ
Антон Морван

БУРЛЕСК
И НИЩЕТА
ЗАТОНА
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Совсем рядом с центром Саратова есть местность, сочетающая 
обрывки совершенно разных и непохожих друг на друга контек-

стов, эпох и территорий. Там можно найти что-то общее с предме-
стьями ацтекских ритуальных пирамид. И с точками приземления 
инопланетных посудин с прилегающим космическим Бродвеем из 
книг Артура Кларка. И с постапокалипсисом «Кин-дза-дзы!» Геор-
гия Данелии. Со стимпанковыми лабораториями углеводородной 
пустоты. С каньонами Долины Смерти, где Микеланджело Антони-
они снимал «Забриски Пойнт». С Таманью Лермонтова и с забы-
той богами неопределённой глубинкой Венечки Ерофеева и Эмира 
Кустурицы, контрастирующей с пафосом дворцов и замков вла-
дельцев этого мира. И даже с прорастающим через все наслое-
ния хайтеком современного градостроительства.
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Всё это про не-
большой клочок 
города, имену-
емый Затоном. 
Заделавшись 
ботаником, на-
дев очки в ро-
говой оправе 
и засев за тол-
стые энцикло-
педии, можно 
узнать, что «за-
тон» — это за-
водь, часть аква-
тории реки, защи-
щённая от ледохода 
и течения. Но о сара-
товском посёлке, затеряв-
шемся между обрывистыми 
склонами Соколовой горы и Вол-
гой, нельзя сказать, что здесь есть некая 
заводь или бухта. Напротив, течение вели-
кой реки тут довольно активное, как и су-
доходство. Да и «затон» — в данном слу-
чае имя собственное, а не нарицательное. 
В тёплое время года Затон превращается в 
пёструю Мекку для дачников, рыбаков, ло-
дочников, отдыхающих, купающихся и за-
горающих; являет собой калейдоскоп заго-
релых тел, шашлычного дыма, пивных бу-
тылок и разного статуса катеров — от ви-
давших виды незатейливых рыбацких «ка-
занок» до претенциозных яхт с олигархами 
и сопровождающим их эскортом грудастых 
моделей на борту.

На карте Саратова Затон существует не 
один век. К примеру, в его предместьях, на 
ул. Лермонтова, 65, находится один из са-
мых старых в городе домов, возведённый 
в первой половине XVIII столетия. В XIX 
веке тут, рядом с горной слободкой, уже 
было поселение, в котором помимо жи-
лых построек располагались и промыш-
ленные предприятия — чугунолитейный 
завод купчихи Чирихиной, а также первые 
насосные станции, подающие волжскую во-
ду на очистные сооружения на Соколовой 
горе, откуда город с конца позапрошлого 

столетия водой 
централизо-
ванно обе-
спечивал-
ся. Рядом 
с насоса-
ми с совет-
ских лет до 
недавне-
го времени 
существо-

вали и вер-
фи судоре-

монтного за-
вода, от которо-

го остались инду-
стриальные руины 

конструктивистско-
го вида. А ведь ещё не-

давно, как рассказывает наш 
редактор Алексей Голицын, эта промзона 
была неотъемлемым атрибутом затонско-
го колорита. Здесь сгружали с барж песок 
и щебёнку, на постоянно обновляемых бар-
ханах загорали дамы без комплексов, воз-
ле купались местные дети, пристраивались 
«безлошадные» рыбаки, а по вечерам мо-
лодежь разыгрывала в лицах сцены из сен-
тиментального фильма «Генералы песча-
ных карьеров». И прямо у заводской про-
ходной стоял ларек с парадоксальным на-
званием «Книги».

Теперь же книгами, причём довольно 
редкими, тут можно внезапно разжиться на 
одной из многочисленных местных свалок, 
а на месте судоремонтного завода обеща-
ют построить многоэтажные дома с видом 
на Волгу и с туманной перспективой… Де-
ло в том, что Затон — территория огромно-
го оползня Соколовой горы, в своё время 
похоронившего не одну затею и ограничи-
вающего градостроительную практику лёг-
кой одноэтажной застройкой. Про оползни 
в Затоне известно давно. В записках про-
тоиереев Г.А. и Н.Г. Скопиных рассказыва-
ется: «1818 г. В июле 19-го числа против 
Соколовой горы осела земля на всем про-
тяжении повдоль Волги. Поселенные на 

Помимо Саратова, ми-

крорайоны и городские окру-

га с названием «Затон» существу-

ют в Архангельске, Барнауле, Бугурус-

лане (Оренбургская область) и Уфе. В Мо-

скве есть муниципальный округ Нагатинский 

затон. Кроме этого, в ряде регионов РФ суще-

ствуют отдельные населённые пункты с таким на-

званием (деревня в Котласском районе и посёлок 

в Мезенском районе Архангельской области; сёла 

в Камызякском районе Астраханской области и Во-

робьёвском районе Воронежской области; деревни 

в Юрьевецком районе Ивановской области и Со-

ликамском районе Пермского края; посёлки в Ко-

тельничском районе Кировской области, Крас-

нобаковском районе Нижегородской области, 

Усть-Ишимском районе Омской области, Го-

родищенском районе Пензенской области и 

Ярославском районе Ярославской обла-

сти). Также населённые пункты с на-

званием Затон есть в Беларуси, 

Казахстане и Украине.



ОБЫЧНЫЙ ТЕАТР АБСУРДА
Р е п л и к а  к о р е н н о г о  о б и т а т е л я  З а т о н а

В Затоне, как и в любом слегка затронутом цивилизацией месте, немало зага-
док. Почему Затон, расположенный в оползневой зоне, страдал от сползания ку-
сков суши только в начале прошлого века? Почему оползни перекинулись на Даль-
ний Затон, потом на Пчелку, Утес и Зоналку? Почему на Пчелке, прямо под обры-
вом, который «поедет» со дня на день, отстроили в рекордные сроки базу отдыха, 
пришедшую в упадок именно по причине оползней? Почему Затон никогда не вы-
горал полностью, если учесть, что колонки с водой расставили только в текущем 
(2003. — Авт.) году, а больше никакого водопровода здесь отродясь не было? Ку-
да делись знаменитые каменные «пальцы», единственный нерукотворный фено-
мен на ландшафте Затона? Почему на одной автостоянке машины стоят друг на 
друге и всё равно не умещаются, а на другой всё заросло бурьяном в человече-
ский рост? Почему в двух магазинчиках на расстоянии 20 метров друг от друга це-
ны разнятся на 20%, и в обоих — очередь? Genius loci, магия места!

А люди! Полное слияние деревенской неспешности, покладистости с мегаполис-
ными нравами. Девки в сарафанах на бревнышке семечки лузгают, рядом останав-
ливаются парни на «девятке», и все дружно слушают гомосексуалиста сэра Элтона 
Джона. На вопрос (самый частый вопрос в Затоне), где купить самогон, слышишь 
ответ: «У синих ворот». «А где это?» «Так у Зинки! Вот дураки, Зинку не знают...».

А живность затонская! Никаких коров, свиней, овец, только редкие куры (всё-
таки Волжский район, черта города). Зато собаки! На какую ни взглянешь — чу-
до природы, кошмарный сон селекционера. Интеллигентные городские кобели 
теряли остатки сдержанности при виде кривоногих жизнелюбивых аборигенок, 
а те в невероятном количестве производили на свет потомство, чьи внешний вид 
и способ передвижения на долгие годы определили мое представление о мутан-
тах-пришельцах. Затонцы собак своих явно любили: однажды я увидел пузато-
го щенка с аккуратно выстриженной и покрашенной краской надписью «ВЛС» на 
спине. ВолгоЛесоСплав, которому, видимо, принадлежал щенок, вскоре закрыл-
ся, но здоровый пес по кличке «Волос» надолго пережил организацию: надпись 
ему регулярно обновляли.

Любят жители Затона и свои дома-развалюхи, но странною любовью. То в по-
луповаленную бревенчатую халупу вставят тонированные пластиковые окна, то 
кривобокий сарай облицуют модной черепицей салатного цвета, но почему-то не 
сверху, а с боков. Добротные железные калитки обязательно висят на сгнивших 
деревянных заборах...

Ещё одной яркой достопримечательностью Затона была (и, слава Богу, есть) 
летняя тренировочная база гребцов. Спортивная секция на берегу Волги — боль-

шая редкость в нынешнее время, но знаменита она не этим, а 
«технологией» тренировок. Садятся спортсмены в пятимест-
ную «академичку», гребут 3-5 километров, а на моторной лод-
ке их преследует тренер и руководит командой с помощью ме-
гафона. Гребцы — в основном девушки, 
но прежде чем обратить внимание на их 
спортивные фигуры, вы слышите много-
кратно усиленный динамиком голос. Семь 
утра, птички щебечут, и вдруг дикие воп-
ли на всю округу: «Раздвинь ноги! Телом 
работай! Не зажимайся, я тебе говорю!». 
Обычный для Затона театр абсурда.

Алексей Голицын
«Новые времена

в Саратове», № 30 (45),
15-21 августа 2003 г.
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сем пространстве домики … более или 
менее искривлены и осели. Причиною се-
го полагать можно подмытие берегов 
Волгою. Она могла произвесть сие явле-
ние, вырыв ямы подле берегов. Земли сей 
пространство очень велико, и полагать 
можно, что составляет версту или бо-
лее. Оседь в иных местах велика, в дру-
гих мала. Но вообще все сие простран-
ство истрескалось».

В 1913 году сползший в Волгу грунт 
уничтожил чугунолитейный завод (в ре-
зультате предприятие пришлось перене-
сти в другое место), а позже с опасной ре-
гулярностью земные пласты разрушают 
жилые дома и дачи. Многие постройки в 
Затоне находятся в критическом состоя-

нии — некоторые ютятся на краю много-
численных обрывов, ожидая неизбежной и 
незавидной участи. С некоторых «утёсов» 
свисают деревянные акробаты-туалеты с 
дыркой в бездну…

В наши дни, по информации начальника 
управления по инженерной защите адми-
нистрации Саратова Павла Овчинникова, 
затонский оползень охватывает 1,6 кило-
метра прибрежной полосы Волги, занятой 
частным сектором. Наиболее активна юж-
ная часть оползня, соседствующая с терри-
торией бывшего судоремонтного завода. В 
результате смещения грунтов, произошед-
шего в 2007 году, заводские здания постра-
дали, хотя и находятся за пределами офи-
циально признанной оползневой зоны.

Специалисты управления по инженер-
ной защите не исключают, что начавши-
еся подвижки могут распространиться на 
весь поселок. Для существующей, в основ-
ном — деревянной, застройки это чревато 
катастрофическими последствиями. В 2008 
году саратовская пресса сообщала, что в 
южной части Затона, где земля в букваль-
ном смысле уходит из-под ног, нужно отсе-
лять 112 домов.

В 2009 и 2010 годах также имело место 
смещение грунтов, однако это не меша-
ет зажиточным гражданам возводить свои 
коттеджи в живописной местности с видом 
на Волгу, да, к тому же, почти в центре Са-
ратова. Как говорят учёные, строительная 
активность последних лет, наряду с други-
ми возможными факторами (подмывани-
ем берега, разработкой нефтяных место-
рождений на Соколовой горе), влияет на 
пробуждение опасных геологических про-
цессов — в основном, за счёт подрезки 
грунта при рытье котлованов и создании 
подъездных путей, а также появления «тя-
жёлых» каменных дворцов, контрастирую-
щих с разрушающимися саманными хижи-
нами рядовых жителей…

Затон — местность контрастная не толь-
ко за счёт классового состава их обитате-
лей. Полузаброшенное соколовогорское 
предгорье, под которым хаотично притули-
лись и убогие постройки за повалившими-
ся заборами, и дорогие коттеджи, совсем 
не похоже на окрестности здешней глав-
ной транспортной артерии — улицы Боль-
шой Затонской, идущей на северо-восток 
от Глебучева оврага вдоль Волги, в про-
должение Набережной космонавтов. Это 
единственная улица посёлка, к которой, по 
идее, должны относиться все здешние до-
ма. Так это или нет, на практике проверить 
невозможно — разномастные постройки в 
запутанной инфраструктуре затонских про-
улков не снабжены аншлагами с номера-
ми и топонимами. Да и зачем? Тут же все 
друг друга знают, а посторонним гражда-
нам в гуще микрорайона делать нечего. 
Это внизу, вдоль трассы народа полно, а 
поднимись какой-нибудь «чужак» чуть вы-
ше, на него тут же будут наставлены дву-
стволки недовольных взглядов разноста-
тусных аборигенов и их собак. (Если кто и 
будет вам тут рад, то люмпенизированная 
общественность, выпивающая на приуса-
дебных участках разные спиртосодержа-
щие смеси, купленные у местной самогон-
щицы. Но доверять расположению не сто-
ит: гостеприимство пропорционально же-

ланию получить с вас нужную 
сумму на продолже-

ние перманентного 
банкета.)
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ДРУГОЙ ГОРОД

За последние пару лет улица Большая 
Затонская преобразилась. На некогда ма-
лообустроенной для пешеходного движе-
ния дороге появились современные троту-
ары, ограждения (правда, пока далеко не 
везде) и остановочные павильоны в угоду 
дачникам и любителям позагорать тут же 
— в солярии под открытым небом между 
трассой и Волгой. И не только им. Недав-
но главная затонская трасса была прод-
лена вверх по Соколовой горе до Усть-
Курдюмского шоссе, что также определён-
ным образом повлияло на частичное раз-
витие прилегающей территории.

Но альтернативным краеведам в Затон 
лучше отправляться не по проторенному 
пути от Предмостовой площади, а с Со-
коловой горы, из парка Победы. Для это-
го достаточно просто идти не сворачивая 
с главной парковой дороги, на восток, ми-
нуя национальную деревню, памятник во-
инам-интернационалистам, бюсты русским 
полководцам и разрушающийся музей не-
фтегазовой отрасли с вышками, насосами 
и прочим оборудованием, позволяющим 
капиталистам получать прибыли. Вскоре 
за углеводородной «инсталляцией» поя-
вится смотровая площадка, с которой от-
крывается умопомрачительный вид на За-
тон, Волгу и Зелёный остров. Но здесь сто-
ит лишь оглядеться, перевести дух и про-
должить спускаться уже по узкой тропе на 
восточном склоне Соколовой горы, «вспа-
ханном» противооползневыми сооружени-
ями. Последние представляют собой гори-
зонтальные бетонные террасы внеземно-
го вида (по другим утверждениям альтер-
нативных краеведов, они делают склон по-
хожим на фрагмент гигантской пирамиды 
ацтеков). По террасам можно также гулять, 
наслаждаясь пейзажами с обрывов, а при 
желании — без погружения в «омут» Зато-
на вернуться в город к той же Предмосто-
вой площади. Но лучше продолжить спуск 
по бетонным (тоже противооползневого ха-
рактера) арыкам, пересекающим горизон-

тальные желоба террас. Так можно дойти 
до уникального места — останец «Три мо-
наха», или, как его ещё называют, «Чёртов 
палец». Это возвышающийся над Затоном 
огромный эрозионный «клык» из песчаника 
— природный памятник на древнем ополз-
невом теле, к сожалению, разрушающийся 
и нуждающийся в защите не только от воз-
действия естественных факторов (в первую 
очередь, выветривания), но и от туристиче-
ского вандализма.

Останец — удивительное и странное 
место, больше свойственное природному 
ландшафту какого-нибудь Дикого Запада, 
только добавляет параллелей с индейца-
ми, ковбоями и прочими атрибутами спа-
гетти-вестернов, которыми засматрива-
лись советские граждане во времена рас-
цвета видеосалонов. Из этой же оперы и 
каньонообразные предместья Маханного 
оврага, по дну которого течёт бурный ру-
чей, рассекающий затонский массив попе-
рёк. Но Маханный овраг, ставший синони-
мом несанкционированных свалок и эколо-
гического бедствия,— это своего рода пе-
реходный маркер, Рубикон, разделяющий 
(или, напротив, смешивающий) «Дикий За-
пад» затонских окрестностей с миром трэш-
арта и провинциальных бурлеска и нище-
ты. Тут детишки валяют друг друга в грязи 
на фоне остановившихся нефтекачек, по-
ка их родители занимаются расщеплением 
этанола, а за высокими заборами коттед-
жей слышен стрёкот болгарок, вопли стро-
ителей и лай сторожевых псов… Под об-
лаками летают стервятники и высматрива-
ют жертв, а где-то внизу, у волжского бе-
рега ждут переправы на Зелёный остров 
владельцы маломерных судов. Там, в ла-
биринте заветренного и покрытого песком 
частокола подъёмников, кроются их мотор-
ки. Скоро к лодочникам прибавятся пляжни-
ки и обитатели турбаз, шныряющие на ма-
терик за пивом… Лето в Затоне, как на лю-
бом курорте,— эдакий Крым в шаговой 
доступности.
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АЛЬБОМЫ КУЛЬТ

Песни для Маргери-
ты Кагол | 2014

Кому-то не хватает атмос-
феры прошлых лет, когда на 
концерты «Алисы», например, 
можно было пройти только че-
рез неких связных, которые 
проводили через длинные, 
петляющие кишки гаражных 
рядов. А потом всё это могло 
закончиться ночью в отделе-
нии. Так вот, этих ностальгиру-
ющих товарищей есть чем по-
радовать. Времена те возвра-
щаются. Пусть пока не так яв-
но: тот же Кинчев может пока 
спокойно говорить, что «Еди-
ную Россию» никто не выби-
рал. Однако фестиваль «Рок 
над Волгой», ставший одним 
из крупнейших в Европе, уже 
прикрыли. А концерты неко-
торых групп можно проводить 
теперь только в таких же га-
ражах, ибо согласовать высту-
пление в другом месте про-
сто невозможно. Например, 
в таком положении оказалась 

группа «Ансамбль Христа 
Спасителя и Мать Сыра Зем-
ля», чьи концерты, естествен-
но, «никто не запрещал», но 
директора клубов в один голос 
твердят: «Ведь сами все пони-
маете». И сцена таких марги-
нальных проектов все ширит-
ся. Все больше становится 
коллективов, готовых открыто 
высказываться и преступать 
границы дозволенного.

Группа «Панк Фракция 
Красных Бригад» пока вро-
де находит, где выступать, но 
является настолько нефор-
матной, что ее трудно срав-
нить с кем-либо из существу-
ющих ныне и притом извест-
ных большинству. По звуча-
нию они похожи разом и на 
The Stooges, и на «Граждан-
скую оборону», и, к примеру, 
на «Оргазм Нострадамуса». А 
сами ориентируются на про-
ект «Лисичкин хлеб». Звуча-
ние напоминает панк 80-х — 
начала 90-х. Такое же наро-
чито-грязное и шумное, ко-
торое проглатывает часть 
текста. Но это нисколько не 
напрягает слушателя. И не 
должно напрягать, даже не-
смотря на то, что тексты в 
треках написаны не «на от-

вяжись», как часто бывало с 
панками того времени.

Тексты вообще заслужи-
вают отдельного внимания. 
Главное, что про них можно 
сказать, — их нужно слушать. 
Именно не «можно», а «нуж-
но». Если они не претят ва-
шему эстетическому восприя-
тию, например, наличием не-
нормативной лексики. Однако 
таковое, скорее всего, отсеет-

ся на первых аккордах, стол-
кнувшись с нойзовой состав-
ляющей звука. Лидер и во-
калист «Бригад» Вова Айги-
стов, совершенно дичайшая 
личность, буквально выкрики-
вает текст, как было отмече-
но в каком-то обзоре, «как в 
лицо классовому врагу». И в 
какие-то моменты ты действи-
тельно чувствуешь себя если 
не классовым врагом Вовы, 
то, как минимум, обывателем, 
достойным презрения.

«ПФКБ» — команда сама 
по себе очень любопытная, 
участвующая в обществен-
но-политических акциях, со-
трудничающая и дружащая с 
арт-группой «Война». Кстати, 
если говорить о местах про-
ведения выступлений, «Бри-
гады» насчет этого не сильно-

то и парятся. Выступают в га-
ражах, автобусах, троллейбу-
сах, устраивают несанкциони-
рованные концерты в музеях 
(в музее Маяковского, когда 
прошел слух о возможном его 
закрытии, музыканты, проне-
ся туда оборудование, сыгра-
ли несколько треков). Послед-
нее обстоятельство несколь-
ко роднит группу с обретши-
ми уже действительно миро-
вую известность «Pussi Riot».

После нескольких лет суще-
ствования группа в этом году 
наконец выпустила свой пер-
вый альбом — «Песни для 
Маргериты Кагол». Крити-
ки уже назвали его одним из 
лучших отечественных панк-
альбомов недавно начавше-
гося года, а «ПФКБ» — един-
ственной левой панк-группой 
Москвы. Сам Айгистов в ин-
тервью журналу «Леворади-
кал» говорит, что альбом поя-
вился, «когда музыканты раз-
учили все песни, смогли их сы-
грать без ошибок и прочее».

По сути, «Бригады» про-
должают дело концептуали-
стов конца 90-х, примешивая к 
своему творчеству значитель-
ную долю политики и разгово-
ров об общественно-важных 
проблемах. Айгистов не скры-
вает своих леворадикальных 
взглядов, признавая, что по 
убеждениям является марк-
систом-ленинцем, но заявля-
ет, что во главу угла ставит 
даже не политические убеж-
дения, а здравый смысл.

Сказки Хьюго | 2014

Некоторые меломаны, 
очень боясь при этом оши-
биться, предполагают, что 
сейчас можно говорить о не-
большом послаблении в об-
ласти проникновения талант-
ливых музыкантов на ка-
кую-либо сцену, заметную не 
только в их родном городе. 
Безусловно, под лежачий ка-
мень вода течь не стала, но 
работающие на протяжении 
нескольких лет музыканты, 
кажется, начали добиваться 
и выходов пластинок, и попу-
ляризации творчества в ин-
тернете, появления треков в 
радийном эфире и выступле-
ния на крупных фестивалях. 
Подчас на радио или каких-
нибудь кабельных телекана-
лах можно увидеть исполни-
телей, выход в эфир которых 

ранее сильно удивил бы. Тог-
да достаточно было простого 
непопадания в формат вне 
зависимости от качества. 
Притом, всем понятно, что 
это могла быть и простая от-
говорка, прикрывающая необ-
ходимость платить за попа-
дание в ротацию. Сейчас же 
или режим дал слабину, что-
бы набрать в обойму новых 
патронов, или у музыкантов 

стало больше денег на про-
движение.

Раньше, например, песни 
группы «Хьюго» могли попасть 
в категорию очень интересных 
вещей, с которыми, однако, 
трудно познакомиться рядо-
вому слушателю, не так мно-
го времени уделяющему на 
поиск «новых музык». Теперь 
же песни талантливого ниже-
городского музыканта и лите-
ратора Павла Пиковского по-
явились на радио и стали по-
пулярны в интернете. В этом 
году его команда выпустила 
свой первый полноформатный 
альбом под названием «Сказ-
ки Хьюго». Кстати, так группа 
называется совсем недав-
но — с прошлого года. Ранее 
это был «…[Павел Пиковскiй] 

band…». Именно так, с вы-
чурным написанием. Навер-
ное, некая эгоцентричность 
лидера коллектива осталась 
и поныне — группу чаще все-
го представляют как «Павел 
Пиковский и группа «Хьюго»».

Звучит коллектив и правда 
совсем необычно, что отмеча-
ют и сами музыканты. Саунд 
— некая смесь всего, что толь-
ко можно вообразить в каче-

стве компонентов для коктей-
ля на основе авторской песни. 
Похоже, именно так, потому 
что в основе творчества кол-
лектива, надо полагать, лежат 
песни Пиковского, написанные 
именно под гитару. А уже за-
тем на них накладываются за-
мысловатые аранжировки. В 
итоге получается этакая замо-
роченная, обработанная элек-
тричеством акустика, заключа-
ющая в себе признаки джаза, 
блюза, регги, рок-н-ролла… Ну 
и всего прочего такого…

Вообще, вокруг коллекти-
ва создана атмосфера таин-
ственного пафоса. Так, в до-
сье группы, написанном са-
мими музыкантами, говорит-
ся следующее: «Команда не 
имеет даты основания, т.к. 

ее никто и не основывал — 
она появилась из пустоты, 
словно дождь из облаков. 
Тот факт, что команда ра-
ботает и живет вне време-
ни, также исключает возмож-
ность приписывания к ней ка-
ких-либо цифр и прочей кан-
целярской и бухгалтерской 
ерунды. Играет разную му-
зыку, но только ту, которая 
нравится. Со стихами беда 
примерно та же».

Там же, на официальной 
странице группы «Вконтак-
те», автор вводного текста 
поет дифирамбы как самому 
коллективу, так и отдельно Пи-
ковскому. И, надо сказать, во 
многом справедливо. Напри-
мер, что касается голоса Пав-
ла. Он действительно, как там 
и написано, «мощный и в то 
же время мягкий, матовый, 
фальцетный». Стоит отдель-
но отметить, что чувствуются 
и музыкальное образование 
солиста, и его членство в Со-
юзе литераторов России — то 
есть подход серьезный. Тек-
сты действительно очень ин-
тересны: наполнены смыслом, 
весьма выдержаны — видно, 
что автор дорожит каждым 
словом, не тратит их впустую, 
а создает плотный рисунок, 
цепляющий запоминающими-
ся образами.

Егор Харитонов

Панк Фракция 
Красных Бригад

Хьюго
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ТЕНДЕНЦИИ

С возрастом наше лицо теряет былую 
привлекательность. Коллагеновые и эла-
стиновые волокна в коже лица растяги-
ваются, и под воздействием силы тяжести 
весь SMAS (мышечно-апоневратический 
слой) опускается. Процесс наблюдается 
в зеркале: появляются носогубные склад-
ки, мешки под глазами, нечеткий овал ли-
ца, второй подбородок, опускаются брови. 
Конечно, можно отрезать все «лишнее»  
и подтянуть кожу. Но сложная пробле-
ма просто не решается! Опущенный SMAS 
вновь быстро растянет кожу.

Решение — безоперационный аппа-
ратный SMAS-лифтинг лица.
SMAS-лифтинг — это глубокая подтяж-

ка лица, которая способна вернуть стрел-
ки часов на 5 лет назад! Это самая передо-
вая методика круговой подтяжки лица. При 
этой процедуре подтягивается не только 
кожа, но и плотные ткани, лежащие глу-
боко под ней, — так называемый SMAS. 
Это дает эффект подтяжки лица, макси-
мально устойчивый во времени. Аппарат-
ная подтяжка лица Doublo System по аме-
риканской технологии HIFU (High Intensity 
Focused Ultrasound) — это безоперацион-
ный ультразвуковой SMAS-лифтинг с эф-
фектом хирургической подтяжки!
В ходе процедуры сфокусированный 

ультразвук воздействует на SMAS, 
происходит направленный прогрев, кото-
рый ведет к сокращению и уплотнению 
SMAS. Сокращение этой структуры вле-
чет за собой подтяжку всех слоев кожи и 
мышц, что обеспечивает круговую подтяж-
ку и омоложение лица. Более того, ультра-
звуковое воздействие стимулирует синтез 
коллагена в течение нескольких месяцев 
после процедуры, и формируется но-
вая коллагеновая матрица, что сопро-
вождается нарастанием лифтингового  
эффекта.
Данная методика позволяет получить 

выраженный полный трехмерный лифтинг!
Преимущества SMAS-лифтинга:
• Многоуровневый лифтинг лица: мыш-

цы, жировая клетчатка, кожа;
• Постоянный визуальный контроль всех 

тканей во время процедуры на экране мо-
нитора;
• Защита тканей от повреждения;
• Всего 1 процедура;
• Отсутствие восстановительного пери-

ода.

Самой важной отличитель-
ной особенностью и исклю-
чительным преимуществом 

аппарата Doublo System 
HIFU-технология является 
функция ультразвуковой 
визуализации на экране!

Саратов, Провиантская, 26/28
22-75-75

www.salonV.ru

Область применения:
• круговой фейс-лифтинг;
• дряблость и обвисание кожи 
под подбородком и в области 
шеи;
• потеря четкости овала и кон-
тура лица;
• опущение углов губ;
• лифтинг бровей.

Людмила Бакланова,
ведущий врач-косметолог, 
владеет всеми современны-
ми методиками. Опыт рабо-
ты в косметологии 15 лет.

HIFU
High Intensity Focused Ultrasound

for SMAS

ИННОВАЦИЯ.
БЕЗОПЕРАЦИОННЫЙ
ЛИФТИНГ ЛИЦА НА УРОВНЕ 
SMAS ДЛЯ МУЖЧИН

ЛИФТИНГ & ПОДТЯЖКА ЛИЦА

БЕЗОПЕРАЦИОННАЯ 
КРУГОВАЯ ПОДТЯЖКА
ЛИЦА

Достаточно
одной

процедуры

Салоны красоты, здоровья & SPA

на правах рекламы

Необходима консультация с врачом
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В 2010 году в рамках проекта «Восста-
новление и сохранение производства 

саратовской гармоники» в производствен-
ных мастерских Саратовского колледжа 
производственных технологий СГТУ после 
долгого перерыва возобновлено изготов-
ление саратовских гармоник. В работе 
задействованы 7 человек.

Серийное производство музыкального 
инструмента началось в октябре 2013 г.

С октября 2013 г. по март 2014 г. в Са-
ратове произведено 30 гармоней модели 
10х3.

Гармони изготавливаются по заказу:
для музея СГТУ — изготовлен инструмент 

под №1;
Саратовский техникум железнодорож-

ного транспорта — 5 шт.;
Лицей-интернат №6 РЖД — 10 шт.;
ЦДМШ в Балаково — 2 шт.;
ДК химиков в Саратове — 2 шт.;
Центр народного творчества в Балако-

во — 10 шт.
Есть заказы от частных лиц. На данный 
момент идет работа над их исполнени-
ем.

Стоимость одной гармони на сегод-
няшний день составляет 44 тыс. 900 
рублей.

Производство гармоней осущест-
вляется в соответствии с договором 
о сотрудничестве между производ-
ственно-мебельным предприятием 
ООО «Лисер», СГТУ им. Гагарина 
Ю.А. и ВООПИиК (Всероссийское 
общество охраны памятников исто-
рии и культуры).

По инф. Виктора Баксаляра,
с 2010 года занимающегося
возрождением производства

саратовской гармоники

1

5

10

2 2

10

Считала гармоники
Садет Гашумова

ЦИФРА
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Про французского режиссё-
ра Абделатифа Кешиша мож-
но сказать, что его кинорабо-
ты соответствуют принципу 
«бытие определяет созна-
ние». Как мигрант (его семья 
переехала во Францию из 
Туниса, когда будущему ре-
жиссёру было 6 лет) Кешиш 
в своих фильмах («По вине 
Вольтера», «Увёртка», «Кус-
кус и барабулька»), так или 
иначе, затрагивает близкую 
ему тему переселенцев. При 
этом старается поднимать не 
социально-политические во-
просы миграции, а обращать 
зрительское внимание на 
внутренний мир «других» — 
если хотите, на их мечты, как 
в случае с яхтой и краем све-
та в «Увёртке» или плавучим 
рестораном в «Кус-кус и ба-
рабульке». (Нечто подобное 
в публицистике пытался реа-
лизовать саратовский журна-
лист родом из Ташкента Кон-
стантин Григорьев, опублико-
вавший на ныне почившем в 
бозе портале «Соль» Мара-
та Гельмана серию матери-
алов «Что снится гастарбай-
терам».) «Освобождение ра-
бочих — дело рук самих ра-
бочих»,— говорили класси-
ки тред-юнионизма. Вслед 
за ними, чередой портрет-
ных кадров, Абделатиф Ке-
шиш как бы проговаривает: 
о переселенцах/нацменьшин-
ствах/иностранных рабочих 
и их скрытом «я» доподлин-
но и «с душой» может гово-
рить только тот автор, кото-
рому данная фактура знако-
ма изнутри.

Но поскольку тема трудо-
вой миграции в Европе (как 
и в России) стоит доволь-
но остро и в определённом 
ключе педалируется разно-
го рода консервативными и 
ультраправыми политикана-
ми, то и без пощёчины обще-
ственному вкусу в работах Ке-
шиша не обходится. Хотя по-
литкорректные западные кри-
тики предпочли умолчать об 
этом, стоит напомнить, что 
безобидная эпическая карти-
на «Кус-кус и барабулька» про 
жизнь арабской общины в од-
ном из французских городов 
снималась вскоре после ми-
грантских бунтов в парижских 
предместьях и в разгар «ан-
тигастарбайтерской» полити-

ки будущего президента Ни-
коля Саркози, призывавше-
го покончить с «хулиганами и 
отбросами» (когда фильм вы-
шел на экраны, министр вну-
тренних дел Пятой Республи-
ки стал её президентом).

Точно такой же пощёчи-
ной стал новый фильм Кеши-
ша «Жизнь Адель», основан-
ный на графическом романе 
Жюли Маро «Синий — самый 
тёплый цвет». На сей раз ре-
жиссёр условно прыгнул из ог-
ня мигрантской тематики в по-
лымя гомосексуальной. Как и 
«Кук-кус и барабулька», сня-
тая в разгар борьбы француз-

ского правительства с бунту-
ющей арабской молодёжью, 
«Жизнь Адель» — таков исто-
рический символизм — была 
представлена зрителю поч-
ти одновременно с выходом 
на парижские улицы побор-
ников духовных скреп, проте-
стующих против легализации 
однополых браков. Впрочем, 
это у нас подобного рода со-
впадения были бы признаны 
какими-нибудь «вмешатель-
ством», «провокацией» и «ди-
версией». Западная же публи-
ка новинку приняла «на ура», 
а критики один за другим 
принялись называть «Жизнь 
Адель» ни много ни мало — 
одной из главных картин но-
вого века.

Главная героиня карти-
ны — 17-летняя школьни-
ца по имени Адель — про-
ходит сложный этап, кото-
рый можно назвать «сексу-
альным самоопределением». 
Безуспешные любовные пои-
ски прибивают хрупкий экзи-
стенциальный корабль Адель 
к берегу «нетрадиционных 
отношений». Попытка закру-
тить роман со смазливым од-
ноклассником Тома не впечат-
ляет и даже в чём-то разоча-
ровывает девушку, на пути 
которой встречается синево-
лосая лесбиянка-художница 

Эмма. Благодаря ей главная 
героиня в буквальном смыс-
ле расцветает мимозой сек-
суальной чувственности и ор-
хидеями эротических фанта-
зий. Правда, вскоре культур-
ные барьеры и отношение 
к жизни заставляют Адель и 
Эмму разойтись. Не буду за-
ниматься спойлерством: ма-
стер открытых финалов, Ке-
шиш как всегда не даёт ша-
блонной оценки исследуемого 
явления, заставляя зрителя, 
свободного от гомофобных 
комплексов, самостоятельно 
достраивать карточный до-
мик сюжета. Да и, собствен-
но, хоть картина и изобилует 
кадрами, которые можно от-
нести к категории soft porno, 
«Жизнь Адель» вовсе не про 
ЛГБТ-проблематику.

«Вообще, тема социаль-
ной справедливости посто-
янно присутствует в моих 
фильмах, становясь почти 
одержимостью. Возможно, я 
держу руку на пульсе време-
ни, возможно, определяющим 
является то, что принадле-
жу к тому же классу, что и 
Адель: я из рабочей среды. А 
вот Эмма относится к эли-
те: интеллектуальной, худо-
жественной. Каждая из геро-
инь ограничена своим кругом. 
Фильм о тех трудностях, с 

которыми им приходится 
столкнуться в отношени-
ях; собственно, эти труд-
ности и стали причиной их 
разрыва. Непонимание, свя-
занное с социальными разли-
чиями, вынуждает героинь 
расстаться, именно оно соз-
дает пропасть между ними. 
И дело вовсе не в гомосексу-
альности, с которой окружа-
ющим пришлось бы так или 
иначе смириться»,— расска-
зывает Абделатиф Кешиш в 
одном из интервью.

Героями фильма про амур-
ные искания и эротические 
переживания периода взрос-
ления на фоне возникающих 
внешних преград могли бы 
стать и разнополые персона-
жи… Таких, «гетеросексуаль-
ных», картин воз и маленькая 
тележка, почему бы и не рас-
сказать о табуированном, осо-
бенно в почти документаль-
ной, феноменологической 
стилистике, которую практи-
кует в своих работах Абдела-
тиф Кешиш? Минус трёхча-
сового фильма в другом. За-
тянутые сцены — жертвы ре-
жиссёрского метода, видимо, 
заставляющего оператора за-
быть про камеру и мастерски 
оставить её на откуп време-
ни и макрокадрам с преобла-
данием голубых тонов. Впро-
чем, цвет тут — отнюдь не го-
мофобная шуточка, а дань 
первоисточнику: у Жюли Ма-
ро Эмма — девушка с сини-
ми волосами, которые в ро-
мане становятся символом 
внутренней свободы — сво-
боды быть собой, а не жерт-
вой стереотипов и консерва-
тивных табу.

Показательно, что имя дру-
гой героини изменено с Кле-
ментины на, собственно, 
Адель, что в переводе с араб-
ского означает «справедли-
вость». И это неспроста. Сам 
режиссёр уже говорил про 
роль справедливости в сво-
ём творчестве, а размыш-
ляя о своей новой картине и 
«Арабской весне» на истори-
ческой родине, где к разного 
рода эмансипации относятся 
не совсем дружелюбно, чёт-
ко дал понять, что вопрос со-
циального освобождения не-
разрывно связан со свободой 
сексуальной.

Антон Морван

«Жизнь Адель»
Производство: Франция, 2013
Жанр: драма
Режиссёр: Абделатиф Кешиш
В ролях: Адель Экзаркопулос, Леа Сейду, Салим Ке-
шьюш и др.

КИНО КУЛЬТ
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Литература
Очень люблю поэзию Бло-

ка, Ахматовой, Бродского, 
прозу Ремарка, Хемингуэя, 
братьев Стругацких. Недав-
но прочитал современный 
роман австралийского писа-
теля Грегори Дэвида Роберт-
са «Шантарам» — философ-
скую исповедь человека, ко-
торый сумел выбраться из 
бездны и нашел свою на-
стоящую любовь. Сейчас в 
очередной раз перечитываю 
«Мастера и Маргариту» Ми-
хаила Булгакова.

Кино
Нравится кино со смыс-

лом, хорошим сюжетом и та-
лантливыми актерами. Сре-
ди тех, что нравятся: «Ле-
он», «Сталкер», «Бойцовский 
клуб», «Иван Васильевич 
меняет профессию», «Со-
лярис», «Крестный отец», 
«Джанго освобожденный». 
Из того, что посмотрел не-
давно, запомнились «Леген-
да №17» и «Ной». 

Музыка
Музыка нравится разная, 

все зависит от настроения. 
Больше тяготею к мелодич-
ным и спокойным произве-
дениям. Из жанров предпо-
читаю классическую музы-
ку, блюз, русский рок. В моей 
фонотеке «Времена года» 
Вивальди, «7-я симфония» 
Шостаковича, «Спартак» 
Хачатуряна, «Щелкунчик» 
Чайковского, Danse macabre 
Сен-Санса. Из роковых ис-
полнителей слушаю Роберта 
Джонса, Боба Дилана, Мика 
Джаггера и Эрика Клептона. 
Из российских отдаю пред-
почтение группам «Кино», 
«Воскресенье», «Зоопарк», 
«Чайф», «Наутилус Помпи-
лиус».

Событие
Мои дети не перестают 

удивлять и поражать меня. 
Приятно видеть, как они ра-
стут и меняются в лучшую 
сторону, принимать участие 
в их жизни, получать от них 
массу положительных эмо-
ций. Отношусь к ним как к 
некой сверхценности, свое-
му продолжению.

Литература
Прочитал размышления о 

театре польского режиссера 
Гротовского, а также режис-
серские уроки Георгия Тов-
стоногова. Эти книги помога-
ют мне в работе. Гротовский 
размышляет о том, как рабо-
тает с актерами. Это один из 
величайших режиссеров Ев-
ропы, который сделал свой 
шаг в постижении мастер-
ства чуть-чуть дальше, чем 
Станиславский у нас в Рос-
сии. Из художественной ли-
тературы перечитал пьесы 
Гоголя и рассказы Чехова.

Кино
Мы с супругой ходим в ос-

новном на фильмы, пред-
ставляющие художествен-
ную ценность. Хотелось 
бы посмотреть фильм «Как 
трудно быть Богом». Из по-
следнего мы посмотрели 
«Ночной дозор».

Музыка
21 апреля ходили с су-

пругой на концерт Анато-
лия Катца. Перед этим слу-
шали джаз. А так, предпочи-
таю любую симфоническую 
музыку.

Событие
В нашем театре откры-

ли драматический филиал. 
Уже появилось два драма-
тических спектакля. Послед-
ний — «Игра в джин» по пье-
се американского драматур-
га Кобурна о взаимоотноше-
ниях мужчины и женщины. 
Из событий личной жизни 
— сын поступил в институт 
кинематографии и учится на 
актерском факультете.

Литература
Мои пристрастия в лите-

ратуре весьма разнообраз-
ны, поэтому одновременно 
читаю несколько книг, под 
настроение. Сейчас — «Лез-
вие бритвы» И. Ефремова, 
«Его батальон» В. Быкова. 
И, как это ни прискорбно, 
в 41 год первый раз читаю 
«Фауста» Гёте. Все книги 
очень сильные, но наибо-
лее потрясающая, конечно, 
«Фауст». Книга столь глубо-
ка по содержанию, что при-
ходится часто перечитывать, 
останавливаться, мысли ро-
ятся и уходят. Рекомендую. 
А вообще любимые авто-
ры с юности — братья Стру-
гацкие. Но нравятся именно 
книги. А вот фильмы, даже 
более или менее удачные, 
ничего общего с книгами не 
имеют.

Кино
Из фильмов недавно по-

смотрел «Ноя». Видимо, не 
будучи человеком религиоз-
ным, совершенно не проник-
ся. Фильм показался абсо-
лютно американско-обыва-
тельским до примитивности, 
хотя получил удовольствие 
от игры актеров. Люблю мно-
гие советские фильмы. Лю-
бимый — «Свой среди чу-
жих, чужой среди своих». И 
Стругацкие, и советское ки-
но (от Рязанова до Тарков-
ского) при разных сюжетах и 
красках всегда оптимистич-
ны по сути. Этого сейчас 
очень не хватает. 

Музыка
Из музыки, опять же, по-

мимо конца 70-х—начала 
80-х, люблю «Машину вре-
мени», Высоцкого, «Ногу 
свело», ДДТ. Из зарубежки 
— французов, Pink Floyd. Хо-
тя в музыке довольно всея-
ден — от хорошей попсы до 
классики.

Событие
Наиболее значимые собы-

тия в жизни: свадьба, рожде-
ние детей, тяжелая утрата 
отца (заставила о многом за-
думаться), вступление в пар-
тию, как это ни банально зву-
чит. А в общем, всё стандар-
тно: чудесная школа, вуз, за-
щита диссертации, препода-
вание, КПРФ, выборы, суды, 
митинги, опять суды. Уве-
рен, что самое яркое и важ-
ное ещё впереди. Опять ба-
нальность…

Литература
Из художественной лите-

ратуры перечитал расска-
зы Чехова, роман Толстого 
«Анна Каренина» и Умберто 
Эко «Имя розы». Последнее 
произведение всегда произ-
водит на меня замечатель-
ное впечатление, сколько 
бы раз я его ни читал. Очень 
люблю этого автора. Плани-
рую прочитать его послед-
ний роман «Пражское клад-
бище». Эко мне нравится и 
как стилист, и как ученый. На 
мой взгляд, такого рода кни-
ги сейчас читают мало. Но, 
тем не менее, именно бла-
годаря им поддерживается 
интерес к истории. Это со-
всем не то, что делает Аку-
нин, выпуская некое подо-
бие «Истории Российского 
государства», которое у хо-
рошего специалиста ничего 
кроме раздражения вызы-
вать не может.

Кино
Хочу посмотреть фильм 

«Как трудно быть Богом». 
Но, к сожалению, я его по-
ка не нашел. А так, пересмо-
трел старые фильмы Чарли 
Чаплина и Виталия Мель-
никова «Бедный, бедный 
Павел». В последнем игра-
ют два великолепных арти-
ста: Виктор Сухоруков и наш 
земляк Олег Янковский.

Музыка
Люблю старые бардов-

ские песни и таких исполни-
телей, как Визбор, Высоц-
кий, Макаревич. В них есть 
и музыкальность, и смысл, и 
некая ирония. Мне кажется, 
в наше время таких песен не 
хватает.

Событие
В последнее время у ме-

ня только грустные события: 
смерть двоюродного брата и 
сокращение на работе моей 
супруги. А радостных собы-
тий пока не было.

ВЛАДИМИР 
ЧУДАСОВ,
замначальника
областного
управления
ФМС России

СЕРГЕЙ
ЩУКИН,
худрук Театра 
магии и фокусов 
«Самокат»

ЮРИЙ
СТЕПАНОВ,
кандидат
исторических наук, 
доцент СГАУ
им. Н.И. Вавилова

АЛЕКСАНДР 
АНИДАЛОВ,
глава
Саратовского
горкома КПРФ

Мы интересуемся 
«открытиями» наших 
респондентов в 
литературе, музыке, кино 
и их впечатлениями от 
наиболее запомнившегося 
события последнего времени.

ВОПРОС НОМЕРА

Садет Гашумова



Со всеми вопросами, предложениями  
о сотрудничестве и пожеланиями обращайтесь  
к Фёдоровой Виктории. 
Телефоны: (8452) 23-79-65, (8452) 23-79-67(факс)
e-mail: reklama@om-saratov.ru
Адрес: 410031, г. Саратов, ул. Московская, 55,  
9-й этаж.

Организация мероприятий в пресс-центре газеты  
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